
Точка сбора 
вейп-клиентов
Число магазинов 
электронных сигарет  
резко выросло

Магазины с электронными 
устройствами для курения, в пер
вую очередь одноразовыми, ста
новятся популярным розничным 
форматом. С 2019 года число 
таких точек в РФ выросло в два 
раза, до 4,2–5,2 тыс. объектов. 
Эксперты и участники рынка счи
тают, что большая часть продук
ции в подобных магазинах прода
ется в обход акцизов, а чиновники 
уже планируют ужесточение ре
гулирования этого рынка.

За последние два года в России 
количество вейп-шопов — точек 
по продаже электронных устройств 
для курения, в том числе одноразо-
вых испарителей,— выросло в два 
раза, подсчитали для „Ъ“ 2ГИС и «Ян-
декс.Бизнес». По данным 2ГИС, 
на начало декабря 2021 года в стра-
не насчитывалось 5,2 тыс. таких ма-
газинов, из которых 1,1 тыс. точек 
работало в Москве. Годом ранее, со-
гласно 2ГИС, в России было 3,1 тыс. 
таких объектов, а в конце 2019 
года — 2,6 тыс. магазинов.

По данным «Яндекс.Бизнеса», 
с 2019 года число точек по продаже 
электронных устройств для курения 
в России выросло с 1,9 тыс. до 4,2 тыс. 
Оценка 2ГИС включает табачные 
лавки, в ассортименте которых есть 
электронные устройства для куре-
ния, а «Яндекс.Бизнес» считал только 
магазины без традиционного табака.

Гендиректор DNA Realty Антон 
Белых подтверждает тенденцию. 
По его словам, арендаторы, откры-
вающие вейп-шопы, охотно вста-
ют рядом со своими конкурентами 
и все чаще готовы брать помеще-
ния большего размера: «Если рань-
ше они искали помещения не доро-
же 100 тыс. руб. в месяц, то сейчас 
берут и по ставке 250 тыс. руб. в ме-
сяц даже без торга». Стремительный 
рост количества точек, видимо, свя-
зан с хорошей рентабельностью 
бизнеса, полагает господин Белых. 
Председатель правления ассоциа-
ции ПАУРРЭНС (объединяет участ-
ников рынка электронных нико-
тиновых систем) Максим Королев 
также связывает распространение 
таких магазинов с ростом продаж 
одноразовых электронных средств 
доставки никотина (ЭСДН).
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Прорабы перекройки
Отношение к национальным проектам предстоит срочно пересмотреть
15 декабря президент России Влади
мир Путин в режиме видеоконференц
связи провел заседание своего Совета 
по стратегическому развитию и нацио
нальным проектам. СпецQR „Ъ“ Андрей 
Колесников обращает внимание на то, 
что президент страны продемонстри
ровал такую погруженность в обсуждае
мые вопросы, что это оказалось просто 
не с чем сравнить.

— Мы по традиции,— сообщил Влади-
мир Путин,— в конце года проводим засе-
дание Совета по стратегическому развитию 
и национальным проектам, чтобы подвести 
текущие итоги года, предметно посмотреть, 
что сделано для достижения национальных 
целей,— а это, напомню, ключевые ориен-
тиры развития страны до 2030 года.

Владимир Путин поначалу казался, как 
и год назад, в целом удовлетворенным реа-
лизацией нацпроектов (только нам эту ра-
боту не развидеть, как бы мы ни старались, 
а наметанный глаз сразу все схватит):

— Несмотря на сложную эпидемио-
логическую обстановку,— рассказывал 
он,— работа по национальным проектам 
не прекращалась. Более того, есть инди-
каторы, которые показывают, что динами-
ка, интенсивность здесь даже растут. Так, 
если по итогам первого, 2019 года реали-
зации проектов кассовое освоение расхо-
дов по ним запаздывало... немного, но тем 
не менее... по сравнению с исполнением 
федерального бюджета в целом, то сейчас 
эти показатели выровнялись.

Поможет ли это жизни каждого из нас, яс-
ности нет, но кассовое освоение все же, ви-
димо, лучше, чем некассовое освоение.

Оказалось, что в городах выполнен план 
по ремонту дорог. Впрочем, рискну ска-
зать, что похоже на то; правда, пара све-
жих снегопадов и теплая зимняя погода 
уже наделали, накрутили новых рваных 
ям в асфальте; но кто сказал, что нацио-
нальные цели должны быть легко дости-
жимы? Они, может, наоборот, должны все 
время отодвигаться по мере приближения 
к ним, когда кажется, что до них уже вот ру-
кой подать... Они, может, должны манить, 
а не реализовываться.

— В целом,— добавил президент,— с опере-
жением графика идет и расселение аварийно-
го жилья. За десять месяцев текущего года в но-
вые современные квартиры переехали 120 тыс. 
человек. Это столько же, сколько за все два пре-
дыдущих года. Напомню, что уже совсем ско-
ро, в январе, мы запустим новую программу 
расселения. Она охватит жилье, признанное 
аварийным на 1 января 2021 года. Средст-
ва на эти цели — 45 млрд руб. на ближайшие 
два года — заложены в федеральный бюджет.

Почти не осталось, по мнению прези-
дента, очередей в ясли (то есть все прихо-

дят вовремя?). В начальных школах органи-
зовано бесплатное горячее питание, «его 
получают более 7 млн ребятишек», так что 
точно есть смысл ходить в школу, а не стре-
миться к дистанту.

Было сказано про переоснащение дет-
ских поликлиник, онкологических и сер-
дечно-сосудистых центров...

— Мы поставили задачу до конца 2024 
года ликвидировать 88 наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окружаю-
щей среде. Уже закрыты 60 таких объектов, 
и до конца года будут ликвидированы еще 
шесть,— заявил господин Путин (между тем 
в ходе совещания цифры были радикально 
скорректированы им же самим).

Большим вызовом для достижения наци-
ональных целей стал рост цен.

— Сейчас не буду справочные данные 
приводить по поводу роста цен на арматур-
ную сталь, листовую сталь, битум и так да-
лее, и так далее...— предупредил Владимир 
Путин.— Вы это хорошо знаете (кто бы тут 
спорил.— А. К.). Такие риски необходимо 
снизить до минимума, а лучше, конечно, 
свести их к нулю. Все работы и объекты, за-
планированные в рамках национальных 
проектов, должны быть реализованы.

То есть детские сады должны быть постро-
ены, а свалки ликвидированы.
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Это «Госвагон»  
бежит, качается
Железнодорожники держат путь 
к деприватизации

Падение цен на уголь приведет к тому, 
что снизятся ставки предоставления ва
гонов и, как следствие, их заказы у про
изводителей, предупреждают в N.Trans 
Lab. Попытки сгладить резкие коле
бания могут принять форму деприва
тизации операторского рынка, созда
ния  «биржи вагонов», консолидации или 
глубокой координации вагоностроения 
под управлением государства. Более 
вероятным эксперты видят сценарий, 
условно названный «Госвагоном», хотя 
наиболее адекватным считают разви
тие биржи. Операторы же подчеркива
ют, что выживать в кризис им позволяют 
недоступные через торги долгосрочные 
контракты.

Новый спад на рынках производства 
и предоставления вагонов, с задержкой сле-
дующий за ухудшением конъюнктуры ос-
новных грузов, может вызвать перестройку 
всего механизма работы российских желез-
нодорожных перевозок, следует из докла-
да N.Trans Lab (есть у „Ъ“). Бившая рекорды 
цена на уголь, говорится в документе, пош-

ла вниз, но ставки на аренду полувагонов 
еще высоки: «Итоговая задержка в цепочке 
„цена угля—ставки аренды—выпуск полу-
вагонов“ может достигать шести-девяти ме-
сяцев, становясь причиной инерционного 
перевыпуска подвижного состава. Систем-
ная краткосрочность „угольного праздни-
ка“ очевидна, рост сменится падением — 
чем займутся почти 600 тыс. полувагонов?» 
В кризис 2015–2016 годов проблема была 
решена посредством массового списания 
вагонов (см. „Ъ“ от 10 декабря 2015 года).

Столь резкая волатильность зрелого 
рынка предоставления вагонов ненормаль-
на, уверена основатель N.Trans Lab Мария 
Никитина, и необходимость страхования 
контрактов на разных уровнях приводит 
к значительным издержкам: смягчение ко-
лебаний принесет пользу и ОАО РЖД в виде 
улучшения ситуации на сети, и операто-
рам, которые получат предсказуемые став-
ки, и вагоностроителям, которым выгоден 
равномерный заказ.
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Собственник  
подорвался на шахте
По делу о ЧП на «Листвяжной»  
арестован президент холдинга СДС

В Кемерово суд арестовал Михаила 
 Федяева, президента холдинга «Сибир
ский деловой союз» (СДС), владеюще
го через ООО «ХК „СДСУголь“» шахтой 
«Листвяжная», где в результате взры
ва погиб 51 человек. Это первый слу
чай в угольной отрасли Кузбасса, когда 
по делу о катастрофе обвинили соб
ственника предприятия. Вместе с ним 
в СИЗО отправились трое управлен
цев, включая гендиректора ООО Ген
надия Алексеева,— ранее они заяв
ляли президенту Владимиру Путину 
о готовности понести ответственность 
за трагедию.

Президент и сооснователь СДС Миха-
ил Федяев, гендиректор «СДС-Угля» (входит 
в СДС) Геннадий Алексеев, техдиректор 
этой компании Антон Якутов, а также глав-
ный инженер шахты «Листвяжная» Анато-
лий Лобанов были задержаны сотрудни-
ками главного следственного управления 
СКР 14 декабря в 21:35. Им предъявили 
обвинения и допросили. Михаилу Федя-
еву инкриминировали злоупотребление 

полномочиями в коммерческой организа-
ции, повлекшее тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 201 УК РФ), остальным фигурантам — 
нарушение требований промышленной 
безопасности опасных производствен-
ных объектов, повлекшее по неосторожно-
сти смерть людей (ч. 3 ст. 217 УК РФ). Ни-
кто из задержанных в ходе допросов вины 
не признал. Отметим, что накануне на шах-
те побывал глава СКР Александр Бастры-
кин, который помимо прочего сказал, что 
нужно «установить роль собственников 
шахты в произошедшей трагедии».

В среду Центральный райсуд Кемерово 
рассмотрел ходатайства следствия об аре-
сте обвиняемых. Мотивируя необходи-
мость заключения Михаила Федяева под 
стражу, представитель СКР Александр Ба-
ландин говорил о тяжести преступления, 
в котором обвиняется бизнесмен, а также 
о том, что подследственный может скрыть-
ся, уничтожить улики или оказать влияние 
на свидетелей.
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новости

Между тем, чтобы не расстраивать себя 
с самого начала, Владимир Путин первым дал 
выступить вице-премьеру Марату Хуснулли-
ну. Ведь у этого человека не может быть плохо.

— Подведем итоги, Владимир Владими-
рович! — сразу приступил Марат Хуснул-
лин.— По итогам года, думаю, что будем при-
ятно удивлены теми объемами, которые вве-
дены! Цифры скажем точнее в январе 2022 
года! (Чтобы, не дай бог, не оказаться непри-
ятно удивленными.— А. К.)

— По национальным проектам «Безопас-
ные и качественные дороги», «Комплексный 
план модернизации инфраструктуры», «Жи-
лье и городская среда»...— докладывал ви-
це-премьер.— У нас финансирование идет 
с опережающими темпами, и мы уверены, 
что кассовое освоение будет на уровне 99% 
(но почему не 100%? — А. К.)! Касса идет нор-
мально, все регионы отчитываются — в по-
следние дни итоги подводим!

Есть, впрочем, то, что не нравится даже 
Марату Хуснуллину:

— Мы проанализировали, что у нас металл 
вырос порядка 70%, битум, как вы говорили, 
порядка 70%, различные лесоматериалы... 
Но в то же время, Владимир Владимирович, 
у нас, например, вырос на 100% песок! Мы не 
понимаем, с чего песок, где доли импорта во-
обще нет, должен вырастать на 100%!

Марат Хуснуллин предложил список мер 
из семи пунктов и доклад закончил.

Было немного необычно, что президент 
не кивнул и не дал слово следующему участ-
нику, а начал задавать вопросы. Обычно все 
не так. Это все-таки не заседание Совета по 
правам человека. Президент на встречах 
с членами правительства, которыми в ос-
новном и представлен президентский совет, 
уточняет только то, что его сильно задевает. 
А тут он начинал казаться человеком, кото-
рый решил глубоко погрузиться в вопросы 
строительства, например.

— Что касается, например, вопроса по до-
полнительному финансированию контрак-
тов, планируемых к завершению в 2021 году 
и по которым произошло удорожание, о ко-
тором и я сказал, и вы сейчас только что ска-
зали, для их оплаты в 2022 году после под-
тверждения такого удорожания,— произнес, 
даже можно сказать, выдохнул президент.— 
Мы вчера так коротенько, но все-таки косну-
лись этой темы и с министром финансов ве-
чером, уже поздно разговаривали по телефо-
ну. Окончательное решение есть какое-то?

— Да, Владимир Владимирович! Оконча-
тельное решение мы вчера поздно ночью на-
шли! — воскликнул Марат Хуснуллин.

Это было логично: если поздно вече-
ром президент коротенько коснулся, то ви-
це-премьер поздно ночью нашел.

Он даже пояснил:
— Те, кто сегодня имеют заключенный 

контракт, но, так как он закрывается этим 
годом, мы де-юре не можем профинанси-
ровать, так как уже время прошло и они не 
успеют получить деньги и их израсходовать, 
мы их отдельно выделяем, сделаем специ-
альное постановление и проплатим эти 
деньги в 2022 году.

Они очень быстро зашли очень далеко.
Стоит лишь процитировать вопросы го-

сподина Путина: «Это значит, что предусмо-
трена и возможность индексации цен по 

вновь заключенным контрактам с учетом ры-
ночной стоимости, так?» «А что касается со-
финансирования — механизма сохранения 
уровня софинансирования из федерального 
бюджета для субъектов Российской Федера-
ции при строительстве объектов капитально-
го строительства». «Как с этим разобрались?» 
«Отдельным решением?.. Это вы когда такое 
решение намерены принять? Их надо же со-
риентировать!» «А как вы участвуете в вопро-
сах, связанных с удорожанием?.. Вот вы ска-
зали о некоторых строительных материалах, 
таких как песок, гравий... Вы мне раньше еще 
об этом говорили. Но что гравий-то вырос?! 
Ладно, бензин подорожал — довезти слож-
нее... Но это же не те объемы удорожания, ко-
торые фиксируются!» «Вы как-то принимаете 
участие, или ФАС принимает участие в опре-
делении объемов удорожания по инертным 
материалам, по строительным общим мате-
риалам и так далее? Они же там по-разному 
могут нарисовать!..»

И это были вопросы одному только Ма-
рату Хуснуллину, и на самом деле их было 
к нему гораздо больше, и все они были в кон-
це концов заданы. Да, это было не обычное 
совещание. Такого давно не было. Владимир 
Путин словно намерен был доказать и про-
демонстрировать, что ему до сих пор инте-
ресно глубоко копать.

О проблемах и достижениях здравоохра-
нения рассказывала вице-премьер Татьяна 
Голикова. И вот к ней почти никаких вопро-
сов не было: господин Путин ее на любых 
совещаниях слишком часто видит. Возмож-
но, Владимиру Путину просто хотелось, что-
бы перед глазами у него был хоть кто-то еще, 
кроме Татьяны Голиковой.

Был мэр Москвы Сергей Собянин.
Он рассказал о том, как много денег у Мо-

сквы, в том числе на модернизацию первич-
ного звена здравоохранения.

— Проблема для города,— рассказывал 
он,— заключается в том, что невозможно 
везде построить новые поликлиники (хотя 
они строятся крайне энергично.— А. К.). 
На сегодняшний день более 400 действую-
щих зданий, которые компактно располо-
жены в микрорайонах. Половина из этих 
поликлиник построены 50, 60, 70 лет и бо-
лее тому назад и сегодня морально, физи-
чески устарели!.. Мы пытались каким-то об-
разом косметическими средствами решить 
эту проблему: где-то подкрасить, где-то под-
ремонтировать,— не получилось, эффекта 
нет! Деньги тратим — качественного роста 
уровня этих поликлиник не происходит! 
Поэтому приняли решение о полной рекон-
струкции 200 зданий поликлиник... До кон-
ца 2024 года планируем все 200 поликлиник 
реконструировать!

Всем спасибо, все остальные расходятся. 
Никто больше (причем не только в стране, 
а в мире) не способен на такое.

Может, и не стоило об этом рассказывать 
вслух-то. Ведь это именно то, за что Москву 
не любят (кроме всего прочего): за исключи-
тельность, за бюджеты, за деньги, которых 
больше нигде и ни у кого нет. Ну реконстру-
ировали бы, а на самом деле тихонько стро-
или бы по сути заново сразу половину поли-
клиник города и не расстраивали бы страну.

— Я на что хотел бы обратить внимание 
всех коллег и Михаила Владимировича (го-
сподина Мишустина, председателя прави-
тельства.— А. К.) тоже, когда мы определяем 

приоритеты? — переспрашивал господин 
Путин.— Я сейчас даже не хочу дискутиро-
вать с министром финансов, потому что от-
вет его мне известен, он скажет: приоритеты 
давайте определять и в рамках имеющихся 
финансовых возможностей бюджета, опре-
деляя эти приоритеты, выстраивать объемы 
финансирования, не разрушая при этом ма-
кроэкономические показатели. Что против 
этого скажешь?

Формулировка была универсальная и го-
дилась для любого диалога Минфина с лю-
бым ведомством всегда.

— Поэтому я бы попросил еще раз, Миха-
ил Владимирович, вас взять под контроль, 
посмотреть эти приоритеты, расстановку... 
И точно совершенно какие-то вещи, может 
быть, повторяю в третий раз, тоже очень важ-
ные, как раз их можно немножко вправо пе-
редвинуть, а вопросы, связанные со здраво-
охранением, с первичным звеном, где-то под-
винуть и влево — так, чтобы нам не уходить за 
2025 год...— продолжал господин Путин.

Нет-нет, это было не рядовое заседание.
После дотошного доклада главы испол-

кома Общероссийского общественного дви-
жения «Народный фронт „За Россию“» Миха-
ила Кузнецова у Владимира Путина появи-
лись новые вопросы, на этот раз прежде все-
го к главе Минприроды Александру Козлову 
по поводу ликвидации свалок.

— По 104 (из 191, которые должны быть 
ликвидированы до конца 2024 года.— А. К.) 
свалкам отсутствует проектная документа-
ция на их ликвидацию,— в свою очередь, до-
ложил президент.— Подготовка документа-
ции в среднем занимает до двух лет...

То есть уже не успеть.
— В действительности до завершения 

2023 года нам нужно ликвидировать 111 не-
санкционированных свалок,— произнес 
Александр Козлов.— В городах, где прожива-
ет 10 млн человек. Еще 80 свалок будут в ра-
боте там, где проживает 12 млн человек...

Все эти люди, надо понимать, активно ме-
шают Александру Козлову справиться с лик-
видацией несанкционированных свалок: 
продолжают мусорить.

Он сам сорил цифрами, которые делали 
понимание ситуации совершенно уже недо-
ступным простому смертному, да и любому. 
И главное, стремительно растет цена ликви-
дации... И главы регионов должны взять лик-
видацию свалок на личный контроль...

— Но эту цепочку надо продлить даль-
ше! До вас! — воскликнул президент.— Вы, 
в свою очередь, должны помогать губерна-
торам! У вас 104 свалки... По ним отсутству-
ет проектно-сметная документация. Надо 
по каждому объекту разбираться. И рабо-
тать с ценами... Но я бы хотел услышать: у вас 
в министерстве кто конкретно занимается 
этими вопросами? Фамилию этого человека 
можете назвать? Кто?!

Так, над кем-то неожиданно сгустились 
тучи. 

— Конечно, Владимир Владимирович! — 
обрадовался Александр Козлов.— У нас есть 
сводка по каждому объекту, по каждому 
субъекту! У меня занимается этим Керимов 
Мурат, мой заместитель; Мальцев Роман, ру-
ководитель департамента; и Рауль... Это у нас 
человек, который... комментирует... Это три 
человека, которых я идентифицирую... Рабо-
таю с ними в еженедельном режиме... Я вижу 
каждый объект, каждый регион в разрезе!..

Александр Козлов не ожидал такого во-
проса. Иначе бы он смог собраться. Теперь 
получалось, что Александр Козлов в состо-
янии идентифицировать лишь трех чело-
век. Причем один из них — Рауль... Госпо-
дин Путин просил назвать фамилию, но ми-
нистр, видимо, от нахлынувшего возбужде-
ния не смог ее вспомнить (если только это 
не был футболист по фамилии и правда Ра-
уль, что тоже уже нельзя было исключить.— 
А. К.) и ограничился именем. Впрочем, его 
все так, наверное, и зовут. И фамилию-то все 
давно забыли. Рауль и Рауль. Может, и Вла-
димир Путин слишком хорошо знает, о ком 
идет речь. И тоже так его зовет. Если видел 
хоть раз в жизни.

Речь шла между тем, видимо, все же о Ра-
уле Мишиеве, главе проектного офиса феде-
рального проекта «Чистая страна».

— Вот вы назвали трех человек...— про-
должал президент.— Из них кто основ-
ной-то? Главный? Кто несет личную, пер-
сональную ответственность за результаты 
работы?

— Несу я, Владимир Владимирович! — 
произнес министр.— Личную ответствен-
ность...

Давно никто на таких совещаниях с такой 
готовностью не падал грудью на амбразуру. 
И ни с какой готовностью не падал.

— Вы за все несете ответственность,— 
предупредил его господин Путин.— Кто от-
вечает за эту работу?

— Керимов Мурат Керимович...— мыслен-
но расстался, видимо, министр с коллегой.

Зато Рауля спас. Вытащил из-под огня. Вы-
нес с поля боя. Закрыл телом. Своим не смог. 
Поэтому телом Мурата Керимова.

— Хорошо, я услышал,— кивнул пре-
зидент.

Нет, по всем признакам — ничего хо-
рошего.

Следующей жертвой президента после 
выстрела в одну из национальных целей 
в этот день пал министр цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций Мак-
сут Шадаев.

— Правительством утверждены пять 
стратегий цифровой трансформации. Из 12. 
А где остальные семь?! — спрашивал его рос-
сийский президент.

— Они в правительстве уже, Владимир 
Владимирович! — вроде бы нашелся Максут 
Шадаев.

Видимо, это такая братская могила, где 
найдется место любому национальному 
проекту, любой стратегии, и никому даже 
в голову не придет поинтересоваться, где 
именно она захоронена: все там будут.

— Че они там делают? — все-таки поинтере-
совался Владимир Путин.— В правительстве...

— До конца года будут утверждены...— 
предсказал Максут Шадаев.

— Когда до конца года? Сегодня уже 15-е... 
Успеете до конца года?

— Владимир Владимирович, разреши-
те мне пояснить!..— на ту же амбразуру бро-
сился теперь вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко.— Министр правильно говорит, 
до конца года все будет сделано...

Но более успешно, чем безжалостно об-
стрелянный Александр Козлов.

Просто теперь до конца года неожиданно 
надо принять целых семь стратегий. Но это 
ж еще две недели в конце концов. Дней де-
сять еще можно вообще об этом не думать.

А падать грудью на амбразуру пришла 
очередь министра транспорта Виталия Са-
вельева.

— Вы сказали, что надеетесь, что с 1 янва-
ря 2022 года программа (развития транспор-
та.— А. К.) заработает. Назвали впечатляю-
щие цифры финансирования... Вопрос: про-
грамма-то сама готова или нет?!

— Она готова! — воскликнул Виталий Са-
вельев.— И находится в стадии согласова-
ния (как это может быть? — А. К.). И я сказал, 
что мы хотим собрать ее воедино в соответ-
ствии с вашим поручением! И не все мини-
стерства... я бы назвал Минпромторг и Мин-
природы (ах ты, опять Козлов отпущения. 
А разговор с господином Мантуровым у го-
сподина Савельева теперь впереди...— А. К.) 
готовы передать в наш адрес!.. Но мы их бу-
дем учитывать аналитически!.. Поэтому про-
грамма готовится, и мы надеемся, что она бу-
дет работать с 1 января!..

— Виталий Геннадьевич, мы с вами дав-
но работаем вместе, и не надо хитрить. Если 
она готова, то она утверждена. А если нахо-
дится в стадии согласования, то не готова...

Господин Путин поинтересовался, есть 
ли у коллег вопросы к нему, и самоубийц се-
годня, конечно, не нашлось. Впрочем, увы, 
вопросы оказались у него. «Прежде всего по 
проекту „Туризм“ (то есть к Дмитрию Черны-
шенко.— А. К.) и „Индустрия гостеприим-
ства“... В целом по этому направлению фик-
сируется исполнение 83,1%. Но значитель-
ные деньги пошли не на реальную работу, не 
на строительство инфраструктуры, объектов 
каких-то в этой сфере, а на взносы в уставной 
капитал корпорации „Туризм. РФ“. Перспек-
тивы-то какие, Дмитрий Николаевич?»

Это просто как прямое обвинение про-
звучало.

— Нацпроект «Индустрия гостеприим-
ства» — самый молодой нацпроект,— рас-
сказал Дмитрий Чернышенко.— Ему полго-
да... По сути дела, оркестровка происходит... 
И большинство мер поддержки, по сути, 
впервые происходит...

И он несколько минут рассказывал, как 
именно происходит оркестровка. И надо 
сказать, на амбразуру не кидался. Пытался 
зайти на нее с тыла.

— Это все мне понятно, я понимаю и со-
гласен с вами,— кивнул президент, и показа-
лось, что Дмитрий Чернышенко будет в этот 
день единственным, кто невредимым вы-
шел из-под огня.— С одной стороны, беда 
с этим коронавирусом. С другой, для вну-
треннего туризма, конечно, создает допол-
нительные условия. Не надо никаких вво-
дить ограничений, связанных с нашими 
обязательствами перед ВТО... Жизнь так рас-
порядилась, что этот вид услуг, центр его пе-
реместился на внутренний туризм... Ну, как 
в известном фильме, помните, говорили: 
«Этим надо воспользоваться!»

Это было уже из «Здравствуйте, я ваша 
тетя»: «Она любит выпить... Этим надо вос-
пользоваться!»

— Надо дополнительный импульс придать 
всем, кто этим занимается! — закончил прези-
дент, и это означало, что Дмитрий Чернышен-
ко и в самом деле вышел сухим из воды. И це-
лым из-под огня. Вынес себя с поля боя.

А в остальном все было беспрецедентно. 
Откуда это все взялось-то?

Нет, я не преувеличиваю.
Андрей Колесников

Прорабы перекройки

Разгон инфляции в США до почти 
российского уровня в 6,8% в но-
ябре вынудил Федеральную ре-
зервную систему (ФРС) США реа-
гировать: по итогам декабрьско-
го заседания регулятор объявил 
об ускорении сворачивания про-
граммы количественного смягче-
ния. Предполагается, что сокра-
щение теперь составит $30 млрд 
в месяц, что позволит завершить 
скупку уже весной: это способ 
ужесточения условий кредитова-
ния за счет сокращения притока 
ликвидности на рынок. Также ре-
гулятор повысил прогноз роста 
цен в американской экономике 
на этот год до 5,3%. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам декабрьско-
го заседания воздержался от из-
менения ставки (экстренно сни-
женной до уровня 0–0,25% в марте 
2020 года). Однако регулятор объя-
вил о более быстрых темпах свора-
чивания программы выкупа акти-
вов начиная с 2022 года — сокра-

щение составит $30 млрд в месяц, 
в том числе на $20 млрд в месяц го-
соблигаций и на $10 млрд ипотеч-

ных бумаг. До начала сокращения 
объемы выкупа составляли как ми-
нимум $120 млрд в месяц ($80 млрд 

в месяц гособлигаций и по $40 млрд 
ипотечных бумаг). Напомним, о на-
чале сворачивания было объявле-
но на предыдущем заседании, про-
шедшем в начале ноября. Регуля-
тор отметил, что планирует такими 
же темпами сокращать програм-
му в ближайшие месяцы, но может 
и внести корректировки.

В итоговом заявлении ФРС ука-
зала на риски, связанные с новым 
штаммом коронавируса, но вновь 
отметила улучшение показателей 
деловой активности и занятости. От-
дельно регулятор сослался и на ди-
намику инфляции. В частности, в за-
явлении говорится, что дисбалансы 
спроса и предложения оказали зна-
чительное влияние на рост цен. При 
этом точечный график с прогноза-
ми динамики ставки предполагает 
ее возможное повышение трижды 
уже в следующем году — в сентябре 
количество голосов здесь раздели-
лось поровну.

Основной причиной ускоренно-
го сворачивания стало резкое повы-

шение инфляции — по итогам но-
ября она составила 6,8%. Это мак-
симум с марта 1982 года. Базовая 
инфляция без учета цен на продо-
вольствие и энергию также увели-
чилась — до 4,9%, при этом только 
за последний месяц прирост соста-
вил 0,5% (по первому показателю — 
0,8%). Инфляция потребительских 
расходов, на которую ориентирует-
ся регулятор, в октябре ускорилась 
до 5% против 4,4% в сентябре, за вы-
четом продовольствия и энергии — 
до 4,1%, месяцем ранее показатель 
составлял 3,7%. Безработица же в но-
ябре дополнительно сократилась 
еще на 0,4 процентного пункта, до 
4,2% (за месяц было создано 210 тыс. 
новых рабочих мест).

Прогноз по инфляции также был 
существенно пересмотрен — показа-
тель может составить 5,3% в этом году 
против 4,2%, ожидавшихся в сентя-
бре, в 2022 и 2023 годах показатель 
замедлится до 2,6% и 2,2%, в 2024-м 
инфляция может составить 2,1%, 
а в среднесрочной перспективе — 

2%. По другим двум параметрам — 
ВВП и безработице — макропрогноз 
также был скорректирован: ФРС по-
низила оценку роста ВВП на этот год 
с 5,9% до 5,5%, повысив на следую-
щий с 3,8% до 4%. В 2023-м рост может 
составить 2,2%, а в 2024-м ожидается 
замедление до 2%. По безработице 
показатель по этому году был пони-
жен с 4,8% до 4,3% на этот год (в 2023–
2024 годах — 3,5%). 

Ужесточение политики ФРС 
приведет к повышению требуе-
мой доходности по облигациям на 
развивающихся рынках, исключе-
нием может стать лишь рынок Ки-
тая, где регулятор смягчает усло-
вия кредитования, отмечают в Cap-
ital Economics. Что касается самой 
политики ФРС, то участники рын-
ка начали закладывать два-три по-
вышения ключевой ставки до кон-
ца 2022 года, отмечает ведущий 
эксперт по международным рын-
кам «БКС Мир инвестиций» Оксана 
Холоденко.

Татьяна Едовина

ФРС отреагировала на инфляцию
Регулятор будет сокращать скупку активов на $30 млрд в месяц

с1

Возглавляемая Джеромом Пауэллом ФРС сделала вчера  
внятный шаг к ужесточению денежной политики США   
ФОТО THE WASHINGTON POST / AP
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Глава временной комиссии Совета федера-
ции по защите государственного суверените-
та Андрей Климов представил в среду ее еже-
годный доклад. В нем сенаторы перечислили 
попытки вмешательства в минувшие выборы 
в Госдуму и провели анализ новых законов, 
принятых для защиты суверенитета РФ. 
По словам авторов документа, нормы зако-
нодательства об иностранных агентах могут 
быть скорректированы, но пока непонятно, 
в какую сторону — смягчения или ужесточе-
ния. Эксперт полагает, что смягчение закона 
вполне возможно, но будет сопровождаться 
дискуссиями.

В начале доклада, одобренного в среду на засе-
дании Совфеда, сенаторы напомнили коллегам 
о том, какими способами Запад пытался вмеши-
ваться в думские выборы. В этот перечень, в част-
ности, вошли давление на российские власти 
в ходе регистрации кандидатов, попытка срыва 
международного наблюдения, незаконная агита-
ция со стороны иностранцев и иноагентов, при-
зывы к непризнанию итогов выборов, киберата-
ки на цифровые ресурсы избирательных комис-
сий и т. д. При этом «западные партнеры», по сло-
вам авторов документа, «даже и не скрывают, что 
главная цель — президентские выборы-2024».

Сенаторы также проанализировали девять за-
конов, инициированных с их участием и всту-
пивших в силу в 2021 году. Наибольший резонанс 
вызвал закон, расширяющий применение стату-
са иноагента к физическим лицам. «Его критики 
привычно сетуют на „ограничение прав“. Одна-
ко предусмотренные законодательством санкции 
применяются не за деятельность как таковую, а за 
ее ведение без регистрации»,— подчеркивается 
в докладе. К тому же закон действует меньше года, 
а после накопления правоприменительной пра-
ктики «возможны уточнения и дополнения», до-
пускают авторы документа.

А вот с практикой по другому закону, который 
ввел понятия «кандидат-иноагент» и «кандидат, 
аффилированный с иноагентом» на выборах, все 
уже более или менее ясно. «На практике оказа-
лось, что среди тысяч кандидатов в Госдуму вось-
мого созыва был лишь один гражданин со стату-
сом кандидата-иноагента. При этом он имел пра-
ктически те же возможности, что и остальные кан-

дидаты. На региональных выборах таковых ока-
залось шесть человек. Кроме того, за выборами 
получили право наблюдать и СМИ-иноагенты»,— 
говорится в докладе.

Приводится в документе и иная статистика, до-
казывающая, по мнению его авторов, как далеки 
иноагенты от народа. Так, сейчас в реестре Миню-
ста числятся 75 НКО, выполняющих функции аген-
та,— из 200 тыс. существующих в России, «то есть 
иноагенты составляют менее 0,1%», подсчитали се-
наторы (на самом деле даже менее 0,04%). А в ре-
естр СМИ-иноагентов внесены 103 юридических 
и физических лица, хотя в России свыше 150 тыс. 
СМИ и более полумиллиона журналистов.

Впрочем, справедливости ради члены комис-
сии упоминают и о недавней встрече президента 
с Советом по правам человека, где Владимир Пу-
тин говорил о необходимости обсуждения «иноа-
гентских» законов с профессиональными сообще-
ствами. В связи с этим сенаторы тоже пообещали 
продолжить работу над совершенствованием за-
конодательства «с привлечением представителей 
соответствующих профессиональных сообществ, 
других институтов гражданского общества». Хотя 
в целом ряде государств, включая США, аналогич-
ные инициативы «не всегда проходят широкую 
и публичную общественную экспертизу», не без 
гордости отмечается в докладе.

Отдельный блок в документе посвящен цифро-
вым технологиям, дающим широкие возможно-
сти для вмешательства во внутренние дела России 
извне. Но и здесь есть на что надеяться: как напо-
минают сенаторы, с 1 января 2022 года вступает 
в силу «закон о заземлении», обязывающий ино-
странные телекоммуникационные компании от-
крывать филиалы в РФ.

Наконец, последний раздел доклада посвя-
щен международной деятельности и рассказу 
о том, как продвигается подготовка проекта кон-
цепции международной конвенции о невмеша-
тельстве во внутренние дела государств. Правда, 
тут до реального результата, похоже, еще далеко: 
пока речь идет только о том, чтобы определить 
список стран-партнеров, «которые на парламент-
ском и экспертном уровне могли бы начать кон-
структивную и предметную проработку указан-
ного документа».

Политолог Алексей Макаркин считает, что 
концепция закона о физлицах-иноагентах оста-
нется прежней, но внесение в него некоторых 
корректив возможно: например, законодатели 
могут прописать механизм выхода из этого ста-
туса. Также эксперт не исключает, что статус ино-
агента будет присваиваться только через суд. 
«В любом случае закон будет как-то доработан, 
и его доработка будет проходить при участии как 
профессионального сообщества, так и представи-
телей силовых структур. Я думаю, что вокруг ка-
ждой возможной поправки к этому закону будут 
идти очень серьезные дискуссии», — добавляет 
господин Макаркин.

Ксения Веретенникова

Сенаторы надвое сказали
Комиссия по защите суверенитета  
отчиталась о проделанной работе и планах на будущее

Центризбирком (ЦИК) готов вновь 
«открыть двери» для электораль-
ных экспертов и не просто про-
должить работу с ними, а «вывес-
ти ее на новый уровень», заявила 
в среду председатель ЦИКа Элла 
Памфилова. Ранее в качестве по-
стоянной экспертной площадки 
при комиссии действовал науч-
но-экспертный совет, который, 
однако, собрался всего три раза 
и госпожа Памфилова в конце 
концов его распустила. Новый 
формат, по ее словам, не должен 
превращаться в «говорильню», 
но алгоритм работы члены комис-
сии еще обсуждают. Большинст-
во опрошенных „Ъ“ экспертов 
 выразили готовность работать 
с  ЦИКом в новом формате при 
условии, что обсуждаться будут 
реальные проблемы.

О желании в 2022 году «не толь-
ко возобновить, но и вывести на 
новый уровень» работу с эксперт-
ным сообществом Элла Памфило-
ва объявила на заседании ЦИКа 15 
декабря. «Я полагаю, что все желаю-
щие эксперты, то есть все, кто поже-
лает с нами работать, высказывать 
свои позиции, никому препятствий 
не будет, всех будем рады здесь ви-
деть»,— добавила она.

По словам главы ЦИКа, уже «ма-
ячат» две первоочередные темы для 
обсуждения: как организовать по-
нятный всем гражданский контр-
оль за дистанционным электрон-
ным голосованием и какой должна 
быть стратегия по организации ви-
деонаблюдения на выборах. Напом-
ним, на минувших выборах в Госду-
му ЦИК впервые с 2012 года не вы-
вел в открытый доступ в интернете 
трансляцию с видеокамер на участ-
ках, а дал доступ к ней ограничен-
ному кругу заинтересованных лиц, 
в том числе партиям, кандидатам 
и наблюдателям в общественных 
штабах.

Кроме того, эксперты могут об-
судить совершенствование многод-
невного голосования, поскольку 
«пандемия становится перманент-
ным состоянием нашей жизни», до-
бавила Элла Памфилова. Она вы-
разила надежду, что встречи с экс-
пертами станут частыми и система-
тичными, но они не должны пере-
текать в «говорильню» и «бесконеч-
ное пустословие», а призваны да-
вать на выходе реальные предло-
жения, которые ЦИК будет брать на 
вооружение. «Никаких опасений 
по поводу того, что ЦИК закрывает-
ся, нет, они беспочвенны. Мы еще 
в большей степени будем открыты 
для дискуссий»,— резюмировала 
глава комиссии.

Предыдущий опыт работы ЦИКа 
с экспертами был неудачным. В ноя-
бре 2018 года в качестве постоянной 
экспертной площадки был создан 
Научно-экспертный совет (НЭС) из 
77 политологов, юристов и журна-
листов. Они должны были помо-
гать ЦИКу анализировать правопри-
менительную практику и готовить 
предложения по совершенствова-
нию выборного законодательства. 
Однако НЭС собрался лишь трижды, 
а несколько заседаний, в том числе 
в разгар громкой кампании по вы-
борам в Мосгордуму в 2019 году, не 
состоялись из-за неявки его членов, 
ссылавшихся на занятость, коман-
дировки и отпуска. В итоге в конце 
февраля 2020 года Элла Памфилова 
НЭС распустила.

После этого ЦИК несколько раз 
собирал экспертов для обсуждения 
отдельных тем. Например, в сен-
тябре 2020 года результатом такой 
встречи стало сокращение исполь-
зования на портале izbirkom.ru, пу-
бликующем данные об итогах голо-
сования, технологии защиты от атак 
роботов CAPTCHA, затрудняющей 
работу электоральным аналитикам 
(на вчерашнем заседании Элла Пам-
филова распорядилась убрать «кап-
чу» полностью). А в 2021 году ЦИК 
дважды обсуждал с политологами 
трехдневное голосование.

После роспуска НЭС работа с экс-
пертами продолжалась в виде то-
чечных консультаций, рассказал 
„Ъ“ курирующий эту тему член 
ЦИКа Андрей Шутов. «Алгоритм ра-
боты с экспертным сообществом 
мы в скором времени должны опре-
делить»,— отметил он. При этом го-
сподин Шутов не стал предвосхи-
щать события и говорить о том, по-
участвуют ли в новом формате чле-
ны внесенного в реестр иноагентов 
движения «Голос». «Но я знаю на-
строение председателя: она готова 
работать со всеми экспертами»,— 
добавил член ЦИКа.

По словам сопредседателя «Голо-
са» Григория Мельконьянца, мно-
гие эксперты, «у которых действи-
тельно есть предложения по оздо-
ровлению выборов», перестали хо-
дить на заседания НЭС «из-за не-
продуктивной обратной связи». Но 
он готов принять участие в новом 
формате, если «планируется насто-
ящая системная работа с вовлече-
нием членов комиссии и аппарата 
ЦИКа». Член «Голоса» Аркадий Лю-
барев (включен в реестр СМИ-ино-
агентов) тоже хотел бы перемен 
в «стиле взаимодействия» ЦИКа 
с экспертами: «Кроме того, для 
меня наиболее важной темой явля-
ется не то, что было названо Эллой 
Александровной, а проблема допу-
ска кандидатов к выборам».

Политолог Евгений Минченко 
и возглавляемая им Российская ас-
социация по связям с обществен-
ностью также согласны возобно-
вить работу: «Но хотелось бы, что-
бы, если нас приглашают, то учиты-
вали наше мнение в большей степе-
ни. Например, что касается удобст-
ва сайта ЦИКа: он просто отврати-
тельный и с каждым годом стано-
вится все хуже и хуже с точки зре-
ния удобства для пользователей, 
и с этим надо что-то делать». Поли-
толог Александр Пожалов тоже не-
доволен сайтом ЦИКа из-за отсутст-
вия возможности автоматическо-
го копирования всей статистики 
в специальные программы. «Я лич-
но открыт к работе в любых экс-
пертных группах, но если эти груп-
пы призваны не просто „погово-
рить“, а признать реальные пробле-
мы и реально искать пути их реше-
ния»,— подчеркивает он.

Политолог Александр Кынев, на-
против, «никакого смысла во взаи-
модействии с нынешним ЦИКом» 
не видит, поскольку комиссия, по 
его мнению, «в реальности не при-
нимает никаких решений». А по-
литолог Константин Калачев при-
знается, что раньше отказывался от 
приглашений из ЦИКа, но «в этот 
раз готов поучаствовать». «Но про-
блема в одном: я, скорее всего, буду 
в большинстве случаев в унисон 
с „Голосом“»,— добавляет эксперт.

Елена Рожкова

С распростертыми 
экспертами
ЦИК намерен вывести работу 
с политологами на новый уровень

Росстат подтвердил свою оценку 
роста ВВП России в третьем квар-
тале на 4,3% в годовом выраже-
нии. Это означает замедление 
темпов увеличения показателя за 
квартал более чем вдвое. Причи-
на такого ухудшения динамики 
экономики «год к году» во многом 
объясняется эффектом базы — 
год назад падение ВВП замедли-
лось в третьем квартале до 4,5% 
с 7,8% во втором. На этом фоне 
внутригодовая динамика эконо-
мики к третьему кварталу замет-
но ухудшилась. 

Оценка Росстата к среднекварталь-
ным показателям 2016 года (с учетом 
сезонности) фиксирует первую кор-
рекцию темпов роста экономики по-
сле непрерывного ускорения, начав-
шегося во втором квартале 2020 года 
(см. график). Аналитики ЦМАКП гово-
рят о снижении ВВП в третьем кварта-
ле по сравнению со вторым (с учетом 
сезонных и календарных эффектов) 
на 0,8%. Это произошло после роста 
на 2,8% за второй квартал и на 0,7% за 
первый квартал 2021 года (в среднем 
за месяц к последнему месяцу пред-
шествующего периода).

Хотя Росстат опубликовал данные 
об изменении объемов добавленной 
стоимости по основным отраслям 
(текущая оценка ВВП сделана про-

изводственным методом), их флук-
туация в годовом выражении в силу 
значимого эффекта базы (который 
еще и крайне неравномерно рас-
пределен и по отраслям) сильно за-
трудняет их качественную трактов-
ку. При этом статистики отмечают, 
что большинство отраслей в треть-
ем квартале 2021 года показали рост 
к такому же периоду 2019-го. Среди 
них: информация и связь — рост на 
10,5%; водоснабжение и водоотведе-
ние, ликвидация загрязнений, сбор 
и утилизация отходов — на 7,1%; оп-
товая и розничная торговля — на 5%; 
обеспечение электроэнергией, га-
зом и паром — на 4,2%; обработка — 
на 3,3%; строительство — на 2,3%. В то 
же время продолжилось «сжатие» 
в таких секторах, как добыча полез-

ных ископаемых — на 7,7%; гостини-
цы и рестораны — на 7,1%; культура 
и спорт — на 6,8%; транспортировка 
и хранение — на 3,4%.

Между тем, по оценкам ЦМАКП, 
снижению ВВП в третьем квартале 
со стороны производства способст-
вовали спад в строительстве и обну-
ление роста в торговле с учетом се-
зонности, со стороны расходов (по-
требления) — снижение реальных 
зарплат, стабилизация инвестиций 
и снижение экспорта товаров на 
фоне роста их импорта.

Хотя за девять месяцев 2021 года 
ВВП вырос на 4,6%, готовые темпы 
его увеличения продолжат замед-
ляться в силу снижения позитивного 
влияния эффекта базы и фундамен-
тальных факторов — исчерпания от-

ложенного спроса и отсутствия зна-
чимых стимулов для дальнейшего 
ускоренного роста (см. „Ъ“ от 8 ноя-
бря). В Минэкономики ранее отмеча-
ли, что годовая динамика ВВП посте-
пенно ухудшается — его рост замед-
лился в годовом выражении до 3,4% 
в октябре с 3,7% в сентябре. 

На этой неделе глава Минэконо-
мики Максим Решетников отмечал, 
что макроданные достаточно опти-
мистичны, в целом за январь—ок-
тябрь рост экономики оценивается 
в 4,6%, что позволяет рассчитывать 
на рост по итогам всего года выше 
сентябрьского прогноза в 4,2% (при 
консенсусе 4,3%). Впрочем, октябрь-
ское улучшение динамики выпу-
ска в сельском хозяйстве и оптовой 
торговле — по расчетам Центра раз-
вития ВШЭ, они внесли основной 
вклад в увеличение выпуска базо-
вых отраслей в октябре — объясня-
ется случайными факторами (позд-
ним урожаем и его переработкой, 
а также ажиотажным спросом перед 
очередным локдауном). Основным 
позитивным фактором для экономи-
ки в четвертом квартале может ока-
заться экспорт, который продолжает 
расти на фоне высоких цен на сырье 
при снижающемся за счет затухания 
внутреннего спроса импорте.

Алексей Шаповалов

ВВП настигла коррекция
Внутригодовые темпы роста экономики России перешли к снижению

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА ВВП 
(% К ЗНАЧЕНИЮ УСЛОВНОГО СРЕДНЕГО КВАРТАЛА 2016 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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У комиссии Андрея Климова (на фото) 
есть предложения и о смягчении 
закона об иноагентах, и о его 
ужесточении   ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

Законность маркировки футболок словами «ино-
странный агент» рассмотрит Арбитражный суд Мо-
сквы. Футболки выпущены в поддержку издания 
«Медуза» (внесено в реестр СМИ-иноагентов). Ка-
нал Russia Today заявляет, что зарегистрировал то-
варный знак «иностранный агент» после признания 
таковым в Соединенных Штатах Америки; сумма 
иска правообладателя к основателю магазина су-
вениров и одежды Feelosophy Store Георгию Сари-
бекяну составляет 500 тыс. руб. Футболки уже сня-
ты с производства, заявил „Ъ“ господин Сарибе-
кян, однако в Союзе промышленников РФ полага-
ют, что RT имеет высокие шансы выиграть суд, по-
лучить компенсацию и в дальнейшем сможет пода-
вать аналогичные иски к другим магазинам. Другие 
опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что понятие 
«иностранный агент» содержится в российских за-
конах и не должно использоваться как товарный 
знак, поэтому не исключен запуск процедуры 
 прекращения правовой охраны словосочетания.

Из карточки дела на сайте Арбитражного суда Москвы 
известно, что истцом выступает управляющая компания 
RT — АНО «ТВ-Новости», ответчиком — создатель магази-
на сувениров и одежды Feelosophy Store Георгий Сарибе-
кян; сумма заявленных требований составляет полмил-
лиона рублей. 

«RT объявили иностранным агентом в США в конце 
2017 года под угрозой уголовного дела,— пояснила за-
меститель главного редактора и директор маркетинга RT 
Анна Белкина.— RT подал заявку на товарный знак „Ино-
странный агент“ еще в 2019 году и получил его. С этим то-

варным знаком с 2020 года выходит популярная сувенир-
ная продукция телеканала. Мы очень удивились, когда 
недавно увидели футболки „иностранный агент“ в про-
даже другого магазина, с надписью, визуально практиче-
ски идентичной нашему дизайну. Именно этим и обосно-
ван иск. Любой бренд, любая компания, у которой есть за-
регистрированные товарные знаки, поступила бы точ-
но так же, как RT, если бы нарушили ее право на их ис-
пользование». Напомним, иноагентом в ноябре 2017 года 
стала редакция Russia Today в США — американский Ми-
нюст внес ее в реестр иностранных агентов, действующий 
с 1938 года. Главный редактор телеканала Маргарита Си-
моньян тогда поздравила «всех, кто еще верит в американ-
скую свободу слова», и заявила о решимости конвертиро-
вать этот статус в юмор.

Георгий Сарибекян заявил „Ъ“, что «ошарашен» фак-
том иска и суммой компенсации: «Я получил от RT пре-
тензию на 500 тыс. руб. в октябре. Там содержалось тре-
бование снять с продажи футболки с использованием то-
варного знака RT „иностранный агент“, что мы и сдела-
ли». Футболки со словами «иностранный агент» Feeloso-
phy Store начал выпускать в августе 2021 года в поддержку 
издания «Медуза» — оно было внесено российским Миню-
стом в реестр СМИ-иноагентов в апреле нынешнего года. 
«Сумма иска несопоставима с деньгами, что мы получили 
от продажи мерча (любые вещи, но чаще сувениры и оде-
жда, с символикой бренда.— „Ъ“)»,— говорит господин 
Сарибекян. Уточнить сумму, вырученную от продажи фут-
болок с дизайном, оспоренным в суде, он отказался, но со-
общил, что теперь магазин продает вещи с печатью «ино-
агент» — «прав на это слово у RT пока нет». 

Отметим, что заявку на регистрацию слова «иноагент» 
как товарного знака АНО «ТВ-Новости» подало в мае 2021 
года, процедура пока не окончена. В ноябре 2021 года «Ме-
дуза» также подала патентные заявки на регистрацию то-
варных знаков «пресса», «иноагент», а также маркиров-
ки текста-предупреждения о том, что «материал создан 
и (или) распространяется иностранным агентом». Парал-
лельно «Медуза» обжаловала заявку RT на регистрацию то-
варного знака «иноагент».

В России реестр СМИ-иноагентов существует с 2017 
года, до нынешней весны он пополнялся не слишком ак-
тивно и в апреле включал всего 17 позиций. С 2020 года 
в него можно вносить и физических лиц. С апреля по де-
кабрь 2021 года реестр расширился вшестеро, сейчас 
в нем 103 позиции, среди них, в частности, «Медуза», теле-
канал «Дождь», издание «Важные истории» и многие дру-
гие. В поддержку СМИ-иноагентов производители различ-
ных товаров запустили кампании по сбору средств, в том 
числе продавая одежду и сувениры. Георгий Сарибекян 
считает, что иск RT нацелен как раз на то, чтобы «пресечь 
поддержку иноагентов»: «Видимо, в нашем случае это по-
казательная история, чтобы партнеры (каких-либо СМИ 
и НКО из реестров иноагентов.— „Ъ“) даже не думали ис-
пользовать эти слова и поддерживать ребят».

Производство товаров с использованием того же то-
варного знака наносит ущерб интересам правообладате-
ля, указывает зампред комитета Российского союза про-
мышленников и предпринимателей по интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семенов, поэтому шансы RT 
взыскать компенсацию с интернет-магазина высоки. На-
против, «Медузе» оспорить регистрацию товарного знака 

будет сложно, а регистрация аналогичных товарных зна-
ков маловероятна. RT сможет подать и выиграть и другие 
аналогичные иски к производителям похожих товаров, 
полагает господин Семенов.

Часть опрошенных „Ъ“ экспертов сомневаются в закон-
ности монополии RT на слова «иностранный агент»: «Тер-
мин „иностранный агент“ общепринят, это понятие не 
просто так возникло в повестке, оно содержится в законо-
дательстве,— говорит Камила Сулейманова, адвокат кол-
легии адвокатов „Адвокат Премиум“.— Этот вопрос ста-
нет одним из центральных для оценки судом в описыва-
емом деле». Госпожа Сулейманова подчеркивает, что RT 
оспаривает только текст, но не художественные элементы, 
использованные ответчиком — «шрифт, цвет, рамку, рас-
положение текста и так далее». АНО «ТВ-Новости» облада-
ет исключительными правами на товарный знак, призна-
ет управляющий партнер юридической компании Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин: формально это осно-
вание для запрета использовать словосочетание, и суд дол-
жен встать на сторону RT. «Но в данной ситуации массу во-
просов вызывает сам факт регистрации словосочетания 
„иностранный агент“ в качестве товарного знака,— отме-
чает господин Федюкин.— Регистрация в качестве товар-
ного знака общеупотребимых словосочетаний и терми-
нов не допускается». Юрий Федюкин полагает, что в дан-
ном случае могла бы иметь успех подача заявления о пре-
кращении правовой охраны «на основании того, что сло-
восочетание вошло во всеобщее употребление и являет-
ся правовым термином, закрепленным на уровне феде-
рального закона».

Мария Старикова, Валерия Лебедева

Иноагенты, выполняющие функции товарного знака
RT отстаивает в суде коммерческое право на этот статус
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первые лица

Российский научный фонд (РНФ) с 2014 
года на конкурсной основе поддержива-
ет научные и научно-технические про-
екты и программы десятков тысяч рос-
сийских исследователей. Глава РНФ 
Александр Хлунов в интервью „Ъ“ рас-
сказал о том, как в 2021 году выглядели 
конкурсы фонда и о предполагаемом бу-
дущем этого института поддержки фун-
даментальной науки в РФ.

— Хотелось бы начать с самого простого 
вопроса, который обычно задают в кон-
це года. Что в 2021 году для вас оказалось 
проблемным и вам самому в итогах года 
не нравится?
— Мне самому не нравится, наверное, то, что 
по-прежнему грантовая форма поддержки 
большинством ученых в России воспринима-
ется как дополнение к так называемому госу-
дарственному заданию научных учреждений, 
той каждодневной деятельности, которой за-
няты российские исследователи в рамках 
трудовых контрактов, за что они получают за-
работную плату. Хотелось бы, чтобы мы дости-
гли совместного понимания: грантовая фор-
ма — это поддержка научного проекта. Проект 
имеет начало, имеет конец и создает опреде-
ленные обязательства — не перед РНФ, а пе-
ред научным сообществом. Эти обязательст-
ва выражены в необходимости обнародовать 
результаты проекта — так, чтобы с ними оз-
накомилась по крайней мере научная обще-
ственность. Еще раз повторюсь, научные про-
екты — отдельные идеи, которые сложно 
реализовать в рамках академических инсти-
тутов или федеральных программ. 
— С вашей точки зрения это ожидание 
того, что какими-то неведомыми путя-
ми деньги, которые сейчас распределя-
ет по грантам РНФ, будут направлены по 
другим каналам, все вернется к ситуации 
десятилетней давности — или это другие 
причины?
— Причина, в сущности, одна. На протяже-
нии нескольких десятилетий в России сло-
жилась ситуация, что финансирование науки 
находилось, скажем так, не на должном уров-
не. Если мы вернемся в уже далекое прошлое, 
то Российский фонд фундаментальных иссле-
дований был придуман прежде всего как ин-
струмент спасения научного сообщества. Это 
основной тезис, он доминировал на протя-
жении двух последних десятилетий — чтобы 
спасти что-то в науке, нужно получить грант 
РФФИ, и это позволит выжить. 

Но помимо этого в последнее время все-та-
ки стал появляться другой тезис — о развитии. 
Мы видим, что показатели результативности 
научных исследований с 2014 года в стране 
стабильно растут. Появились новые инстру-
менты поддержки, в том числе и в грантовой 
форме — по объемам и по структуре такие же, 
как и у основных ведущих зарубежных гран-
тодателей. Хотелось бы, чтобы за введением 
новых инструментов у нас менялось и пони-
мание того, что грантовая поддержка име-
ет самостоятельное значение. Это уже не эле-
мент спасения, а фактор роста и развития 
российской фундаментальной науки.
— Перед объединением РНФ и РФФИ в на-
учном сообществе было немалое количе-
ство страхов по этому поводу. Ожидаемой 
катастрофы, в общем, не случилось. На-
сколько переоценено это событие? 
— Объединение должно в чем-то выражаться. 
По факту свершилось только то, что в рамках 
нового закона о бюджете финансирование 
Российского научного фонда было увеличено. 
В 2022 году мы должны выйти на обязательст-
ва по поддержанным проектам в 32 млрд руб. 
в год. Мы ни разу еще не обманывали ни од-
ного из наших ученых, все гранты выплачи-
вали в срок — это действительно то, чем РНФ 
стоит гордиться. 

Что же до «объединения» РНФ и РФФИ — 
давайте говорить о том, как это выглядит в ре-
альности. РНФ — фонд, РФФИ — бюджетное 
учреждение. По Гражданскому кодексу объе-
динить бюджетное учреждение с фондом про-
сто невозможно. Объединение РНФ и РФФИ 
может пониматься только в преемственности 
тех конкурсов, к которым научное сообщест-
во привыкло — это конкурсы для малых на-
учных групп, это региональные грантовые 
конкурсы. Было ожидание, что РНФ не спра-
вится с этими весьма популярными линей-
ками — они массовые и не характерны для 
нас. Многие ждали, что с нашей штатной чи-
сленностью — она у нас очень низкая, 50 чело-
век — мы не справимся с этой задачей. Скажу 
вам, мы справились, провели полноценный 
конкурсный отбор, объявили результаты и бу-
дем готовы в январе 2022 года финансировать 
победившие проекты.

С точки зрения преемственности гран-
товых линеек — все осуществилось. На мой 
взгляд, мы даже увеличили сумму поддер-
жки науки в сравнении с тем, как это было 
в РФФИ. Регионы существенно усилили свое 
внимание к грантам РНФ — к нам обратились 
с идеей сотрудничества 42 субъекта. Вначале 
мы ожидали, что регионы, со своей стороны, 
софинансируют гранты региональных кон-
курсов на 400 млн руб., по факту же эта сум-
ма выросла до 750 млрд руб. Конечно, для нас 
это большая радость, мы постараемся подвес-
ти итоги этого конкурса в феврале, с тем что-
бы в марте уже осуществить платежи.

Те мифические угрозы, о которых гово-
рилось при «объединении» РНФ и РФФИ, так 
и остались мифами. 
— Насколько изменилась ситуация с точ-
ки зрения грантополучателей? Концент-
рация в РНФ грантов, которые ранее мож-

но было «дублировать» в РФФИ, была для 
многих выгодна.
— Ученые ранее одновременно заходили на 
площадку РНФ и РФФИ, наиболее удачные 
научные проекты получали поддержку обо-
их фондов. Сейчас картина принципиально 
поменялась — у нас работает принцип «один 
грант в одни руки», за исключением междуна-
родных конкурсов. Требования к планирова-
нию научных проектов, научной деятельнос-
ти возрастают, что, разумеется, рождает если 
не недовольство, то во всяком случае неудов-
летворенность даже у очень успешных, хоро-
ших научных коллективов. Будем надеять-
ся, что усиление внимания к планированию 
позволит решить и эту проблему. Хочу обра-
тить внимание, что общая сумма грантовой 
поддержки фундаментальных исследований 
в России не уменьшилась — она увеличилась.

— За последний год видели ли вы в высту-
плениях оппонентов грантовой системы 
предложения, которые вы бы хотя бы в те-
ории могли рассматривать как альтерна-
тиву фонду?
— Таких предложений, по сути, не было. 
Впрочем, мы не единственные, кто работает 
с грантовой формой поддержки. Очень актив-
но, может быть, даже в объеме больше, чем 
в РНФ, она организуется на площадке Мини-
стерства науки и высшего образования. Мы 
внимательно смотрим за тем, чтобы эти фор-
мы между собой не пересекались. Конечно, 
перед научной Россией стоит вопрос о разра-
ботке единых требований по организации 
конкурсов, единых требований по организа-
ции экспертизы, по обязательствам. Необхо-
димо, чтобы рубль, который пошел по одно-
му из каналов грантовой поддержки, всегда 
равнялся рублю, который пришел по другому 
пути. Но этот тезис еще не нашел консенсуса 
в научном сообществе.
— Что поменялось по сравнению с пре-
дыдущим годом, а что осталось неизмен-
ным?
— Мы существенным образом приросли ко-
личеством ученых, которых поддерживаем. 
В декабре мы подвели итоги самого массово-
го конкурса малых научных групп и поддер-
жали еще 1822 научных проекта — это более 
чем треть прибавки к тому объему, который 
поддерживался ранее. Вместе с тем в РНФ мы 

по-прежнему делаем акцент на качество на-
учных работ, которые поддерживаются гран-
тами. Для нас крайне важно не стремиться за 
абсолютными цифрами, количеством побе-
дителей. 

Мне кажется, что нам не просто удалось 
сохранить нашу идеологию «деньги в об-
мен на обязательства» и распространить ее 
на массовые линейки. Не все поначалу были 
с этим согласны, доминирующим был диа-
лог с рефреном «дайте денег и ни о чем боль-
ше не спрашивайте». В конкурсы РНФ люди 
идут осознанно, взяв на себя обязательства 
по публикациям. Мы надеемся, что они вы-
полнят эти обязательства перед научным со-
обществом, а общество в целом получит от 
этого пользу.

Мы продолжаем акцентировать внимание 
на финансировании проектов научной моло-

дежи. Семь лет назад мы видели панику — мо-
лодежь стремительно уходила из сферы на-
уки. Сейчас этой угрозы нет — мы считаем, 
что молодежь неплохо представлена в науч-
ной среде, она нормально себя ощущает, ни-
чем не хуже, чем за рубежом. По количеству 
поддерживаемых молодежных проектов мы 
неплохо выглядим даже по сравнению с Гер-
манией, где финансирование существенно 
выше. Мы не видим того оттока молодежи из 
российской науки, который наблюдался ра-
нее. Конечно, научная миграция существует, 
«звездочки» не знают границ, они всегда бу-
дут реализовывать свои фантазии там, где это 
им удобно. Если говорить о грантовой форме 
поддержки с точки зрения размера стипен-
дии для аспирантов — соглашусь, здесь еще 
предстоит менять подход. Но даже сейчас ас-
пиранты, которые принимают участие в ре-
ализации финансируемых по грантам РНФ 
научных проектов, зарабатывают вместе с ас-
пирантской стипендией суммы, более или 
менее сопоставимые с обычными заработны-
ми платами.

Качество научных проектов, реализуемых 
молодежью, не уступает старшему поколе-
нию. Наверное, какую-то фору в соревнова-
нии со старшим поколением они получили, 
но на качестве проектов это не отразилось.

Мы по-прежнему обеспечиваем стабиль-
ное финансирование, позволяющее людям 
нормально планировать научную работу. Не 

так, как это было раньше — в мае появляют-
ся деньги, а в ноябре уже нужно писать отче-
ты. В рамках тех трех-четырехлетних грантов, 
которые выдаем, можно спокойно работать.

Ну и самое главное, мы продолжаем заво-
евывать доверие все большего числа ученых. 
Беспрецедентная открытость фонда, понят-
ные правила, постоянный диалог с научным 
сообществом позволили нам заработать опре-
деленный авторитет. Мы постоянно слышим 
от ученых, что грант РНФ — это знак качества 
для научного коллектива, и наша фундамен-
тальная задача на будущее — эту репутацию 
укреплять. 
— В схемах работы российской науки 
очень часты перемены — есть ли у вас над-
ежные основания полагать, что стабиль-
ность РНФ удастся поддержать на протя-
жении хотя бы трех-четырех лет?
— Организационно-правовая форма фонда 
снимает многие недостатки, которые свойст-
венны чисто бюджетной системе. Бюджетная 
система имеет родовые проблемы, которые 
для науки критичны. РНФ в этой правовой 
форме имеет средства для того, чтобы беспе-
ребойно финансировать проекты уже с янва-
ря нового года, что бюджетной системе в рам-
ках казначейства явно несвойственно. Закон 
о бюджете и, в конце концов, поручения ру-
ководителя страны о том, что финансирова-
ние фонда не должно снижаться, снимает ри-
ски. Фонд в рамках своего финансового плана 
на трехлетнюю перспективу обеспечивает не 
только для себя, но и для грантополучателей 
бесперебойность поддержки.
— Когда мы говорим о качестве гранто-
вых заявок, то в первую очередь следу-
ет интересоваться составом, структурой 
и протоколом работы экспертного сооб-
щества, которое их оценивает. Расскажи-
те о том, что РНФ делает в этой сфере.
— С самого начала нашей работы мы форма-
лизовали систему экспертизы заявок. Мы раз-
работали и утвердили положения о конкурс-
ном отборе, о проведении экспертизы, об 
экспертных советах. Это звучит странно, но 
это было новаторской вещью — научная экс-
пертиза в стране существовала, но делалась 
довольно неформально и без обязательств. 
Мы же ввели определенные правила. Глав-
ное в этих правилах — мы придерживаемся 
принципа, согласно которому 40% от «веса» 
в критериях отбора — за научной репутаци-
ей. Если человек уже имеет определенные 
научные результаты, ему можно доверять. 
Конечно, мы ориентировались и на то, что 
очень весомой частью оценки должна быть 
научная новизна заявки. Нам нужны идеи на 
передовом уровне мировой науки — это еще 
40% «веса» в критериях. 
— Кто ваши эксперты и насколько РНФ 
ими удовлетворен?
— Есть разные точки зрения на то, кто должен 
оценивать заявки на гранты. Одна — экспер-
тами могут быть только очень активные и ре-
зультативные ученые. Мы имеем дело с не-
сколькими десятками тысяч экспертиз в год, 
и мы знаем, что некоторые очень результа-
тивные российские ученые зачастую просто 
не соглашаются быть экспертами РНФ — они 
очень дорого оценивают свое время. Поэто-
му мы вынуждены, как и все другие мировые 
фонды, ориентироваться на активных уче-
ных «основной массы» — с индексом Хирша 
не 40–50, а меньше. Таких экспертов у нас сей-
час около 7 тыс., и нам нужно больше — зая-
вок много, иногда проект требует 3–4 эксперт-
ных заключений. В определенной степени 
мы гордимся нашей экспертной системой — 
не думаю, что в Российской Федерации суще-
ствуют иные организации, которые имеют 
столь разветвленную и высокопрофессио-
нальную экспертную систему. Наша экспер-
тиза признана и на государственном уров-
не — вот уже несколько лет мы осуществляем 
экспертизу представлений на государствен-
ные премии России.

У нас есть информационная система, ко-
торая обеспечивает взаимодействие экспер-
тов, заявителей и заявок. Мы уже сейчас име-
ем цифровой портрет эксперта — то, как он 
оценивал заявки 4–5 лет назад и как он делает 
это сейчас. У нас есть такой же цифровой пор-
трет заявителя — результаты по уже выпол-
ненным проектам. Есть зарубежная часть экс-
пертизы — но здесь должен признаться, что 
главной сложностью во взаимоотношениях 
с зарубежными экспертами является время. 
За рубежом не принято оценивать заявки ме-
нее 9 месяцев, у нас конкурсные циклы значи-
тельно короче. С нами работают около тысячи 
зарубежных экспертов, и это не только росси-
яне, работающие за рубежом, даже не столько 
они — англичане, французы, немцы, амери-
канцы, все присутствуют. В рейтинговых спи-
сках с точки зрения организации зарубежной 
экспертизы мы неплохо котируемся — в пер-
вой десятке.
— Мне хотелось бы спросить о том, на-
сколько пересекаются тысячи экспертов 
РНФ и десятки тысяч заявителей на гран-
ты РНФ, выстраивается ли по итогам не-
формальная иерархия отношений между 
ними — с другой стороны, структура на-
учного сообщества вряд ли может фор-
мироваться по иным принципам. Тем не 
менее, что бы вы могли сказать об этой ие-
рархии: она есть, ее нет, она беспристраст-
на, она проблема в той мере, в которой ее 
нельзя избежать?
— Мы как раз в этом году приняли изменения 
в положение об экспертах, где конкретизиро-
вали проблему конфликта интересов. Сейчас 
мы признаем, что конфликт интересов име-
ет место, если у эксперта и заявителя есть сов-

местные работы или публикации, если они 
работают в одном структурном подразделе-
нии научного учреждения. Конфликт интере-
сов — это не только взаимоотношения папы 
и сына. Мы просим людей, прежде чем они со-
глашаются участвовать в экспертизе, ответить 
на вопросы, связанные с этим.

Впрочем, совершенно очевидно, что ин-
ститут репутации в науке требует дальнейше-
го развития в нашей стране, это важная вещь. 
Но было бы странным, если бы шаги по раз-
витию этого института осуществлялись адми-
нистративными методами. Возможности го-
сударства по поддержке науки в целом будут 
расти, и вместе с ними, очевидно, будут уже-
сточаться требования к этическим нормам 
внутри научного сообщества.
— Ваши гранты, безусловно, превраща-
ются в публикации, но — в рамках некоей 
идеальной модели — они не должны оста-
ваться единичными работами. В какой 
мере РНФ видит проблему с «постгранто-
вым» развитием фундаментальных иссле-
дований, поддержанных фондом?
— Идеальная картина у меня в голове давно 
сформировалась, но вряд ли она реализуема. 
Возникшая у индивидуального ученого идея 
в этом смысле не так важна: наука делается 
учеными, а не единичным ученым.

Тем не менее. Если великолепная идея 
с помощью грантовой поддержки доведена 
до приличного научного результата, здесь 
должна открываться более крупная научная 
программа, не проект, а что-то, что может 
стать основой для госзадания академическо-
го института или получить дальнейшее раз-
витие другим способом. К сожалению, этой 
картинки в России нет, по крайней мере, 
пока. Есть мозаика: вот грантовые формы, 
вот госзадание институтам, вот крупные фе-
деральные целевые научно-технические про-
граммы. Но вряд ли их можно соединить вме-
сте во что-то единое.

Было бы желательно стремиться к тому, 
чтобы наиболее сильные научные результа-
ты, полученные при грантовой поддержке, 
сумели бы в дальнейшем быть продолже-
ны через крупные программы исследова-
ний в институтах. Руководитель уже есть, его 
можно рассматривать как основателя кол-
лектива. Мне кажется, что в рамках страны 
мы должны к этому когда-то перейти. Стран-
но, если это все останется таким разрознен-
ным, как сейчас. 
— Что интересного в 2021 году появилось 
в региональных конкурсах? 
— Регионы действительно повернулись 
к фундаментальной науке. Им это, в первую 
очередь, разрешили только в этом году — на 
финальной стадии законодательная поправ-
ка о том, что фундаментальная наука — это 
прерогатива не только правительства РФ, но 
и регионов. Мы получили непосредствен-
ное подтверждение тому, что регионы заин-
тересованы в этом, в виде совершенно кон-
кретного имущественного взноса в наши 
региональные гранты — 750 млн, это немало. 
И мы понимаем, что они начали ассоцииро-
вать фундаментальную науку не с какими-то 
виртуальными исследованиями, а с пробле-
мами успешной реализации программ со-
циально-экономического развития. Если мы 
так будем жить вот еще лет десять, то устойчи-
вость фундаментальной науки в России будет 
существенно выше. Появляется еще одна важ-
ная опора — та, которой не было никогда.
— Сложно понять, по какой причине ре-
гионы заинтересовались фундаменталь-
ной наукой — я не понимаю механизма. 
Почему они это делают?
— Если у вас есть метро в Санкт-Петербур-
ге и вы как губернатор понимаете, что это не 
только транспортный комплекс, но и соору-
жение, где вы должны за 3–4 ночных часа по 
графику нейтрализовать огромное количест-
во бактерий и вирусов — без результатов фун-
даментальных исследований вы не сможете 
в метрополитене внедрить новые дезинфек-
ционные источники. И таких примеров масса.

В данном конкурсе регионы не просто 
вложили деньги. Мы понимаем, что они 
заинтересованы в решении совершенно 
четких социально-экономических задач 
и видят в фундаментальной науке отличное 
подспорье. 
— На горизонте трех лет есть что-то, чего 
с вашей точки зрения РНФ не хватает 
для реализации задач фонда — полномо-
чий, законодательства, партнерств, еще 
чего-то?
— Существенный рост, масштабирование 
поддержки — это будет. Но основные задачи 
для нас сейчас не связаны с внешними обсто-
ятельствами. С точки зрения необходимости 
поддержания качественного уровня развития 
фундаментальных исследований — денег бо-
лее или менее достаточно, мы видим позитив-
ную динамику. Наша задача в рамках этой ди-
намики денежных ресурсов все-таки решить 
проблему сохранения качества финансиру-
емых нами научных исследований, может 
быть, даже и повышения их качества. 

И в этой связи на первый план выходит со-
вершенствование экспертизы в РНФ. Опыт 
многих и многих тысяч проведенных экс-
пертиз заявок позволяет нам сейчас более 
точно сформулировать, чего же мы хотели 
от конкурсов и от экспертов. Наверное, в эти 
предстоящие три года — несмотря на то что 
мы будем прибавлять по абсолютным пока-
зателям, по общему объему поддержки на-
уки, по числу грантов, по числу ученых, ра-
ботающих в проектах,— основные акценты 
работы фонда внутри.

Интервью взял Дмитрий Бутрин

«Мы по-прежнему делаем акцент  
на качество научных работ»
Глава РНФ Александр Хлунов о грантовой системе поддержки фундаментальной науки

Р
Н

Ф

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К И Й  Н А У Ч Н Ы Й  Ф О Н Д

Создан в 2013 году отдельным законом РФ для финансовой и организационной поддержки фундаментальных 
и поисковых научных исследований в России. Финансирование РНФ составляет 10,5% расходов федерального 
бюджета на эти цели, в 2020 году — 21 млрд руб., в 2021 году (план) — 24,3 млрд руб. 15% российских публика-
ций в WoS Core Collection выходит при поддержке РНФ.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х Л У Н О В  А Л Е К С А Н Д Р  В И Т А Л Ь Е В И Ч

Родился 17 сентября 1958 года в Москве. В 1981 году окончил Московский инженерно-физический институт 
(МИФИ). Кандидат физико-технических наук. До 2004 года работал в МИФИ, Российском институте стратеги-
ческих исследований, постпредстве России при ООН, посольстве РФ в США. С 2004 по 2008 год — на разных 
должностях в Минобрнауки, с 2008 по 2010 год — замминистра образования и науки. С 2010 по 2012 год 
возглавлял департамент науки, высоких технологий и образования в правительстве РФ, в 2012–2013 годах — на-
чальник управления президента РФ по научно-образовательной политике. 2 ноября 2013 года указом президента 
РФ назначен гендиректором РНФ, в ноябре 2018 года полномочия продлены на пять лет.

Семь лет назад мы видели панику —  
молодежь стремительно уходила  
из сферы науки. Сейчас этой угрозы нет 
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Следователь сообщил, что дело в отноше-
нии Михаила Федяева было возбуждено 14 
декабря, а причастность обвиняемого к тра-
гедии подтверждается протоколами допро-
сов, показаниями свидетелей и пр.

Следователь сослался также на справку 
о телефонном разговоре 28 ноября между ген-
директором «СДС-Угля» и его замом по без-
опасности Олегом Басыровым, из которого 
следовало, что руководство ХК якобы было ос-
ведомлено о нарушениях и задним числом пы-
талось показать выделение финансирования 
на средства безопасности. «Что это у вас в гра-
фах трат на различные средства безопасно-
сти, приборы, самоспасатели стоят одни нули, 
должны быть конкретные суммы — где-то сот-
ни тысяч, где-то миллионы рублей»,— гово-
рил господин Алексеев. Он потребовал ис-
править эту ситуацию, поскольку «Михаилу 
Юрьевичу (Федяеву.— „Ъ“) в 10:00 идти к гу-
бернатору, а в 12:00 — на допрос в СКР». Кроме 
того, по материалам дела, шахтеры предупре-
ждали руководство о высокой загазованности 
выработок, однако, например, господин Лоба-
нов сообщал следствию, что ему «неизвестно, 
превышало ли содержание метана нормы».

«В чем меня обвиняют, не понимаю,— 
сказал в суде Михаил Федяев.— Я себя винов-
ным не считаю. Что реально мне предъявля-
ют, я должен разобраться и понять». Адвокат 
Виктор Акимов в суде заявил, что следст-
вие пытается криминализировать обычную 
предпринимательскую деятельность компа-
нии и не представило доводов в пользу аре-
ста. «Михаил Федяев с момента аварии посто-
янно находился на шахте, оказывал помощь 
потерпевшим и содействие следствию, пре-
доставляя все документы. В ХК „СДС-Уголь“ 
он занимал должность не в исполнитель-
ном органе управления (он глава совета ди-
ректоров.— „Ъ“). Финансированием деятель-
ности шахты и ее средств безопасности ХК 

„СДС-Уголь“ не занимался»,— сказал адвокат. 
В итоге суд принял сторону следствия и за-
ключил бизнесмена в СИЗО до 14 февраля.

Ходатайствуя об аресте гендиректора 
«СДС-Угля» Геннадия Алексеева, представи-
тель СКР заявил, что компания выдавала на-
ряды на производственные работы, даже 
зная о нарушениях требований безопасно-
сти. По его словам, господин Алексеев имел 
возможность и был обязан выполнить все 
требования промышленной безопасности, 
однако не сделал этого. В остальном доводы 
в пользу арестов всех фигурантов были схо-
жи. Суд удовлетворил ходатайства, отправив 
обвиняемых Алексеева, Якутова и Лобанова 
под стражу до 25 января. Ранее были аресто-
ваны директор шахты «Листвяжная» Сергей 
Махраков, его первый заместитель Андрей 
Молостов, начальник участка Сергей Гераси-
менко, а также инспекторы Ростехнадзора 
Сергей Винокуров и Вячеслав Семыкин.

Авария на «Листвяжной» произошла 25 
ноября. Предварительной причиной назы-
вается взрыв метано-воздушной смеси. В ре-
зультате погиб 51 человек, в том числе пять 
горноспасателей.

Напомним, что на совещании 2 декабря 
о ситуации в угольной отрасли Кузбасса Ген-
надий Алексеев и Михаил Федяев заверили 
президента Владимира Путина, что компа-
ния не экономила на средствах безопасно-
сти и защиты и что они готовы понести лю-
бую ответственность. 

В Кузбассе еще не было арестов собствен-
ников угольных компаний за допущенные 
на их предприятиях аварии с жертвами. По 
делу о гибели 110 человек при взрыве на шах-
те «Ульяновская» в 2007 году были осуждены 
директор и сотрудники шахты, и после ава-
рии на «Распадской» в мае 2010 года с гибе-
лью 91 шахтера к ответственности привле-
кли восемь руководителей предприятия, 
инспектора Ростехнадзора и командира ча-
сти горноспасателей. В январе 2020 года раз-

бирательство по делу было прекращено 
в связи с истечением сроков давности без 
установления чьей-либо вины.

В отечественной практике уже были при-
меры, когда уголовное преследование вла-
дельца компании приводит к частичной или 
полной утрате бизнеса. Так, активы группы 
«Сумма» были почти полностью распроданы 
после ареста Зиявудина Магомедова, а Влади-
мир Евтушенков лишился контрольного па-
кета «Башнефти». По мнению источников „Ъ“ 
в угольной отрасли, если дело дошло до ареста 
Михаила Федяева, то речь может в конечном 
итоге пойти о переходе компании к новым 
собственникам. Однако варианты продажи 
могут быть разными. Так, активы могут будут 
разделены: разрезы и обогатительные фабри-
ки могут уйти традиционным игрокам отра-
сли, а шахты — «игрокам, связанным с госу-
дарством». По мнению собеседников „Ъ“, 
традиционные угольные компании с присут-
ствием в Кузбассе, к примеру, СУЭК и «Кузбас-
сразрезуголь», не заинтересованы в покупке 
шахт, учитывая связанные с этим риски.

Кредитная нагрузка управляющей ком-
пании «СДС-Угля» не так велика: долги со-
ставляют около 4,7 млрд руб. при выручке 
15,7 млрд руб. Однако акции двух крупней-
ших активов — собственно «Листвяжной» 
и шахтоуправления «Майское» — заложены 
по кредитам Сбербанка, Райффайзенбанка 
и «Открытия» в результате реструктуризации, 
проведенной в 2020 году. Другой собеседник 
„Ъ“ отмечает, что СДС — большая компания 
с хорошим денежным потоком, поэтому ава-
рия на одной из шахт сама по себе не должна 
стать причиной для банкротства. Тем не ме-
нее он полагает, что «задержание собствен-
ника означает: компанию разберут на куски».

Игорь Лавренков, Кемерово;  
Евгений Зайнуллин

Собственник  
подорвался на шахте

Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра не утвердила обвинительное заклю-
чение по скандальному уголовному делу 
топ-менеджера банка «Траст» Михаила 
Хабарова, которому СКР инкриминиро-
вал хищение 845 млн руб. у совладель-
ца ГК «Деловые линии» Александра Бога-
тикова. Надзор пришел к выводу о том, 
что расследование было проведено не-
полно, а обвинение не соответствует ма-
териалам дела. К концу месяца банкир 
может быть освобожден из-под домаш-
него ареста.

Первому заместителю генерального про-
курора Анатолию Разинкину, по данным 
источников „Ъ“ в силовых структурах, хва-
тило десяти дней (максимальный срок для 
оценки работы следствия — 30 суток), чтобы 
вернуть 70 томов уголовного дела в главное 
следственное управление СКР.

Этому решению предшествовало требо-
вание об устранении нарушений, направ-
ленное 13 октября по тому же делу госпо-
дином Разинкиным первому заместителю 
председателя СКР Эдуарду Кабурнееву.

Адвокат господина Хабарова Владимир 
Слащев сообщил „Ъ“, что в прокурорском 
требовании говорилось о том, что в основе 
расследования лежит гражданско-правовой 
спор, искусственно переведенный в уголов-
ную плоскость.

Нашел надзор и противоречия в показа-
ниях потерпевшего Богатикова и квалифи-
кации деяния обвиняемого. Вначале глава 
«Деловых линий» утверждал, что передавал 
Михаилу Хабарову 845 млн руб. для реше-
ния проблем своей компании, которую СКР 

и ФСБ обвиняли в уклонении от уплаты на-
логов. Однако уголовное дело было прекра-
щено в связи с погашением недоимки, после 
чего партнер и обвинил господина Хабаро-
ва в мошенничестве. В Генпрокуратуре ре-
шили, что СКР не дал должной оценки по-
казаниям потерпевшего. С одной стороны, 
если деньги передавались для подкупа долж-
ностных лиц, то господин Богатиков не мо-
жет быть потерпевшим по уголовному делу 
о взятке (ст. 290 УК РФ). А если речь идет о мо-
шенничестве, то последнее доказывается 
только словами главы «Деловых линий». 
«Зампрокурора озвучил и ряд других пози-
ций, с которыми был не согласен,— отметил 
адвокат Слащев.— Так прокуратура усмотре-
ла в деле признаки фальсификации потер-
певшим доказательств. Также было указано 
на противоречия в показаниях потерпевше-
го, данных в Лондоне и России». 

Когда господин Богатиков отказал парт-
неру в продаже доли «Деловых линий», Ми-
хаил Хабаров подал на него в Лондонский 
арбитраж, выиграв компенсацию в $42 млн. 
В арбитраже господин Богатиков подтвер-
дил, что добровольно согласился на заклю-
чение опциона по выкупу долей партнером.

Защита пока не ознакомилась с решени-
ем замгенпрокурора, однако не исключает, 
что требования Анатолия Разинкина следст-
вие не выполнило, поэтому он и вернул дело 
в СКР на исправление ошибок.

«Мы обращали внимание главы Следст-
венного комитета на признаки процессу-
альных нарушений в деле Михаила Хаба-
рова,— сообщил „Ъ“ уполномоченный при 
президенте РФ по защите прав предприни-

мателей Борис Титов.— На противоречия 
в показаниях потерпевшего, которые он да-
вал сначала в Лондонском международном 
коммерческом арбитраже, а потом уже в Рос-
сии в ходе предварительного следствия. На 
перевод хозяйственного спора в уголовную 
плоскость. Получили ответ: „нарушений за-
конодательства не установлено“. Но, видимо, 
прокуратура с этим все же не согласилась». 

«На наш взгляд, уровень ведомственно-
го контроля за следствием нужно повышать, 
и он должен носить более принципиальный 
характер»,— добавил господин Титов.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное дело про-
тив Михаила Хабарова по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(особо крупное мошенничество) было возбу-
ждено ГСУ СКР по Москве 30 сентября 2020 
года. А 9 октября по ходатайству следствия 
Пресненский райсуд заключил господина 
Хабарова под стражу. 

После того как глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина обратилась к президенту Владимиру 
Путину с просьбой разобраться в ситуации 
и изменить меру пресечения финансисту, 
тот же суд 10 ноября перевел банкира из 
СИЗО под домашний арест. Дело же пере-
дали в центральный аппарат СКР, который 
и довел его до Генпрокуратуры.

Следственное ведомство может не согла-
сится с решением надзора и обжаловать его 
у генпрокурора Игоря Краснова, однако по-
следний, как правило, не отменяет решения 
своего первого зама. Срок домашнего ареста 
у Михаила Хабарова истекает 30 декабря. По-
сле возврата дела его могут не продлить.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Прокуратура не приняла «Траст»
Уголовное дело Михаила Хабарова возвращено  
из-за нарушений следствию

Госдума приняла в первом чтении зако-
нопроект, обязывающий власти субъ-
ектов устанавливать знаки и камеры 
с «учетом» позиции ГИБДД. Первона-
чальная версия поправок предполага-
ла более жесткую форму контроля. В ней 
речь шла о согласовании со стороны по-
лиции подобных мероприятий. Фор-
мулировка, выяснил „Ъ“, изменена по 
просьбе представителей региональ-
ных властей, в том числе мэрии Москвы. 
Думская оппозиция вчера потребова-
ла вернуть законопроект в первоначаль-
ный вид. В профильном комитете идею 
поддержали, в Минтрансе не исключи-
ли, что соответствующую поправку вне-
сут ко второму чтению.

Госдума вчера рассматривала поправки 
к закону «Об организации дорожного дви-
жения», подготовленные Минтрансом. Клю-
чевое изменение касается проектов по ор-
ганизации дорожного движения (ПОДД), 
включающих схемы расстановки знаков, 
разметки, светофоров, камер и т. д. До 2013 
года власти всех уровней были обязаны со-
гласовывать эти схемы с ГИБДД. В связи 
с корректировкой законодательства обя-
занность исчезла (часть субъектов тем не 
менее продолжили это делать добровольно). 
В 2019 году фракция ЛДПР предложила вер-
нуть прежнюю практику, ссылаясь на слу-
чаи, когда администрации городов внезап-
но без согласования с ГИБДД меняли знаки, 
вводили ограничения и т. д., что приводило 
в замешательство граждан. В МВД подтвер-
дили, что значительная часть нарушений 
в области безопасности движения допуска-
ется именно на этапе разработки ПОДДов, 
а потому согласования нужно вернуть. Мин-
транс включил соответствующую поправ-
ку в законопроект („Ъ“ рассказывал об этом 
в апреле 2021 года).

Однако в поступившем в Госдуму доку-
менте формулировка звучит иначе: докумен-
тация принимается с «учетом» заключения 
полиции (Госавтоинспекции), но не согласо-
вывается с ней. «Более мягкая форма согла-
сования — компромисс, достигнутый в про-
цессе переговоров с городами федерального 
значения и МВД»,— пояснил „Ъ“ источник, 
знакомый с разработкой поправок. Два дру-
гих источника говорят, что поправка была 
внесена по инициативе столичных властей, 
которые пытаются минимизировать участие 
в принятии решений ГИБДД.

На изменение вчера обратили внимание 
и депутаты в ходе планарного заседания 
Госдумы. Зампред фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов призвал вернуться к преж-
ней формулировке. «Когда региональные 
власти верстают бюджеты с учетом собира-
емости штрафов, становится понятно, что 
они заинтересованы не в улучшении без-
опасности движения, а в создании ловушек, 
когда ставится знак, противоречащий раз-
метке, искусственно занижается скорост-
ной режим,— сказал он.— Давайте подой-
дем к этому более жестко и будем слушать 
позицию ГИБДД». Его поддержал и депутат 
Алексей Куринный (КПРФ), заметивший, 
что у регионов есть «соблазн установить 
как можно больше источников пополнения 
бюджета, прежде всего камер». ГИБДД, по 
его словам, была «нейтрализующим или ре-

гулирующим фактором, чтобы камеры нео-
боснованно не устанавливались».

«Очень слабо проработаны процедуры 
ответственности муниципальных властей 
за размещение знаков,— поддержал пер-
вый зампред комитета по транспорту едино-
росс Виталий Ефимов (куратор законопро-
екта).— Это мы с вами наблюдаем каждый 
день на всех трассах». Формулировку можно 
доработать ко второму чтению, согласился 
представляющий законопроект замминис-
тра транспорта Дмитрий Зверев, тем более 
что такая инициатива «корреспондирует» 
с предложениями Новгородской, Ленин-
градской и Калининградской областей.

В столичном Центре организации дорож-
ного движения (ЦОДД), комментируя за-
конопроект, заявили „Ъ“, что в Москве на 
протяжении многих лет мнение ГИБДД «учи-
тывается» на соответствующей городской 
межведомственной комиссии. В комитете 
по транспорту Санкт-Петербурга „Ъ“ назва-
ли «целесообразным» утверждение докумен-
тации по организации движения с «учетом 
заключения» полиции: «Это позволит наи-
более оптимально и оперативно принимать 
меры по обеспечению эффективности орга-
низации движения и эффективно решать за-
дачи по повышению его безопасности».

«ГИБДД может аргументированно изло-
жить позицию по поводу предлагаемой ор-
ганизации движения, указать на возможные 
негативные последствия,— пояснил „Ъ“ со-
председатель рабочей группы „Безопасность 
дорожного движения“ в рамках „регулятор-
ной гильотины“ Евгений Литвин.— Фор-
мат „согласования“ этого не предполагает. 
С другой стороны, согласование означает, 
что при отрицательной позиции ГИБДД ни 
один знак, разметка или светофор установ-
лен быть не может. Заключение — более мяг-
кая форма: мнение Госавтоинспекции лишь 
учитывается, но необязательно для исполне-
ния». «В ПОДДы вносится огромное количе-
ство изменений, поэтому включение ГИБДД 
в обязательное согласование означает увели-
чение нагрузки на инспекторов, возможно, 
потребуется даже увеличение штата,— отме-
чает член общественного совета при подмо-
сковном минтрансе Андрей Мухортиков.— 
Есть у ГИБДД возможность расширить штат 
и есть ли в распоряжении ведомства необ-
ходимое количество профессионалов?» Гла-
ва ГИБДД Михаил Черников еще в 2020 году, 
комментируя законопроект, говорил о пла-
нах «перепрофилировать» сотрудников под 
новые задачи, повышая их квалификацию, 
нанимая больше инспекторов с высшим тех-
ническим образованием.

Напомним, в 2013 году были приняты 
поправки к КоАП, позволившие МВД пере-
дать полномочия Московской администра-
тивной дорожной инспекции по вынесению 
штрафов за парковку под знаком. Впоследст-
вии мэрия лоббировала законопроект о пе-
редаче аналогичных полномочий еще по 38 
составам, но его так и не приняли. Вице-мэр 
Максим Ликсутов на протяжении многих 
лет также продвигает идею по снижению 
«нештрафуемого» порога лимита скорости 
с 20 км/ч до 10 км/ч, идея пока не поддержа-
на, но неоднократно прорабатывалась в пра-
вительстве.

Иван Буранов

Знаки плюс
Депутаты просят вернуть ГИБДД  
полный контроль за организацией движения

Михаил Федяев повинился  
перед президентом, но не в суде   
ФОТО МАКСИМА СЕРКОВА
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По данным „Ъ“, кувалды и другой спе-
цинструмент пришлось использовать 
ОМОНу при задержании экс-председа-
теля совета директоров и основного бе-
нефициара разорившегося Леноблбан-
ка Александра Попова. На звонки в дверь 
своей московской квартиры бывший 
топ-менеджер не реагировал. Впустил 
силовиков подозреваемый в хищении 
из банка как минимум 1 млрд руб. лишь 
после того, как спецназ начал ломать 
дверь.

В пять утра бывший председатель совета 
директоров и основной бенефициар Ленобл-
банка 51-летний Александр Попов прилетел 
в Москву рейсом из Стамбула. Через пару ча-
сов в его двухэтажных апартаментах в элит-
ном ЖК Mirax Park на проспекте Вернадского 
появились сотрудники полиции и ОМОНа. 
Просмотрев у охраны дома записи с камер 
видеонаблюдения и удостоверившись, что 
жилец находится у себя, оперативники ГУ-
ЭБиПК МВД и их питерские коллеги подня-
лись к нему на 15-й этаж. Впрочем, на звонки 
в дверь господин Попов, очевидно разглядев-
ший визитеров в видеодомофон, не реагиро-
вал. Тогда спецназу пришлось использовать 
специнструмент. Лишь после четвертого уда-
ра кувалдой хозяин сам открыл дверь.

Визита силовиков Александр Попов явно 
не ожидал. Дело в том, что возглавляемый 
им банк лишился лицензии еще в октябре 
2015 года с долгом 11 млрд руб. При этом 
само уголовное дело по факту особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было 
возбуждено ГСУ ГУ МВД по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области только в июне 
нынешнего года, и до этого господина Попо-
ва в правоохранительные органы не вызыва-
ли даже в качестве свидетеля. Судя по всему, 
бывший топ-менеджер был твердо уверен, 
что о нем уже давно все забыли.

Преступление, в котором подозревают 
экс-банкира, было совершено в 2014–2015 
годах. В этот период кредитное учрежде-
ние с согласия Александра Попова выдало 
ничем не обеспеченные кредиты на сум-
му более 1 млрд руб. двум десяткам фик-
тивных фирм. По версии следствия, все 
они были подконтрольны участникам афе-
ры, которые, получив деньги, тут же их об-
наличили и похитили. В рамках рассле-
дования этого дела в качестве свидетелей 
были допрошены десятки бывших сотруд-
ников Леноблбанка. В итоге ниточка при-
вела правоохранителей к одному из конеч-
ных выгодоприобретателей — Александру  
Попову.

Во время обыска в его квартире были 
изъяты бумажные и электронные носи-
тели информации, а также документы на 
подставную фирму, владеющую строя-
щимся бизнес-центром площадью более 
1200 кв. м в пригороде Санкт-Петербурга. 
Как полагает следствие, именно в недвижи-
мость вкладывал похищенные из Ленобл-
банка деньги сейчас официально нигде не 
работающий господин Попов. По данным 
„Ъ“, помимо прочего он якобы является вла-
дельцем отеля с аквапарком в городе Будва 
(Черногория).

После короткого допроса в УВД Западно-
го округа Москвы задержанного Попова под 
конвоем на «Сапсане» отправили в Санкт-Пе-
тербург, где следствие и будет ходатайство-
вать об аресте бывшего банкира.

По данным „Ъ“, не исключено, что в бли-
жайшее время фигурантами этого уголов-
ного дела могут стать и другие бывшие 
топ-менеджеры Леноблбанка. Сейчас со-
трудники полиции проверяют информа-
цию об их причастности к совершенному 
преступлению.

Олег Рубникович

Банкир сдался  
под бой кувалды
Бенефициара Леноблбанка  
этапировали «Сапсаном»
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мировая политика
Евросоюз хочет мира, 
но готовится к войне
Евроструктуры прорабатывают варианты санкций  
на случай «российской агрессии»
Евросоюз хочет хороших отноше-
ний с Россией, но в случае эскалации 
на Украине пойдет на «беспрецедент-
ные меры». С таким обещанием глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
выступила в среду — за день до сам-
мита ЕС, на котором российская тема 
будет одной из центральных. Впро-
чем, полного единства по этому во-
просу в ЕС нет. Как сообщило агент-
ство Bloomberg, крупнейшие страны, 
в том числе Франция и ФРГ, более 
склонны к диалогу с РФ, чем к раз-
работке новых санкций. А вот Евро-
парламент настроен традиционно 
жестко. Сегодня он, как ожидается, 
призовет в случае эскалации не толь-
ко расширить черный список россиян, 
но и отключить РФ от системы SWIFT.

Лидеры стран Евросоюза на саммите 
в четверг обсудят возможные санкции 
против РФ на случай ее агрессии в отно-
шении Украины. О том, что Еврокомис-
сия (ЕК) уже подготовила возможные 
варианты ограничительных мер и пред-
ставит их участникам саммита 16 дека-
бря, в среду сообщил еврокомиссар Ма-
рош Шефчович.

Со стороны руководства ЕС и лиде-
ров стран, входящих в союз, продолжают 
звучать заявления о «высокой цене», ко-
торую придется заплатить в случае эска-
лации. «Конечно, мы готовы принять до-
полнительные беспрецедентные меры 
с серьезными последствиями для Рос-
сии»,— подчеркнула в среду в ходе сво-
его выступления в Европарламенте (ЕП) 
глава ЕК Урсула фон дер Ляйен. О возмож-
ных серьезных политических и эконо-
мических последствиях днем ранее тоже 
с трибуны Европарламента предупредил 
Москву глава дипломатии ЕС Жозеп Бор-
рель. «Любое нарушение территориаль-
ной целостности будет иметь высокую 
цену, и мы будем выступать здесь еди-
ным фронтом с нашими европейскими 
партнерами и нашими трансатлантиче-
скими союзниками»,— также заверил но-
вый канцлер ФРГ Олаф Шольц.

Впрочем, абсолютного единства по рос-
сийскому вопросу среди стран союза, по-
хоже, нет. «Германия, Франция, Италия 
и Испания хотят сфокусироваться на пере-
говорах с Москвой, перед тем как плани-
ровать детали возможных экономических 
мер»,— написало агентство Bloomberg 
со ссылкой на неназванных высокопо-
ставленных официальных лиц ЕС и ди-
пломатов. Убедительности этому сообще-
нию добавляет то, что господин Шольц 
в среду подчеркнул: Берлин по-прежнему 
стремится к диалогу с Москвой: «Мы долж-
ны быть готовы все чаще пытаться найти 
понимание, пытаться выйти из спирали 
эскалации — как на протяжении опре-
деленного времени получалось в рамках 
нормандского процесса (по урегулирова-
нию в Донбассе.— „Ъ“)». 

Улучшения отношений с РФ хотело 
бы и руководство ЕС, но пока предпочте-
ние оно отдает политике сдерживания. 
«Конечно, мы бы хотели иметь хорошие 
отношения с Россией, но то, возможно 
ли это, зависит в первую очередь от пове-
дения России»,— сказала евродепутатам 
госпожа фон дер Ляйен. А Жозеп Боррель 

выступил с призывом к России «вступить 
в дипломатические переговоры». Но под-
черкнул: «Сегодня мы ставим на преду-
преждение (эскалации.— „Ъ“). Мы пы-
таемся избежать усугубления ситуации. 
И мы обдумываем, что мы можем сделать, 
чтобы не допустить усиления российской 
угрозы. То есть сегодня предупреждение 
и сдерживание — лозунг дня».

Разные точки зрения по поводу страте-
гии в отношении Москвы были высказа-
ны на этой неделе и в ходе пленарной сес-
сии ЕП в Страсбурге, которая стартовала 
13 декабря. Российская тема стала одной 
из доминирующих в повестке. В поне-
дельник европейские депутаты обсудили 
30-ю годовщину распада СССР и значение 
этого события для РФ и Европы, а во втор-
ник провели дебаты по ситуации на гра-
нице с Украиной. В четверг ожидается 
принятие резолюции по этой теме.

В то время как вторая по величине 
фракция ЕП «Прогрессивный альянс со-
циалистов и демократов» (S&D) в своем 
проекте резолюции подчеркивала необ-
ходимость «активизации общих евро-
пейский усилий по мирному урегули-
рованию» конфликта между Украиной 
и РФ, крупнейшая фракция — Европей-
ская народная партия (EPP) — сделала 
акцент на необходимости санкций. Ев-
ропейские консерваторы и реформи-

сты (ECR) отличились наибольшей ра-
дикальностью, предложив Евросоюзу 
и вовсе «заморозить дипломатические 
отношения» с РФ до тех пор, пока страна 
не выполнит свои международные обя-
зательства по Украине.

Отдельно была затронута тема не-
обходимости диалога с РФ касательно 
ее требований о предоставлении гаран-
тий нерасширения НАТО и неразмеще-
ния инфраструктуры альянса на Украи-
не. Решительно против «попыток России 
добиться уступок от Запада в отношении 
евроатлантических устремлений Украи-
ны» высказалась в своем проекте резолю-
ции фракция ЕП «Обновить Европу». На-
против, «Левые» призвали НАТО вслед 
за соответствующим предложением ад-
министрации президента США Джо Бай-
дена начать с РФ переговоры на высоком 
уровне, чтобы обсудить озабоченность 
Москвы по поводу политики Североат-
лантического альянса. При этом фракция 
выступила против расширения НАТО 
в любой форме. Отметим, что в среду по-
мощник президента РФ Юрий Ушаков со-
общил: российская сторона уже передала 
США конкретные предложения, касаю-
щиеся этой темы.

Единой картины возможного пакета 
санкций тоже нет. С предложением столь 
жесткой меры, как исключение России 
из платежной системы SWIFT, выступи-
ли EPP, ECR и «Зеленые». Фракция EPP от-
дельно указала, что нужно ввести новые 
санкции в отношении ближайшего окру-
жения президента РФ Владимира Пути-
на, «олигархов, связанных с режимом», 

а также членов их семей. ЕCR же сочла, 
что необходимо усилить секторальные 
меры, в том числе запретить экспорт в РФ 
предметов роскоши. Жесткое, но едва 
ли осуществимое предложение внесли 
«Зеленые». Они выступили за прекраще-
ние всего импорта нефти и газа из России 
в ЕС, а также призвали страны Евросою-
за предотвратить запуск газопровода «Се-
верный поток-2». В чем большинство ев-
ропейских законодателей сошлись, так 
это в самой необходимости ввести санк-
ции в случае «российской агрессии». От-
личилась здесь лишь фракция «Левые», 
которая в своей резолюции никак не вы-
сказалась на этот счет.

В сводном проекте резолюции мно-
гих радикальных предложений не оказа-
лось. Впрочем, парламентарии сошлись 
в том, что отключение России от SWIFT 
все же возможно. Кроме того, ЕП предло-
жил в случае эскалации отменить безви-
зовый режим для владельцев российских 
диппаспортов (за исключением аккреди-
тованных дипломатов), ввести визовые 
и финансовые санкции против россий-
ских военных, «причастных к планиро-
ванию возможного вторжения», а также 
лиц из окружения президента РФ Влади-
мира Путина и членов их семей. Помимо 
этого, депутаты призвали не вводить «Се-
верный поток-2» в эксплуатацию, незави-
симо от шагов Москвы, и принять меры 
по противодействию попыткам России 
обходить существующие санкции. В том, 
что резолюция в итоге будет принята, 
сомнений нет.

Марина Коваленко

Глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен считает, что 
«беспрецедентными мерами 
с серьезными последствиями» 
она может повлиять на Россию  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Истребителей не судят
ОАЭ могут отказаться от сделки по покупке американских вооружений

Сделка на $23 млрд по продаже ОАЭ американских 
истребителей F-35 и беспилотников Reaper может 
быть сорвана. Абу-Даби выразил недовольство 
требованиями Вашингтона ограничить использо-
вание летательных аппаратов определенными те-
атрами военных действий. Со своей стороны, США 
выражают обеспокоенность тем, что их секретные 
разработки могут утечь из ОАЭ в Китай.

ОАЭ уведомили США о планах приостановить пере-
говоры по приобретению 50 истребителей F-35, 18 бес-
пилотников MQ-9B Reaper, а также комплекта боеприпа-
сов классов «воздух—воздух» и «воздух—земля». Общая 
сумма сделки составляет $23 млрд. К ее пересмотру при-
вели «технические требования, суверенные операци-
онные ограничения, анализ затрат и выгод». Об этом 
говорится в сообщении посольства ОАЭ в Вашингтоне, 
которое цитируют мировые информационные агент-
ства. В то же время в тексте указано, что «США остают-
ся наиболее предпочтительным поставщиком передо-
вых оборонных технологий для ОАЭ и обсуждения по 
поставкам F-35 могут быть возобновлены в будущем». 
Известно также, что запланированные на эту неделю 
в Пентагоне переговоры с эмиратской делегацией по 
другим вопросам не отменены.

Продать ОАЭ F-35 пообещал год назад тогдашний пре-
зидент США Дональд Трамп. Речь шла о своеобразном 
бонусе за объявление Абу-Даби о нормализации отно-
шений с Израилем. До сих пор ни одна арабская стра-
на не могла приобрести эти самолеты у США из-за обя-
зательств американцев не подрывать превосходство 
Израиля по качеству вооружений в регионе. У Израи-
ля есть право ветировать любую сделку по продаже Сое-
диненными Штатами вооружений на Ближний Восток. 
Заключение мирных договоренностей с ОАЭ позволи-
ло снять возражения Израиля. Однако после прихо-
да в Белый дом президента Джо Байдена США решили 
пересмотреть сделки по продаже вооружений, заклю-
ченные Дональдом Трампом с ОАЭ и Саудовской Арави-
ей. Причиной стала звучавшая со стороны общественно-

сти и ряда политиков критика военной кампании этих 
двух стран в Йемене. Однако в апреле в Госдепартаменте 
США заявили, что Вашингтон продолжает работать над 
сделкой с ОАЭ. «Мы можем подтвердить: администрация 
США намерена двигаться вперед с продажей вооруже-
ний ОАЭ, хотя мы продолжаем изучать детали и консуль-
тироваться с должностными лицами из ОАЭ, чтобы убе-
диться в достижении взаимопонимания относительно 
обязательств эмиратов до, во время и после поставки»,— 
цитировала тогда представителя Госдепартамента газета 
The Hill. В случае достижения договоренностей поставка 
самолетов должна была состояться после 2025 года. Од-
нако переговоры затянулись.

В ОАЭ требования американцев ввести ограничения 
относительно того, где и как эмиратские военные могут 
использовать самолеты и беспилотники, были воспри-
няты как вмешательство во внутренние дела. Со своей 
стороны, Вашингтон обеспокоен растущими связями 
между Абу-Даби и Пекином, в том числе использова-
нием ОАЭ технологий Huawei 5G, внесенных в амери-
канский черный список из-за подозрений в шпионаже. 
«Участие Китая в новом поколении сетей связи и данных 
ОАЭ, присутствие Китая в военно-морских портах ОАЭ 
и предложение Китая передать ОАЭ некоторые чувст-
вительные военные технологии — это также серьезные 
камни преткновения, затрудняющие завершение сдел-
ки по F-35»,— цитирует агентство Reuters главу Делового 
совета США—ОАЭ Дэнни Сибрайта.

Между тем на прошлой неделе дипломатический со-
ветник президента ОАЭ Анвар Гаргаш подтвердил, что 
Эмираты в ноябре остановили строительство в управ-
ляемом Китаем торговом порту недалеко от Абу-Даби, 
поскольку США заподозрили возведение там военной 
базы. «Мы приняли во внимание эти американские 
опасения и остановили работы на объектах. Но наша 
позиция остается прежней: на самом деле эти объек-
ты не были военными»,— заявил господин Гаргаш на 
заседании Института арабских государств Персидско-
го залива в Вашингтоне. В то же время, согласно публи-

кациям в американских СМИ, ЦРУ наблюдало в порту 
корабли, замаскированные под торговые суда, но похо-
жие на те, которые использует китайская разведка для 
перехвата секретной связи. Как отмечала еще в ноябре 
CNN, американские официальные лица расходятся во 
мнениях относительно того, насколько Абу-Даби был 
в курсе действий Пекина.

США надеются, что сделка с ОАЭ по продаже вооруже-
ний все-таки будет реализована. Госсекретарь США Энто-
ни Блинкен заявил в среду журналистам, что Вашингтон 
готов продолжать переговоры, если эмиратская сторона 
согласна. «Мы хотели убедиться, к примеру, что соблю-
даем обязательства сохранять превосходство Израиля 
по качеству вооружений, потому мы хотели иметь воз-
можность провести тщательный обзор любых техноло-
гических разработок, которые продаем и передаем дру-
гим партнерам в регионе, включая ОАЭ»,— добавил он. 
А представитель Пентагона Джон Кирби отметил, что 
требования США в отношении использования военной 
техники американского производства «универсальны, 
не подлежат обсуждению» и не относятся только к ОАЭ. 

Вернутся ли ОАЭ к сделке, пока неясно. В США счита-
ют, что поведение эмиратской стороны — всего лишь пе-
реговорная тактика. Менее двух недель назад Абу-Даби 
заключил соглашение с Францией о покупке 80 модер-
низированных боевых самолетов Rafale и 12 вертолетов 
Caracal на сумму €17 млрд. Тогда в прессе также звуча-
ли оценки, что ОАЭ переориентировались на Францию 
и перестали полагаться на США, которые все время ста-
вят неприемлемые условия для заключения контрактов. 

«По факту Rafale могут нести практически весь набор 
западного управляемого вооружения. Единственное, но 
важное преимущество F-35 — малозаметность. Учиты-
вая, что у Ирана, единственного серьезного противни-
ка ОАЭ в регионе, есть весь набор современных средств 
ПВО, это различие может иметь важное значение»,— 
сказал „Ъ“ младший научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Илья Крамник.

Марианна Беленькая

ЕС поможет 
партнерам 
материально
Участникам «Восточного 
партнерства» обещано 
более €2 млрд

В рамках «амбициозного экономического и инвестици-
онного плана» участники «Восточного партнерства» — 
проекта ЕС, объединяющего ряд стран постсоветского 
пространства,— получат более €2 млрд. Об этом зая-
вил, выступая на саммите в Брюсселе, глава Европей-
ского совета Шарль Мишель. Эта новость скрасила ли-
дерам пяти стран — Азербайджана, Армении, Грузии, 
Молдавии и Украины — впечатление от мероприятия, 
где не было сказано ничего нового по поводу перспек-
тив расширения ЕС. Впрочем, в любом случае они вос-
пользовались поездкой в Брюссель по максимуму: 
провели целый ряд двусторонних встреч, на которых 
вышли за пределы повестки саммита.

Пожалуй, главный интерес для участников самми-
та «Восточного партнерства», завершившегося поздно ве-
чером в среду, представляло не столько пленарное заседа-
ние, сколько многочисленные многосторонние встречи, 
состоявшиеся на полях мероприятия. Например, вечером 
во вторник в Брюсселе прошли переговоры премьера Арме-
нии Никола Пашиняна и президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева. По их итогам стороны согласились восстановить 
железную дорогу, благодаря чему Армения сможет наладить 
сообщение с Россией и Ираном.

Напомним, нынешний саммит «Восточного партнер-
ства» стал первым после того, как Белоруссия заморозила 
свое участие в организации из-за, пожалуй, самого серьез-
ного кризиса в отношениях с Брюсселем за свою историю. 
При этом в рядах участников объединения вновь отчетли-
во выделялась группа лидеров, публично выступающих 
за европейский путь развития, но в этот раз действовала 
она даже активнее обычного. Речь идет об Украине, Грузии 
и Молдавии. В мае эти страны даже подписали в Киеве доку-
мент о координации усилий по евроинтеграции и стали на-
зываться «ассоциированным трио». Как предполагают его 
участники, именно они должны стать новыми членами Ев-
росоюза во время следующего расширения.

У представителя каждой из этих стран было что сказать 
европейским партнерам. Но, пожалуй, больше других был 
обеспокоен президент Украины Владимир Зеленский — 
ведь именно у границ его страны, как утверждают в странах 
НАТО и G7 (встреча глав МИДов этого клуба западных дер-
жав прошла в конце прошлой недели), концентрируются 
российские войска для возможного вторжения. В Москве, 
напомним, терпеливо повторяют, что эти предположения 
не имеют под собой никаких оснований.

Отметим, что этот же вопрос, в числе прочего, в среду 
обсуждался и в российской столице. Помощник госсекре-
таря США Карен Донфрид приехала на встречи с замглавы 
МИД РФ Сергеем Рябковым и заместителем руководителя ад-
министрации президента РФ Дмитрием Козаком, который 
отвечает за украинское направление. «Я подтвердила при-
верженность США территориальной целостности и сувере-
нитету Украины,— заявила госпожа Донфрид на видео, кото-
рое опубликовало посольство США в России.— Я также ясно 
заявила, что президент Джо Байден считает, что единствен-
ным позитивным и ответственным путем урегулирования 
(украинского.— „Ъ“) кризиса является дипломатия».

Тем временем господин Зеленский на всех встречах 
в Брюсселе подчеркивал, что упускать Украину из внимания 
категорически нельзя. В частности, ему удалось поговорить 
с новым канцлером Германии Олафом Шольцем и президен-
том Франции Эмманюэлем Макроном. «Ясно, что речь идет 
о деэскалации, о том, чтобы обеспечить прозрачность отно-
сительно того, какова цель передвижений (российских.— 
„Ъ“) войск,— пояснил цель встречи представитель прави-
тельства Германии Штеффен Хебештрайт.— Речь о том, 
чтобы не подливать масла в огонь».

По итогам этой беседы Владимир Зеленский поблагодарил 
коллег «за решительную поддержку Украины на фоне воен-
ной угрозы со стороны Российской Федерации» и подтвердил 
готовность «продолжать работу в нормандском формате». Кро-
ме угрозы военного вторжения, его волновала еще и энергети-
ческая безопасность. «Рассчитываем на поддержку немецкой 
стороны в вопросе сохранения транзита газа через террито-
рию Украины после 2024 года»,— заявил господин Зеленский.

Кроме того, украинский президент встретился с премь-
ер-министром Словении Янезом Яншой, подписав деклара-
цию о поддержке стремления Киева вступить в Евросоюз. По-
мимо Словении подобный документ подписали еще шесть 
стран ЕС. Напомним, что стремление Украины стать членом 
Евросоюза и НАТО закреплено в конституции страны.

К этому же стремится и Грузия — правда, пока столь же без-
успешно. «Грузия достигла существенного прогресса на пути 
евроатлантической интеграции,— заверил, между тем, пре-
мьер-министр республики Ираклий Гарибашвили после 
встречи с генсеком НАТО Йенсом Столтенбергом.— Я верю, 
что настало время принятия конкретных политических ре-
шений для активизации нашего интеграционного процесса. 
Это будет четким сигналом для всех стран-аспирантов НАТО 
(то есть стремящихся в этот альянс государств.— „Ъ“), что це-
леустремленность, преданность и труд приносят реальные ре-
зультаты. Я много раз говорил и сейчас повторю, что членство 
в НАТО является главнейшим вопросом для Грузии, который 
поддерживает абсолютное большинство грузинского народа. 
У нас уже есть все практические инструменты для членства. 
Мы ведем активный диалог с союзниками, чтобы подготовить 
политическое решение о членстве Грузии в НАТО».

Что же касается Молдавии, то ее президент Майя Санду 
тоже уехала из Брюсселя без каких-либо новых вводных ка-
сательно перспектив интеграции в ЕС, но хотя бы не с пусты-
ми руками. «Заместитель премьер-министра Николай Попе-
ску подписал соглашения с представителями Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕББР) и Европейского ин-
вестиционного банка (ЕИБ) о реализации проекта „Энерго-
эффективность Молдавии“. Проект включает два кредита 
(по €30 млн каждый) от ЕИБ и ЕБРР, а также грант в разме-
ре €2,8 млн от Инвестиционной платформы добрососедства 
Европейской комиссии и Целевого фонда технической по-
мощи Восточного партнерства»,— написала госпожа Санду 
на своей странице в Facebook. Эти деньги планируется потра-
тить на «повышение энергоэффективности» детских садов, 
больниц и школ в условиях высокой цены на газ. Еще один 
кредит, в €150 млн, выделен Кишиневу на ремонт дорог.

На самом саммите также немало говорилось о деньгах. 
«Наша новая повестка, которую мы предлагаем, подкрепле-
на амбициозным экономическим и инвестиционным пла-
ном. Он мобилизует более €2 млрд»,— заявил, выступая 
перед собравшимися, глава Европейского совета Шарль Ми-
шель. Дополнительное финансирование, в отличие от кон-
кретных обещаний по поводу членства в ЕС, европейские 
чиновники предоставляют своим партнерам вполне охотно.

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 28459,72 (+27,08)
РТС 1541 (–7,81)
FTSE 100 7170,75 (–47,89)

DAX 30* 15476,35 (+22,79)
DJIA* 35557,98 (+13,80)
NASDAQ Composite* 15062,809 (–174,831)

*На 20:18.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.12.21
Австралийский доллар 52,641
Английский фунт 97,9634
Белорусский рубль 29,2583
Датская крона 11,1945

Доллар США 73,851
Евро 83,2375
Индийская рупия** 97,1021
Казахский тенге** 16,8398

Канадский доллар 57,418
Китайский юань 11,6029
Норвежская крона* 81,2308
СДР 103,2939

Сингапурский доллар 53,9886
Новая турецкая лира* 50,4792
Украинская гривна* 27,2049
Шведская крона* 80,8954

Швейцарский франк 79,8994
Японская иена** 64,9582
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

С новым лётом
Цены на праздничные авиабилеты растут вслед за спросом

Как выяснил „Ъ“, число росси
ян, которые в предстоящие но
вогодние праздники собирают
ся полететь за рубеж, выросло 
по сравнению с прошлым го
дом примерно вдвое. Но, хотя 
сейчас пассажирам доступ
но почти в четыре раза боль
ше стран, перечень маршрутов 
все еще ограничен. В результате 
цены на некоторые традицион
но популярные зарубежные на
правления выросли на треть. 
Однако в целом агрегаторы 
и авиакомпании утверждают, 
что тарифы даже снизились, 
в то время как на внутренние 
рейсы увеличились. Перевоз
чики рассчитывают, что прода
жи билетов за рубеж могут до
полнительно резко взлететь 
в последние дни года.

По данным опрошенных „Ъ“ би-
летных агрегаторов, интерес рос-
сиян к перелетам на Новый год 
(с 28 декабря по 9 января) вырос в не-
сколько раз по сравнению с прош-
логодними каникулами. Доля 
купленных билетов на междуна-
родные направления выросла в два 
раза, подсчитали в Ozon.Travel. Речь 
идет о росте доли с 20% до 30%, уточ-
няют в Aviasales, добавляя, что в це-
лом спрос вырос почти на 60%. Про-
дажи вернулись на докризисный 
уровень, но в основном за счет вну-
тренних рейсов, на которые прихо-
дится 90% купленных билетов, под-
черкивают в «Туту.ру» и OneTwoTrip. 
Эксперты сходятся в том, что до пан-
демии на зимние каникулы за ру-

беж оформлялось в среднем 20-35% 
 билетов от общего числа.

По информации Российского со-
юза туриндустрии, сейчас для росси-
ян открыты 79 стран (как с прямым 
авиасообщением, так и с пересадка-
ми), в прошлом году в это время их 
было менее 20. Как отмечают в Avia-

sales, в топе зарубежных направле-
ний в этом сезоне Турция, Таиланд, 
ОАЭ, Армения и Шри-Ланка. 

При этом перелет в Турцию 
и обратно подорожал на 30%, до 
24,8 тыс. руб. Билеты в ОАЭ, на-
против, подешевели на треть, до 
36 тыс. руб. в среднем. Перелеты 

в закрытые в прошлом году Таиланд 
и Шри-Ланку стоят около 60 тыс. 
руб. Также в Ozon.Travel также ви-
дят всплеск спроса на билеты в Ар-
мению, Белоруссию, Таджикистан, 
Азербайджан, а также Молдавию 
и Киргизию. OneTwoTrip выделяет 
также Казахстан и Узбекистан.

Средняя цена на международные 
направления по сравнению с прош-
лыми праздниками незначительно 
снизилась, утверждает гендиректор 
Ozon.Travel Михаил Осин. В сред-
нем билет за границу в одну сторону 
подешевел с 16 до 12 тыс. руб., уточ-
няют в OneTwoTrip, а внутри РФ — 
подорожал на 9%, до 6,2 тыс. руб. По 
данным агрегаторов, рост цен на 
внутренних линиях составил 5-25% 
в зависимости от направления.

В «Аэрофлоте» сообщили „Ъ“, что 
отмечают высокий спрос на новогод-
ние перелеты как по новым направ-
лениям (Канкун, Пунта-Кана, Вараде-
ро), так и в Дубай, Стамбул и города 
Европы (Милан, Будапешт, Лондон, 
Афины). В «России» (входит в «Аэроф-
лот») видят наибольший интерес на 
выполняемые с туроператором «Би-
блио-Глобус» туры в Египет, Индию 
и ОАЭ. Перевозчик рассчитывает на 
открытие Израиля, который оттянет 
на себя часть спроса. В S7 соглашают-
ся, что на Новый год путешественни-
ки продолжают выбирать Турцию 
и Болгарию, а также открывшиеся 
в 2021 году Египет и Таиланд. Хоро-
шую загрузку на регулярных рей-
сах в Дубай и Будапешт прогнозиру-
ют «Уральские авиалинии». В Qatar 
Airways добавляют, что в этом году 

у пассажиров есть большой инте-
рес к  поездкам в Африку.

Собеседники „Ъ“ в крупных ави-
акомпаниях в целом отмечают, что 
новогодние цены на международ-
ные перелеты в этом году снизили-
сь, а внутренние рейсы подорожали. 
В летающем по России «Руслайне» го-
ворят, что цены выросли на 7%, тогда 
как спрос — почти в 2,5 раза. В «Аэ-
рофлоте» отмечают, что на внутрен-
них направлениях активность бро-
нирования на период новогодних 
праздников по итогам первой по-
ловины декабря выросла более чем 
вдвое по отношению к 2020 году. 
В «Уральских авиалиниях» увеличе-
ния спроса не увидели, отмечая, что 
тарифы сейчас ниже, чем в 2020 или 
2019 годах. «На рынке очень много 
емкостей, поэтому избыток предло-
жения порождает конкуренцию»,— 
объясняют в компании.

В «России» говорят, что уже сейчас 
билетов на самые топовые направле-
ния — Сочи или Египет — почти не 
осталось. В среднем пассажиры при-
обретают билеты за 12 дней, говорит 
представитель перевозчика. Гори-
зонт планирования поездок сокра-
щается, и в этом году пассажиры от-
кладывают покупку билетов вплоть 
до даты вылета, соглашается генди-
ректор «Руслайна» Александр Горо-
дилов: «Предполагаю, что бум еще 
не случился, учитывая изменения 
в поведении пассажиров». В «Туту.
ру» среднюю глубину бронирова-
ния оценивают в две недели и счита-
ют это пандемийным трендом.

Айгуль Абдуллина
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Некоммерческое партнерство (НП) 
РТС «планирует обратиться к Мо-
сковской бирже с предложением 
выкупить часть НРД», заявил в сре-
ду, 15 декабря, Роман Горюнов, пре-
зидент партнерства и гендиректор 
«СПБ Биржи» (главного конкурента 
Московской биржи). НРД — это На-
циональный расчетный депозита-
рий, имеющий статус центрального 
депозитария, основная деятельность 
которого заключается в централиза-
ции проведения расчетов по сдел-
кам с российскими активами, хране-
нии и учете их. Однако он на 99,997% 
принадлежит Московской бирже. 
Еще по одной акции принадлежит 
34 участникам финансового рынка, 
в том числе банкам, брокерам, ре-
гистраторам, а также иностранным 
центральным депозитариям.

По мнению господина Горюно-
ва, выкуп необходим, «чтобы сде-
лать центральный депозитарий не-
зависимым от одной из биржевых 
групп». И обосновал этот тезис тем, 
что НП РТС, которое является акци-
онером «СПБ Биржи», «стимулирует 
конкуренцию для развития рынка», 
а «центральный депозитарий, кото-
рый принадлежит одной из бирж, 
не является правильной конструк-
цией для рынка».

Ранее, в начале декабря, на сове-
те директоров НП РТС при рассмо-
трении вопроса о покупке 50% НРД 
участники совета такую идею вос-
приняли скептически. «Нереально 
через ФАС добиться возможности 
купить 50% НРД», «очень спекулятив-
но», «совсем сырое предложение», 
«никто не продаст», говорили неко-
торые участники совета „Ъ“.

Но направленная против конку-
рента лобовая атака господина Го-
рюнова велась, похоже, ва-банк. Ра-
зогнавшаяся в последние два года 
на иностранных акциях «СПБ Бир-
жа» может проиграть Московской 
бирже, которая активно развива-
ет аналогичные сервисы. Тем бо-
лее что московская площадка имеет 
благодаря доступу к центральному 
депозитарию очень важное конку-
рентное преимущество — низкие 
комиссии и доступ к иностранным 
контрагентам, учитывающим ино-
странные ценные бумаги. И с боль-
шой вероятностью Бест Эффортс 
банку, который является депозита-
рием «СПБ Биржи» и у которого от-
крыт счет в Bank of New York, а часть 
активов он держит через НРД в Euro-
clear, либо откажут в обслуживании, 
либо установят высокие комиссии.

Но терять такое конкурентное 
преимущество Московская бир-
жа уж точно не намерена. По край-
ней мере, ее реакция на заявление 
господина Горюнова весьма пока-
зательна: «О продаже или передаче 
значительной доли в депозитарии 
одному бирже-брокеру не может 
идти речи». «Для всех, кто понима-
ет, как устроено регулирование 
российского финансового рынка, 
это удивительное предложение»,— 
резюмировал представитель все 
еще главной торговой площад-
ки, пока регулятор дипломатично 
 отмалчивается.

Центральный  
депозитарий,  
который принадле-
жит одной из бирж,  
не является  
правильной  
конструкцией  
для рынка

Объем переводов вырос в рабочем порядке
Приток мигрантов поддержал платежные системы

В третьем квартале  установлен 
шестилетний рекорд перево
дов валюты физлицами из РФ 
в СНГ через платежные систе
мы. Лидерами стали Узбеки
стан, Таджикистан и Киргизия, 
прибавившие по сравнению 
со вторым кварталом от 22% 
до 35%. По мнению экспертов, 
это в первую очередь связано 
с активизацией строительства 
в летние месяцы и дефицитом 
рабочей силы, закрывавшемся 
мигрантами. Свою роль сыгра
ла и стабилизация курса рубля, 
на фоне которой зарплата ра
бочих из ближнего зарубежья 
 заметно выросла.

По данным Банка России, 
в июле—сентябре трансгранич-
ные переводы через платежные си-
стемы в страны СНГ из России до-
стигли $2,29 млрд. Это рекордное 
значение за последние шесть лет, 
больше объем средств был толь-
ко во втором квартале 2015 года — 
$2,31 млрд. Лидерами среди по-
лучателей стали Узбекистан, куда 

из РФ перевели $1,01 млрд (увели-
чение на 34,9%), Таджикистан — 
$0,53 млрд (25,5%) и Киргизия — 
$0,43 млрд (21,7%).

Одной из причин роста стал 
усиленный приток мигрантов из 
стран СНГ, в первую очередь за счет 
организованного ввоза рабочей 
силы из Узбекистана и Таджикиста-
на для восполнения дефицита тру-
довой силы в строительстве, ЖКХ 
и других отраслях. В Минтруде в ав-
густе сообщали, что для работы в 40 
субъектах РФ были оформлены за-
явки для въезда около 50 тыс. со-
трудников (см. „Ъ“ от 30 августа). 
В январе—сентябре 2021 года на 
учет поставили 9,2 млн человек 
против 7,5 млн человек в 2020 году. 
В этот период оформлено в два раза 
больше патентов, чем в прошлом 
году,— 1,6 млн, следует из данных 
МВД. Из них 542 тыс. патентов по-
лучили граждане Таджикистана, 
976 тыс.— граждане Узбекистана.

По словам руководителя пла-
тежной системы CONTACT Сергея 
Нестерова, основными стимулами 

роста оборотов денежных перево-
дов в СНГ стали открытие границ 
и «миграционная амнистия» в от-
ношении сотен тысяч граждан, ко-
торым был запрещен въезд на тер-
риторию России. «В нашей стране 
сохраняется острая потребность 
в рабочей силе, в результате зар-
платы мигрантов выросли и уже 
почти достигли уровня резиден-
тов, работающих в тех же отра-
слях»,— добавляет он. При этом, по 
мнению господина Нестерова, тен-
денция к росту переводов в СНГ со-
хранится и в четвертом квартале.

По мнению главы правления 
ассоциации «Финансовые инно-
вации» (АФИ) Романа Прохорова, 
дополнительными факторами ак-
тивизации строительства послу-
жили краткосрочное смягчение 
антиковидных ограничений и рез-
кий рост инфляционных ожида-
ний населения и бизнеса: «Темпы 
реализации строительных проек-
тов, как девелоперов, так и в сег-
менте ИЖС, значимо выросли, что 
привело к росту объемов оплаты 

труда одних из основных „реализа-
торов“, трудовых мигрантов, кото-
рые перевели их на родину».

Директор «Золотая корона — де-
нежные переводы» Иван Ситнов 
добавляет, что к росту зарплат миг-
рантов привела и инфляция: «Банк 
России повышает процентную 
ставку, что приводит к укреплению 
рубля. В 2021 году рубль стабилен, 
более того, в четвертом квартале 
валюта рекордно укреплялась, по-
этому мы ожидаем продолжения 
роста рынка относительно цифр 
предыдущих лет».

Глава «Ассоциации участников 
рынка электронных денег и де-
нежных переводов» Виктор Достов 
добавляет, что активно меняется 
сам рынок движения денег, от тра-
диционно доминирующих систем 
международных переводов часть 
таких операций переходит в пла-
тежные системы банков. «Возмож-
но, удобство и снижение стоимо-
сти переводов привело к обелению 
части потоков и уходу из трафика 
наличных»,— отмечает он.

Исполнительный директор На-
циональной платежной ассоциа-
ции Мария Михайлова полагает, 
что на достижение рекордных зна-
чений могло повлиять отсутствие 
лимитов на такие переводы у круп-
нейших банков, особенно у лидера 
рынка. «В то время как в платежных 
системах для ряда стран действова-
ли значительные ограничения по 
суммам, обусловленные необходи-
мостью противодействия неправо-
мерному использованию таких пе-
реводов»,— поясняет она.

Однако в четвертом квартале, 
уточняет Роман Прохоров, на объ-
ем переводов мигрантов будут 
влиять разнонаправленные фак-
торы: с одной стороны, происхо-
дит снижение активности в стро-
ительном секторе, с другой — рост 
торговых операций и, соответст-
венно, активности в части достав-
ки в рамках предпраздничных 
распродаж.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Дарья Андрианова

У ФАС паритет не в приоритете
Антимонопольная служба далека от борьбы отельеров с агрегаторами 

Отельерам не удалось заручиться под
держкой Федеральной антимонополь
ной службы (ФАС) для введения зако
нодательного запрета на установление 
гостиничными агрегаторами парите
та цен. Служба посчитала, что вопрос 
относится к компетенции Ростуриз
ма, выступающего против дополни
тельных мер. Но сдаваться бизнесмены 
пока не намерены: теперь они решили 
 действовать через депутатов Госдумы.

ФАС не поддержала идею бизнеса о законо-
дательном запрете на установление всеми си-
стемами бронирования отелей паритета цен 
(гарантия установления наиболее лучшей 
цены на конкретной площадке), следует из 
ответа регулятора на обращение «Опоры Рос-
сии» (копия есть у „Ъ“). Отдельные действия 
агрегаторов «успешно регулируются сущест-
вующими требованиями закона о конкурен-
ции», говорится в тексте. В ФАС также отмети-
ли, что на рынке позитивно скажется отмена 
практики паритета цен со стороны Booking.
com: другие игроки могут последовать его 
примеру, также отказавшись от этого условия. 
В ФАС подтвердили „Ъ“ подлинность письма.

Юрист Forward Legal Ростислав Кац назы-
вает отказ ФАС правомерным. По его словам, 
закон о конкуренции уже позволяет реагиро-
вать на недобросовестную ценовую полити-
ку, а с принятием «пятого антимонопольно-
го пакета», запрещающего различные формы 
злоупотреблений со стороны цифровых плат-
форм, возможности еще расширятся. 

ФАС посоветовала отельерам обратиться 
в Ростуризм, так как это ведомство сейчас раз-
рабатывает новый закон о туризме, в ходе чего 
«целесообразно рассматривать возможность 
законодательного запрета установления пари-
тета цен». В Ростуризме заявили „Ъ“, что под-
держивают подход, при котором платформы 
онлайн-бронирования не могут навязывать 
цены отельерам. Но, по мнению ведомства, 
механизм для его обеспечения уже существует. 

В ответе «Опоры России» ФАС также ука-
зывает, что законодательный запрет на па-
ритет цен также обсуждался с участника-
ми рынка — ООО «СиБукинг-технолоджи» 
и структурами «Яндекса». В компаниях на во-
просы „Ъ“ не ответили. Вице-президент Фе-
дерации рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов, также участвовавший в заседании, го-

ворит, что требования о запрете вводить па-
ритет цен должны быть применены не толь-
ко к Booking.com, как это произошло недавно, 
но и для всех агрегаторов. Вице-президент 
«Опоры России» Алексей Кожевников рассчи-
тывает, что организация продолжит дискус-
сию о полном запрете паритета цен. Один из 
возможных сценариев — обращение к депу-
татам Госдумы, говорит он. 

Навязывание паритета цен — не единст-
венный повод конфликтов отельеров с агре-
гаторами. «Опора России» также направила 
главе Роспотребнадзора Анне Поповой пред-
ложение дополнить вынесенные на рассмо-
трение Госдумы поправки к закону о защите 
прав потребителей положениями о запрете 
владельцам агрегаторов вводить потребите-
лей в заблуждение, указывая, например, что 
остался последний номер по выгодной цене. 
Агрегаторы часто размещают на своих сай-
тах такую информацию, подталкивая потре-
бителей к спонтанным покупкам, говорится 
в письме «Опоры России». Организация так-
же просит Роспотребнадзор обратить внима-
ние на тот факт, что онлайн-платформы часто 
предлагают пользователям сдающиеся в крат-

косрочную аренду квартиры в жилом фонде 
в качестве апартаментов, хотя этот формат по 
действующим нормам отнесен к гостинично-
му, отмечают в организации. В Роспотребнад-
зоре на вопросы „Ъ“ оперативно не ответили. 

Хотя эти действия не оказывают прямого 
негативного влияния на гостиничный рынок, 
их регулирование — прямой вопрос защиты 
прав потребителей, считает Вадим Прасов. 
«Если человек, подбирая средство размеще-
ния, видит в выдаче сообщения „осталось три 
номера, которые сейчас просматривают еще 
60 человек“, это стимулирует его совершать 
бронирование»,— рассуждает он.

Юрист Amulex.ru Екатерина Попова назы-
вает инициативу «Опоры России» недорабо-
танной. «За потребителями давно закреплено 
право на получение достоверной информа-
ции о товарах и услугах, фраза „остался один 
номер“ не всегда нацелена именно на введе-
ние в заблуждение»,— говорит она. Эксперт 
предполагает, что для регулирования сферы 
нужны нормы права, которые помимо агре-
гаторов затронут и маркетплейсы.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ноябре замедлились  выдачи 
ипотечных кредитов. В количе-
ственном выражении они оста-
лись почти на уровне октября, 
хотя ранее наблюдался ежеме-
сячный рост. Причиной ста-
ло ускорение повышения ста-
вок вслед за ключевой ставкой 
ЦБ. Одновременно крупнейшие 
бюро кредитных историй (БКИ) 
говорят об увеличении средне-
го чека вследствие продолжа-
ющегося роста цен на жилье. 
Мнения экспертов о дальней-
ших перспективах рынка разо-
шлись — они говорят о давлении 
разно направленных факторов, 
оценить баланс которых сейчас 
сложно.

По данным бюро кредитных исто-
рий «Эквифакс», в ноябре было выда-
но 61,89 тыс. ипотечных кредитов, что 
всего на 2,4 тыс. больше, чем в октябре. 
В «Объединенном кредитном бюро» 
(ОКБ, входит в топ-3, располагает уни-
кальными данными крупнейшего на 
ипотечном рынке игрока — Сбербан-
ка), по предварительным оценкам, 
в ноябре выдачи по сравнению с октя-
брем почти не изменились. В октябре 
было выдано 155 тыс. кредитов, что 
на 4 тыс. больше результата сентября. 
В ноябре 2020 года, по данным ОКБ, 
было выдано 181 тыс. кредитов, в ок-
тябре 2020 года — 205 тыс. тыс.

«На ипотеку оказывают сильней-
шее влияние сразу несколько раз-
нонаправленных факторов,— пояс-
няет гендиректор „Эквифакса“ Олег 
Лагуткин.— С одной стороны — рост 

ключевой ставки, на которую ориен-
тируются банки при определении 
процентных ставок. С другой сторо-
ны, это компенсируется продолжаю-
щейся, хоть и измененной програм-
мой государственной поддержки 
ипотечного кредитования». Но, под-
черкивает топ-менеджер, несмотря на 
все сложности, ипотечное кредитова-
ние на протяжении последних меся-
цев остается «основным и практиче-
ски единственным драйвером роста 
кредитования физических лиц, так 
как все иные виды кредитования де-
монстрируют негативную динамику».

При стабилизации выдач на уров-
не октября в ноябре отмечался замет-
ный рост средней суммы выданного 
за месяц ипотечного кредита, добав-
ляют в БКИ. По данным «Эквифакса», 
в ноябре она составила 3,9 млн руб. 
по сравнению с 3,75 млн руб. в ок-
тябре. Данные ОКБ отличаются, но 
и там наблюдают положительную ди-
намику: 3,16 млн руб. в ноябре против 
3,06 млн руб. в октябре.

Рост средней величины выдавае-
мых кредитов связан с сохранением 
в ряде регионов восходящего тренда 
цен на рынке недвижимости, пояс-
няет Олег Лагуткин. «Увеличение сум-
мы ипотеки связано главным образом 
с удорожанием средней стоимости 
квадратного метра за месяц пример-
но на 2,7 тыс. руб. на вторичном 
рынке и примерно на 4 тыс. руб. на 
новостройки,— подтверждает генди-
ректор ОКБ Артур Александрович.— 
Поскольку рост цен на недвижимость 
ускорился в первой половине декаб-
ря, то стоит ожидать и нового рекорд-
ного среднего размера ипотечного 
кредита по итогам года».

При этом, несмотря на замедле-
ние выдач и удорожание жилья, экс-
перты ждут в декабре положительной 
динамики выдач. Так, заместитель ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов агентства «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» (НКР) 
Егор Лопатин отмечает, что в декабре 
исторически выдается больший объ-

ем кредитов в сравнении с другими 
месяцами. «А в декабре этого года ито-
говый объем рынка будет поддержи-
вать не только количество ипотечных 
сделок, но и дальнейший рост средне-
го чека,— добавляет эксперт.— Кроме 
того, в ноябре было большое число не-
рабочих дней, поэтому часть выдач пе-
решла на декабрь. В результате рынок 
может показать результат, сопостави-
мый с декабрем прошлого года».

Олег Лагуткин отмечает, что разви-
тие рынка в декабре будет зависеть от 
действий государства по поддержке 
сегмента и вектора денежно-кредит-
ной политики. Но, полагает эксперт, 
скорее всего, маркетинговые акции 
застройщиков и банков во многом 
компенсируют негативный эффект 
роста ставок по ипотеке, наблюдав-
шийся в последнее время, и можно 
ожидать положительной динамики.

В то же время, по словам младше-
го директора по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Вячеслава 
Путиловского, данные говорят о насы-
щении рынка жилья, приобретаемого 
за счет ипотечных программ, на фоне 
сокращения числа людей, способных 
взять и оплачивать кредит. «Причина 
в исключении городов-миллионни-
ков из государственных программ суб-
сидирования в результате сокращения 
предельной суммы кредита на фоне 
роста цен в текущем году,— поясняет 
он.— Те, кто хотел и мог взять ипотеку, 
уже в основном ее взяли. Рост ставок 
из-за поднятия ключевой ставки также 
снижает привлекательность ипотеки».

Ксения Дементьева

Деньги взяли ипотеку
Кредитование показывает рост за счет удорожания жилья

На российском  финансовом 
рынке появился новый 
 финансовый инструмент — 
ESG-депозит для юридических 
лиц. Такой инструмент работает 
на повышение рейтинга и бан-
ка, и депонента и распростра-
нен на Западе. Однако среди 
факторов, сдерживающих его 
развитие, эксперты назы вают 
отсутствие активного рынка 
 зеленых вложений достаточ-
ного объема.

Ряд российских банков начинают 
предлагать своим корпоративным 
клиентам новые финансовые ин-
струменты — ESG-депозиты. В част-
ности, в Совкомбанке на таком де-
позите разместил средства Evraz. 
В декабре банк планирует привлечь 
средства еще нескольких клиентов, 
с которыми ведет переговоры. В бан-
ке «ФК Открытие» и Росбанке также 
рассматривают возможность откры-
тия подобных депозитов для юриди-
ческих лиц.

Такие инструменты уже предла-
гают зарубежные банки. Как отме-
чает заместитель директора группы 
операционных рисков и устойчиво-
го развития КПМГ Милана Савино-
ва, зеленые депозиты уже предлага-
ют западные игроки, среди которых 
City и HSBC.

Как пояснили в  Совкомбанке, 
денежные средства, размещен-
ные на депозите, будут направле-
ны на полное и частичное финан-
сирование или рефинансирование 
ESG-проектов, в том числе направ-
ленных на улучшение состояния 
окружающей среды. Таким обра-
зом, банк намерен помочь компа-
ниям пройти ESG-трансформацию. 
При этом в банке уточняют, что став-
ка выше, чем для обычных депози-
тов, для корпоративных клиентов. 
В Evraz на вопрос „Ъ“ о целях вложе-
ния средств на депозит не ответили.

Эксперты уверены, что ESG-де-
позит повысит ESG-рейтинг и депо-
нента, и банка. Так, руководитель 
группы по оказанию услуг в обла-
сти устойчивого развития «Делойт» 
в СНГ Иван Кухнин считает, что 
для банков это является вкладом 
в ESG-трансформацию с точки зре-
ния нефинансовых рейтингов 
и стандартов. Управляющий дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Александр Сараев отмечает, 
что вложения компании в зеленые 
депозиты будут позитивно влиять 
на ее оценку, так как в рамках рей-
тинга оценивается доля инвестиций 
компании в проекты класса ESG, 
к которым может быть отнесен  такой 
 депозит.

Впрочем, не все банки рассматри-
вают возможность введения в свою 
линейку подобных продуктов. Пред-
ложение подобных продуктов мож-
но ожидать только от крупных бан-
ков, указывают эксперты. «Зеленые 
проекты должны финансировать-
ся по пониженной ставке, и ставка 
привлечения должна быть ниже или 
разницу должен компенсировать 
кто-то из участников цепочки»,— 
поясняет управляющий директор 

рейтингового агентства НКР Анд-
рей Пискунов. Тем не менее в Сбер-
банке и ВТБ не ответили на запрос 
„Ъ“ о возможности открытия таких 
депозитов.

Участники рынка указывают 
и на другие сдерживающие фак-
торы. Зампред правления банка 
«Центр-инвест» Сергей Смирнов по-
ясняет, что в этом случае трудно га-
рантированно обеспечить вложение 
всех этих средств в зеленые проекты 
в короткие сроки, на которые обыч-
но юрлица открывают депозит. Ди-
ректор, руководитель группы по 
оказанию услуг в области устойчиво-

го развития в России, EY Сергей Дай-
ман говорит, что пока у российских 
банков нет достаточного объема ак-
тивного зеленого рынка вложений 
и уверенности в нем, а также пони-
мания потенциального спроса. По 
мере развития рынков, демонстра-
ции эффективности вложений та-
кие предложения должны появить-
ся в портфелях банков. 

По словам первого вице-прези-
дента МКБ Юлии Титовой, по срав-
нению с обычными депозитами 
зеленые дают компаниям дополни-
тельную уверенность, что их сред-
ства работают и направляются на 
ESG-проекты, однако участие са-
мих компаний в данном процессе 
является опосредованным и «оциф-
ровать его влияние достаточно 
сложно в рамках отдельно взятой 
компании по сравнению с другими 
ESG-инструментами».

Собеседник в крупной промыш-
ленной компании отметил, что пока 
ESG-депозит «не выглядит прорабо-
танным и трудно оценить возможно-
сти его использования». По мнению 
источника „Ъ“, инструмент необхо-
димо «сделать более конкретным 
и ориентированным на реальные 
проекты в сфере ESG».

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

У компаний  
займут зелеными
Банки тестируют ESG-депозиты  
для юрлиц

В преддверии заседаний ФРС 
и Банка России инвесторы воз-
держались от активных поку-
пок российских гособлигаций 
на аукционах Минфина. Ведом-
ство смогло собрать лишь поло-
вину от предложенного объема 
ОФЗ. Инвесторы не готовы пока 
вкладывать в госбумаги на ожи-
даниях роста ставок до  конца 
года и негативной  переоценки. 
Но  после заседания ЦБ ситуация 
может определиться, а интерес 
к российским гособлигациям, 
в том числе со стороны иностран-
ных инвесторов,— вернуться.

Результаты прошедших 15 декабря 
аукционов по размещению ОФЗ оказа-
лись весьма слабыми. На фоне погаша-
емых гособлигаций на сумму 350 млрд 
руб. на два выпуска семилетних и пят-
надцатилетних облигаций с посто-
янным купонным доходом (ОФЗ-ПД) 
предъявили спрос всего на 53 млрд 
руб. Такой же спрос неделей назад был 
на один выпуск ОФЗ. В результате ни 
один из выпусков не был размещен 
в объеме предложения (30 млрд руб. 
и 20 млрд руб. соответственно). По се-
милетним бумагам было привлечено 
только 15,7 млрд руб. по ставке 8,71% 
годовых, по пятнадцатилетним — 
9,6 млрд руб. по ставке 8,6% годовых.

По среднесрочному выпуску было 
удовлетворено 28 заявок, из которых 
лишь две превысили 1 млрд руб. В слу-
чае долгосрочных бумаг удовлетворе-

но было 223 заявки инвесторов, одна 
ни одна заявка не превысила 1 млрд 
руб. «Первый выпуск был размещен 
без премии по доходности к средне-
му уровню вторичного рынка накану-
не, по второму была премия в размере 
4 б. п.»,— отмечает главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак. По мнению главного 
аналитика ПСБ Дмитрия Монастыр-
шина, Минфин, видимо, рассчиты-
вал на реинвестирование средств от 
погашаемого выпуска. Однако инвес-
торы предпочли дождаться решений 
финансовых регуляторов. «Рынок ОФЗ 
живет в ожидании заседания ЦБ, на ко-
тором большая часть участников и экс-
пертов ожидает повышения ключевой 
ставки на 100 б. п. и сохранения жест-
кой риторики регулятора»,— отмечает 
господин Ермак.

Осторожному поведению инвес-
торов способствуют опасения отно-
сительно итогов заседания ФРС. Ин-
весторы опасаются более быстрого 

сворачивания программы выкупа ак-
тивов и перехода к подъему ставки. 
«Ускорение тейперинга (сокращения 
программы выкупа активов.— „Ъ“) 
и два повышения ставки ФРС в следу-
ющем году являются базовым сцена-
рием, но нельзя исключать, что дейст-
вия американского регулятора будут 
более решительными»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

В таких условиях международные 
инвесторы активно сокращали вложе-
ния в российские гособлигации. По 
оценке «ВТБ Капитала», основанной 
на данных НРД, на прошлой неделе 
нерезиденты вывели из ОФЗ 31,3 млрд 
руб., что почти вдвое выше продаж не-
делей ранее. За четыре недели они со-
кратили вложения на 122,4 млрд руб. 
По словам главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, повышен-
ная неопределенность перед решени-
ем ФРС привела к снижению интереса 
иностранных инвесторов не только 

к российскому долговому рынку, но 
и к активам развивающихся рынков. 
По данным EPFR, за последние четыре 
недели международные инвесторы со-
кратили вложения в облигации emerg-
ing markets более чем на $3,4 млрд. 
«Негативно на настроении инвесто-
ров сказывается быстрое распростра-
нение нового штамма COVID-19 и об-
условленные этим риски снижения 
деловой активности в мире»,— отме-
чает Дмитрий Монастыршин.

В пятницу участники рынка будут 
внимательно следить за заявления-
ми главы ЦБ по итогам заседания со-
вета директоров, так как повышение 
ключевой ставки до 8,5% уже заложе-
но в цены ОФЗ. По мнению Владимира 
Евстифеева, вариант мягкой риторики 
выглядит менее вероятным, посколь-
ку ситуация с инфляцией остается 
в большей степени неопределенной. 
«Если ЦБ даст сигнал, что это не пре-
дел повышения ставки, то это повысит 
волатильность, цены могут продол-
жить снижение, и спрос на аукционах 
будет низким»,— отмечает господин 
Монастыршин. Впрочем, по мнению 
Михаила Васильева, благодаря значи-
тельному притоку средств по бюджет-
ному каналу в конце года стоит ждать 
восстановления ликвидности на рын-
ке, что в сочетании с прояснением пла-
нов ФРС и ЦБ по монетарной политике 
должно повысить спрос на аукционах 
ОФЗ уже со следующей недели.

Виталий Гайдаев

Минфин не собрал кредиторов
Инвесторы не спешат покупать ОФЗ перед заседаниями регуляторов

Если мы все верим,  
что вопрос  

коричневого бизнеса —  
это вопрос времени,  

когда он должен  
уйти с рынка,  

значит, он более 
рискованный, 

следовательно,  
норма резервирования  

у зеленого  
и коричневого бизнеса  

должна быть  
разной

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

15 сентября 2021 года
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деловые новости

Экспорт «Газпрома» в страны 
ЕС в 2021 году может упасть 
до самого низкого значения 
за шесть лет. Поставки могут 
составить около 145 млрд кубо-
метров, что уступает даже зна-
чениям пандемийного 2020 
года. Общий экспорт компа-
нии в дальнее зарубежье исхо-
дя из текущих темпов может 
вырасти на 3%, до 184,7 млрд 
кубометров, однако будет обес-
печен запланированным нара-
щиванием поставок в Китай, 
а также резким ростом спроса 
на газ в Турции в первой поло-
вине года. Снижение поставок 
в ЕС вызвано ростом цены на 
газ в 7,5 раза с начала года.

Экспорт «Газпрома» в дальнее 
зарубежье за 11,5 месяца 2021 года 
увеличился на 4,8% к прошлому 
году, до 178 млрд кубометров, сооб-
щила компания 15 декабря. Темпы 
экспорта стремительно замедляют-
ся в последние месяцы: еще в янва-
ре—сентябре поставки превышали 
прошлогодние значения на 15,3%, 
а за январь—ноябрь — только на 
6,6%. При этом в декабре, несмотря 
на наступление зимы, «Газпром» 
в среднем экспортирует 440 млн ку-
бометров в сутки, что лишь немно-
гим больше ноябрьских 423 млн ку-
бометров в сутки. Для сравнения, 
в 2018–2019 годах экспорт компа-
нии в зимние месяцы составлял 
540–600 млн кубометров в сутки.

По итогам года, если сохранятся 
текущие темпы поставок, «Газпром» 
экспортирует около 184,7 млрд ку-
бометров, что вполне соответствует 
прогнозу компании в 183–185 млрд 
кубометров. Это также будет выше, 
чем результат пандемийного 2020 

года — 179 млрд кубометров. Вме-
сте с тем превышение уровня прош-
лого года обеспечено исключи-
тельно ростом поставок в Китай по 
газопроводу «Сила Сибири» с прош-
логодних 4,1 млрд кубометров до, 
по оценке „Ъ“, 10,2 млрд кубоме-
тров в этом году. Таким образом, 
экспорт «Газпрома» в европейское 
дальнее зарубежье в этом году бу-
дет стагнировать.

Если же учитывать только по-
ставки в страны ЕС (то есть исклю-
чить Турцию), то они и вовсе сни-
зятся до примерно 145–145,5 млрд 
кубометров. Это самый низкий уро-
вень с 2015 года, хотя далеко не са-
мый низкий в истории (см. график). 
Турция в этом году, напротив, мо-
жет резко нарастить закупки у «Газ-
прома» до примерно 26 млрд ку-
бометров, вернувшись к среднему 
уровню поставок в 2012–2017 годах.

Сокращение закупок россий-
ского газа в ЕС началось в августе 
и стремительно нарастало в послед-
ние месяцы по мере увеличения 
спотовых и фьючерсных цен на 
газ в Европе, которые сейчас пре-
вышают $1500 за тыс. кубометров. 
Вместо того чтобы покупать газ 
у «Газпрома» по стремительно рас-

тущим ценам, потребители пред-
почитают поднимать его из храни-
лищ (см. „Ъ“ от 7 декабря). Кроме 
того, часть европейской промыш-
ленности сократила использова-
ние газа или вовсе остановилась, 
что также влияет на спрос. Тем не 
менее заместитель начальника де-
партамента «Газпром экспорта» Ан-
дрей Зотов говорил, что компания 
в 2022 году не ожидает резкого сни-
жения отборов относительно теку-
щего уровня. «Потребители предпо-
читают забирать газ, который был 
закачан в хранилища летом по бо-
лее низкой цене, однако такая ситу-
ация не может продолжаться вечно 
и им придется вернуться к прямым 
закупкам у поставщиков»,— при-
водит Reuters слова Рона Смита из 
БКС. Данный фактор может увели-
чить поставки «Газпрома» в марте—
апреле 2022 года, когда хранилища 
в ЕС опустеют.

При этом добыча «Газпрома» бла-
годаря резко увеличившемуся вну-
треннему спросу продолжает расти 
и в этом году может составить око-
ло 513 млрд кубометров, увеличив-
шись на 13% к 2020 году и повторив 
рекорд 2011 года.

Юрий Барсуков

Экспорт «Газпрома» 
прирастает Китаем
Поставки компании в ЕС  
могут упасть до минимума с 2015 года
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Еврокомиссия предложила за-
претить заключать новые дол-
госрочные газовые контрак-
ты в Европе после 2049 года. 
Основным поставщиком газа 
в страны ЕС по долгосрочным 
контрактам является «Газ-
пром», однако едва ли новый 
подход серьезно скажется на 
его бизнесе: контракты нужны, 
прежде всего, для окупаемо-
сти инфраструктуры по тран-
спорту газа, а она в Европе уже 
создана. Кроме того, в процес-
се обсуждения в ЕС идея о ра-
дикальном запрете новых дол-
госрочных контрактов может 
быть модифицирована. 

Еврокомиссия (ЕК) предложила 
запретить продление долгосроч-
ных контрактов по импорту газа 
в ЕС после 2049 года, с тем чтобы 
снизить зависимость от ископае-
мого топлива. Предложение среди 
прочих мер декарбонизации евро-
пейского газового рынка будет об-
суждаться на саммите ЕС 16 декаб-
ря. Помимо запрета долгосрочных 
контрактов, ЕК предложила ввести 
систему совместных добровольных 
закупок газа странами ЕС для под-
держки высокого уровня хранения 
в кризисные периоды.

ЕК отметила, что в целом при-
знает переходную роль ископаемо-
го газа, но «постепенно и своевре-
менно» его использование должно 
быть прекращено везде, где воз-
можна электрификация или пере-
ход на ВИЭ или низкоуглеродные 
газы. Сейчас по долгосрочным кон-
трактам газ в Европу поставляют 
в основном Россия и Алжир, а так-
же Азербайджан. Такие контракты 
есть и у поставщиков СПГ из Катара, 
США, Нигерии. Однако ни один из 
них не распространяется на период 
после 2049 года.

Исторически европейский газо-
вый рынок полностью полагался на 
долгосрочные контракты, посколь-
ку они были необходимы для окупае-
мости крупных инвестиций в инфра-
структуру — мощных импортных 
газопроводов и распределительных 

сетей. Без наличия таких контрак-
тов сложно привлечь кредитное фи-
нансирование для новых проектов, 
и, например, в случае поставок газа 
из Азербайджана в Южную Европу 
Еврокомиссия не возражала против 
заключения 25-летних соглашений 
о его закупке. Однако в целом, по-
скольку большая часть контрактов 
на европейском рынке приходилась 

на «Газпром», Еврокомиссия высту-
пала за ограничение их роли на рын-
ке. В ходе обсуждения создания энер-
госоюза ЕС в 2014 году Еврокомиссия 
получила право затребовать инфор-
мацию о долгосрочных контрактах, 
если они могут угрожать энергетиче-
ской безопасности.

При этом в последние годы ев-
ропейские потребители и так не 
стремились заключать долгосроч-
ные соглашения. Даже ныне су-
ществующие долгосрочные кон-
тракты регулярно — раз в три-пять 
лет— пересматриваются из-за бы-
стро меняющихся реалий рынка. 
А поскольку европейский газовый 
рынок в целом сформирован, уже 
нет необходимости строить новую 
масштабную импортную инфра-
структуру. «Газпром» в последние 
годы активно переходит с неболь-

шими европейскими странами (на-
пример, Хорватией) к заключению 
среднесрочных соглашений.

Если обсуждаемая сейчас мера бу-
дет законодательно утверждена, ко-
личество долгосрочных контрактов 
на поставки природного газа в Евро-
пу будет сведено к нулю, отмечает 
Мария Белова из Vygon Consulting. 
При этом история газовых рынков 
знала и более радикальные способы, 
когда при либерализации газового 
рынка Великобритании все долгос-
рочные контракты внутри страны 
были расторгнуты, напоминает она.

Российское Минэнерго счита-
ет, что позиция ЕС еще может из-
мениться. «Как часто показывает 
опыт, все-таки по итогам дискуссий 
рождается некая более взвешен-
ная позиция»,— прокомментиро-
вал предложения ЕК замминистра 
энергетики Павел Сорокин. В «Газ-
проме» на запрос „Ъ“ не ответили.

Руководитель юридической пра-
ктики CM Grace Consulting Екате-
рина Орлова замечает, что пред-
ложение Еврокомиссии о запрете 
долгосрочных контрактов нару-
шает принцип свободы договора. 
Вместе с тем конституции или ос-
новные законы почти всех евро-
пейских стран содержат положения 
о том, что данный принцип может 
быть ограничен ради всеобщего 
блага и защиты социально-значи-
мых интересов, каковыми Евро-
комиссия представляет экологию 
и права граждан на благоприятную 
экологическую обстановку.

По мнению Дмитрия Маринчен-
ко из Fitch, при введении запрета 
на долгосрочные контракты с 2049 
года возникают риски падения ин-
вестиционной активности в отра-
сли, что станет проблемой, если 
переход к возобновляемым источ-
никам энергии будет осуществлять-
ся слишком медленно. Но к мгно-
венному падению инвестиций это 
не приведет, считает он, так как 
средний срок окупаемости газовых 
проектов, в том числе СПГ-проек-
тов, не превышает 20 лет.

Татьяна Дятел

Покупателей газа  
пугают на будущее
Еврокомиссия хочет запретить  
долгосрочные контракты через 30 лет

Дефицит на европейском 
рынке газа может 

составить около 70 млрд 
кубометров. Это много. 

Это рукотворный 
результат экономической 
политики Еврокомиссии. 
Россия здесь ни при чем

— Владимир Путин,
президент РФ, 21 октября

Ц И Т А Т А

Ассоциация судовладельцев 
рыбопромыслового флота 
(АСРФ), куда входят структуры 
Русской рыбопромышленной 
компании (РППК) Глеба Фран-
ка, направила главе Минсель-
хоза Дмитрию Патрушеву но-
вые предложения по проведе-
нию второго этапа программы 
инвестиционных квот. АСРФ 
хочет дополнить перечень рас-
пределяемых ресурсов даль-
невосточными креветками, 
а  также ускорить проведение 
новых аукционов с квотами 
на крабов. Другие участники 
рынка к инициативам относят-
ся скептически.

Президент АСРФ (объединяет 
структуры РРПК Глеба Франка, од-
ного из крупнейших добытчиков 
рыбы в России) Алексей Осинцев 4 
декабря направил главе Минсель-
хоза Дмитрию Патрушеву предло-
жения по проведению второго эта-
па программы инвестиционных 
квот. Копия обращения есть у „Ъ“. 

Одна из инициатив — расшире-
ние программы за счет дальнево-
сточных креветок. Как поясняет го-
сподин Осинцев, рентабельность 
добычи этого ресурса сравнима 
с крабовым промыслом. По оцен-
кам АСРФ, общая квота на северную 
и углохвостую креветку на Дальнем 
Востоке — 12 тыс. тонн в год, выруч-
ка от продажи достигает 10 млрд 
руб., а прибыль — 3 млрд руб. Меж-
ду тем, указывает Алексей Осин-
цев, флот для добычи креветки так-
же требует обновления.

Новые аукционы с квотами в об-
мен на инвестиции в строительст-
во судов и заводов планируется 
провести в 2023 году. Разработан-
ный Минсельхозом законопроект 
предполагает распределение 20% 
от общего улова сельди и минтая на 

Дальнем Востоке, 50% квот на добы-
чу краба и 100% квот на вылов мол-
люсков, в том числе гребешков, 
трепангов, морских ежей. В Рос-
рыболовстве ожидают, что по ито-
гам второго этапа будет построено 
30 рыбопромысловых судов, 35 су-
дов-краболовов и около десяти за-
водов на Дальнем Востоке на об-
щую сумму 300 млрд руб.

В Ассоциации рыбохозяйст-
венных предприятий Приморья 
(АРПП) уверены, что рентабель-
ность промысла креветок значи-
тельно ниже, чем в добыче кра-
ба, и сравнить ее можно разве что 
с выловом глубоководных видов. 
Но на квоты на глубоководных кра-
бов Росрыболовство долгое время 
не могло найти покупателей и пе-
реносило аукционы с понижением 
цены, напоминают там. Кроме того, 
отмечает глава АРПП Георгий Мар-
тынов, популяция креветок очень 
изменчивая и ее нельзя спрогнози-
ровать на 10–15 лет вперед, что де-
лает невозможным и планирова-
ние инвестиций.

В АСРФ также предлагают уско-
рить проведение новых аукционов 
с квотами на добычу краба, прове-
дя торги до конца 2022 года. Это по-
зволит победителям разместить за-
казы на строительство краболовов 
уже в первом полугодии 2023 года. 
В противном случае введение ме-
ханизма будет отложено минимум 
на год, что может привести к сры-
ву непрерывного размещения за-
казов на российских верфях и не 
обеспечит обновление флота, счи-
тают в АСРФ. В ГК «Русский краб» 
Глеба Франка заявили „Ъ“, что пла-
нируют участвовать и во втором 
этапе аукционов на этот ресурс. По 
словам гендиректора «Русского кра-
ба» Александра Сапожникова, вер-
фи справляются со строительством 

краболовов, а проведение аукцио-
нов в 2022 году создаст условия для 
ритмичной загрузки судостроения 
и производств смежных отраслей.

Президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) Герман Зверев отмеча-
ет, что одновременно с ускорением 
проведения аукционов на вылов 
крабов АСФР ранее предлагала уве-
личить допустимые сроки строи-
тельства краболовов с пяти до семи 
лет. По его словам, это способ полу-
чить немедленно «живые» деньги, 
которые помогут увеличить поток 
наличности для компаний группы. 
Источник „Ъ“ среди добытчиков 
краба напоминает, что 50% квот на 
этот ресурс разыграли только в кон-
це 2019 года и для оценки эконо-
мических последствий требуется 
больше времени. Гендиректор ГК 
«Агама» Владимир Горелов также 
считает, что необходимо для нача-
ла дождаться итогов первого этапа 
программы по крабам, а затем про-
водить новые аукционы. Это необ-
ходимо в том числе из-за высокой 
загруженности российских верфей, 
добавляет Георгий Мартынов.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
законопроект с параметрами второ-
го этапа программы инвестицион-
ных квот размещен для публично-
го обсуждения и все предложения 
будут рассмотрены. В Росрыболов-
стве также говорят, что контуры 
второго этапа еще будут обсуждать-
ся с рыбопромышленниками, в том 
числе с учетом расписания строи-
тельства верфей, чтобы избежать 
перегрузки судостроительных за-
водов. Представитель агентства от-
мечает, что к 2023 году нагрузка 
верфей от имеющихся контрактов 
снизится и предприятия будут гото-
вы принимать новые заказы.

Алексей Полухин

Креветки отправляют на аукцион
Структуры Глеба Франка хотят расширить  
программу инвестквот

N.Trans Lab выделяет три вари-
анта демпферного механизма, ко-
торый может возникнуть как ре-
акция на будущий спад. Первый 
(«квази-МПС») — создание государ-
ственного консолидатора парка, ко-
торый будет достаточно крупным, 
чтобы покрывать затраты на отстой 
части вагонов в периоды невостре-
бованности, и сможет влиять на их 
производство. Но авторы не верят 
в реалистичность идеи, вспоминая 
большое количество проваливших-
ся попыток (см., например, „Ъ“ от 
20 сентября 2013 года и 24 февраля 
2016 года).

Создание единого госоператора 
на колебания спроса не повлияет, 
уверен исполнительный директор 
Союза операторов железнодорожно-
го транспорта (СОЖТ) Алексей Дру-
жинин. Операторы вложили в парк 
более 2 трлн руб., подчеркивает он, 
рынок инвестиционно привлекате-
лен. Решение о деприватизации за-
кроет его от вложений, и проблему 
обновления парка придется решать 
бюджету, что «вряд ли высоко оце-
нит Минфин». Господин Дружинин 
добавляет, что в МПС управление ва-
гоном осуществлялось по принци-
пу технологичности движения пар-
ка, вопрос прибыльности не имел 
превалирующего значения, и «хотя 
такой подход ведет к улучшению об-

становки на сети, с точки зрения ва-
гонного сегмента это все равно, что 
измерять эффективность такси про-
должительностью пробега».

Второй вариант, о котором пи-
шет N.Trans Lab.,— так называемый 
«Яндекс.Вагон»: биржевые торги 
услугой по предоставлению ваго-
нов. Такие площадки существуют, 
но, отмечают аналитики, для устой-
чивой конструкции нужен охват 
70–80% парка.

Еще один вариант, названный 
N.Trans Lab. «Госвагон», предпола-
гает консолидацию вагонострои-
тельных мощностей. Это уже про-
исходит: государство контролирует 
около 75% вагоностроения и выпуск 
более 90% полувагонов. «Мы давно 
выступали за то, что некое подобие 
Госплана в вагоностроении необхо-
димо,— говорит заместитель генди-
ректора по гражданской продукции 
„Уралвагонзавода“ Борис Мягков.— 
Если бы сеть не была замкнутой 
структурой и на нее можно было бы 
поставить бесконечное количество 
вагонов, то, безусловно, рынок бы 
выровнял колебания спроса и пред-
ложения. Но поскольку это невоз-
можно, государству нужно рассчи-
тать долгосрочный спрос и помочь 
заводам перепрофилироваться под 
выпуск востребованной рынком 
продукции». Он поясняет, что под-
держка может потребоваться в обла-
сти НИОКР и постановки на произ-

водство новой продукции, а также 
в определении квот предприятий, 
как минимум государственных, по 
выпуску вагонов.

По мнению Марии Никитиной, 
возобладает вариант «Госвагон». «Он 
не такой радикальный, как осталь-
ные, для него почти ничего не надо 
делать, что немаловажно с точки зре-
ния минимизации ответственно-
сти чиновников,— говорит она.— 
И речь идет о госрегулировании 
и госфинансировании, а в такой си-
туации государство любит удержи-
вать контроль». Но если говорить об 
идеальном варианте, полагает экс-
перт, это «Яндекс.Вагон»: он самый 
рыночный, наиболее выгоден опе-
раторам с точки зрения предотвра-
щения «менее тонкого вмешательст-
ва государства».

Но участники рынка так не ду-
мают. «Основной урок, который вы-
несли операторы из кризиса 2015 
года,— выживает тот, у кого есть дол-
госрочные контракты,— возражает 
Алексей Дружинин.— На „Яндекс.
Вагоне“, как и на всех подобных пло-
щадках, долгосрочные контракты за-
ключать невозможно. Они для спота, 
который операторам и грузоотпра-
вителям невыгоден». Возможно обсу-
ждение резерва на пиковые перио-
ды, считает господин Дружинин, но 
все еще не решена проблема, как со-
держать его в период спада.

Наталья Скорлыгина

Это «Госвагон» бежит, качается
с1
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Ведущие российские операторы 
связи могут увеличить выруч-
ку за 2021 год на 5–6%, ожида-
ют в Moody’s. В ближайшие два 
года сохранить рост им помо-
жет вывод на рынок дополни-
тельных предложений помимо 
услуг сотовой связи, а выигра-
ют те, кто сумеет выстроить эко-
систему цифровых сервисов, 
считают аналитики. Крупней-
шие участники рынка утвер-
ждают, что уже активно разви-
ваются в этом направлении.

„Ъ“ ознакомился с исследо-
ванием рейтингового агентства 
Moody’s о состоянии и перспективах 
сотовых операторов в России. В нем 
аналитики ожидают, что ведущие 
участники рынка увеличат выруч-
ку примерно на 5–6% по итогам 2021 
года. По прогнозам, увеличить дохо-
ды крупным игрокам поможет вы-
ход за пределы традиционных услуг 
сотовой связи и развитие в сторону 
дополнительных цифровых и фи-
нансовых услуг. Это позволит компа-
ниям добиться ежегодного стабиль-
ного роста на 3% в 2022–2023 годах, 
считают в Moody’s.

По данным Минцифры, дохо-
ды российского телекоммуника-
ционного рынка после роста в 2019 
году до 1,73 трлн руб. упали до 
1,72 трлн руб. в 2020 году. Лидером 

по выручке в 2019 и 2020 годах была 
МТС (472,6 млрд руб. в 2019 году 
и 488,5 млрд руб. в 2020 году). Если 
прогнозы Moody’s подтвердятся, то 
суммарная выручка операторов по 
итогам этого года при росте на 6% до-
стигнет 1,83 трлн руб.

Поскольку массовое проникно-
вение сетей 5G в России, по мне-
нию аналитиков, не произойдет 
раньше 2024 года, толчок рынку мо-
гут дать новые предложения круп-
ных игроков. «Тем самым операто-
ры связи постепенно превратят-
ся в самостоятельные экосистемы, 
предлагая клиентам комплексные 
услуги в виде платных подписок 
на медиаконтент или финансовых 
операций»,— полагают в Moody’s. 
Там отмечают, что подобные реше-
ния уже есть у МТС, «МегаФона» 
и «Вымпелкома».

МТС развивает экосистему на 
основе собственных продуктов 
и партнерств с лидерами на сво-
их рынках, такими как, например, 
Spotify, Apple Music, Kion, «Первый 
канал» и другими, подчеркнули 
в компании. Количество экосистем-
ных абонентов в третьем квартале 
увеличилось на 26%, говорят в МТС. 
Сейчас у оператора около 79,7 млн 
абонентов в стране. Выручка груп-
пы МТС по итогам третьего кварта-
ла выросла на 8,4%, до 127,5 млрд 

руб. Вклад нетелекоммуникаци-
онных направлений в прирост по 
итогам третьего квартала 2021 года 
превысил 61%.

В «Вымпелкоме» отметили, что по-
мимо телеком-сервисов предостав-
ляют также услуги в области финте-
ха, adtech, решений на базе искусст-
венного интеллекта для медицины, 
образования и других отраслей, сер-
висов видео- и аудиоаналитики, ре-
шений для «умного» города. Консо-
лидированная выручка «Вымпелко-
ма» по МСФО увеличилась по ито-
гам июля—сентября по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года на 8,2% и достигла 75,2 млрд 
руб., говорится в отчете компании.

В «МегаФоне» также заявляют, что 
развивают «балансирующую модель 
экосистемы». Например, в сентябре 
компания запустила мультиподпи-
ску, которая объединила цифровые 
продукты разных сегментов — му-
зыку, книги и онлайн-кинотеатры, 
отметили в операторе. «Мы также 
имеем облачные решения, сервисы 
для кибербезопасности, продукты 
на основе аналитики больших дан-
ных и другие»,— добавили в «Мега-
Фоне». Его выручка по итогам тре-
тьего квартала выросла на 6,2%, до 
91,8 млрд руб.

Tele2 пока реализует модель эко-
системы через партнерства: с октя-

бря клиенты оператора могут поль-
зоваться подпиской «Яндекс.Плюс». 
Еще в начале года компания запусти-
ла подписку на электронные книги 
с MyBook. В самой Tele2 не ответили 
на запрос „Ъ“.

В целом все операторы пытают-
ся продавать дополнительные услу-
ги, но не все это называют экосисте-
мой, считает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин: «Так что выиг-
рают те, кто сможет предложить наи-
более востребованные услуги за пре-
делами телеком-сервисов». Органич-
ным продолжением операторско-
го бизнеса является контент, и, воз-
можно, компании начнут развивать-
ся в сторону расширения таких ли-
неек, предполагает он.

Все высокотехнологичные ком-
пании, которые имеют обширную 
клиентскую базу, оказывают услуги 
по принципу одного окна, отмеча-
ет управляющий партнер коммуни-
кационного агентства Svoboda Марк 
Шерман: «Начинается взаимопро-
никновение банков, сотовых опе-
раторов, маркетплейсов». Сотовые 
компании предлагают банковские 
услуги, стимулируют дольше оста-
ваться у себя в приложении за счет 
кэшбэка, это, объясняет он, позволя-
ет в том числе нарастить средний до-
ход от одного абонента в месяц.

Татьяна Исакова

Операторы связи с экосистемой
Новые виды бизнеса обеспечат компаниям рост

Девелопер высокобюджетно-
го жилья Sminex Алексея Тулу-
пова, которому пока не удалось 
выкупить у «Траста» бизнес за-
стройщика «Интеко», нашел 
другой способ для расширения 
портфеля. Компания намере-
на приобрести у «Инграда» пло-
щадку рядом с ареной «Лужни-
ки» в Москве, где можно постро-
ить почти 300 тыс. кв. м офисов. 
Для Sminex, который прежде 
не занимался строительством 
бизнес-центров, проект может 
стать крупным в этом сегменте.

Sminex Алексея Тулупова вы-
купает у «Инграда» Романа Авде-
ева 5,2 га на Лужнецкой набереж-
ной, 10 под строительство 290 тыс. 
кв. м офисов, рассказали два источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
Стоимость этой площадки может со-
ставлять 9–11 млрд руб., подсчита-
ла старший директор рынков капи-
тала и консалтинговых услуг CBRE 
Ирина Ушакова.

В Федеральной антимонополь-
ной службе подтвердили „Ъ“, что 
структура Sminex — ООО «Специ-
ализированный застройщик „Вто-
рой“» — 22 ноября подала ходатайст-
во на приобретение ООО «Гелиос Ин-
вестментс». Это юрлицо — учреди-
тель ООО Л10, которое владеет пло-
щадкой. В Sminex и «Инграде» отка-
зались от комментариев.

Sminex строит высокобюджетное 
жилье: компания реализовала в Мо-
скве 16 проектов общей площадью 
520 тыс. кв. м. До этого девелопер пра-
ктически не строил офисы. Сейчас на-
блюдается тренд, когда в сегмент ком-
мерческой недвижимости выходят за-
стройщики жилья, отмечает регио-
нальный директор офисной группы 
Colliers Алексей Кучвальский.

Одна из причин этому — высо-
кий спрос на офисы со стороны по-
купателей и арендаторов, добавляет 
глава департамента офисной недви-
жимости JLL Алексей Ефимов. По его 
данным, в январе—сентябре этого 
года в Москве было куплено и арен-
довано 996 тыс. кв. м офисов, что ста-
ло рекордом с 2013 года.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков называет 
еще одну причину экспансии в этот 
сегмент непрофильных девелопе-
ров — это высокая конкуренция на 
рынке жилья в Москве. Другой фак-
тор — подорожавшая процедура сме-
ны вида разрешенного использова-
ния земли под строительство жилья, 
добавляет господин Кучвальский. 
К тому же, по мнению Алексея Ефи-
мова, сейчас самое время для покуп-
ки площадок под офисы в централь-
ных локациях Москвы.

Для реализации своего первого 
офисного проекта Sminex придется 
набирать команду для девелопмен-
та бизнес-центров и наращивать экс-
пертизу в брокеридже таких площа-
дей, отмечает руководитель департа-
мента офисной недвижимости Cush-
man & Wakefield Наталья Никитина. 
Алексей Кучвальский не исключает, 
что застройщик привлечет в проект 
fee-девелопера с релевантной экс-
пертизой.

Не должно возникнуть проблем 
и c поглощением площадей на Луж-
нецкой набережной. К этому проек-
ту уже наблюдается интерес со сто-

роны «Яндекса» и других крупных 
арендаторов для размещения своих 
штаб-квартир, добавляет глава депар-
тамента офисной недвижимости JLL 
Алексей Ефимов. О том, что «Яндекс» 
рассматривает возможность разме-
щения части сотрудников в будущем 
бизнес-центре у стадиона «Лужники», 
„Ъ“ сообщал 8 июня. В «Яндексе» отка-
зались комментировать конкретные 
планы компании, но отметили, что 
постоянно рассматривают различные 
варианты для своего расширения.

В планах у Sminex было масшта-
бировать бизнес не только за счет 
выхода в новые сегменты, но и за 
счет покупки компаний-конкурен-
тов. Застройщик помимо прочего 
претендовал на приобретение ак-
тивов «Интеко», принадлежаще-
го банку непрофильных активов 
«Траст» (см. «Ъ-Онлайн» от 27 октя-
бря). Аукцион по продаже бизнеса 
с начальной стоимостью 37,4 млрд 
руб. должен был состояться 16 ноя-
бря, но торги отменены из-за судеб-
ных разбирательств, инициирован-
ных в суде Никосии (Кипр) Morden 
Finance Ltd, ранее владевшей 5% ак-
ций застройщика.

Дарья Андрианова

К элитному жилью 
пристраиваются 
офисы
Sminex расширяет бизнес  
за счет площадки у «Лужников»

Больше четверти рекламных 
тендеров в России проводится 
для имитации выбора заранее 
известного подрядчика или 
для незаконного сбора идей 
и данных, выяснила отрасле-
вая Ассоциация коммуникаци-
онных агентств России (АКАР). 
Для рынка потери от подоб-
ных тендеров исчисляются сот-
нями миллионов рублей, по-
лагают их участники. Практи-
ка по взысканию убытков че-
рез суд еще не сформировалась, 
а на публичный разбор подоб-
ных случаев готовы далеко не 
все агентства.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем АКАР, посвященным анализу тен-
деров на рекламном рынке. Из него 
следует, что доля «неэтичных и недо-
бросовестных» тендеров в 2021 году 
достигла примерно 29%. Такую оцен-
ку дали опрошенные в ноябре 76 
участников рынка, среди которых 
48 рекламных агентств и 28 рекла-
модателей. «Неэтичными и недобро-
совестными» в исследовании назва-
ны тендеры, целями которых могут 
быть имитация выбора заранее из-
вестного подрядчика, незаконный 
сбор креативных идей и концеп-
ций, сбор важных данных о планах 

закупок или получение незаконных 
финансовых доходов от будущих ре-
кламных акций.

По данным АКАР, только 11% 
опрошенных участников рынка ни-
когда не сталкивались с подобной 
практикой, а 57% встречаются с ней 
регулярно. Большинство таких тен-
деров проводится в сферах медиа, 

маркетинговых услуг и креатива, го-
ворится в исследовании. Чаще все-
го (71%) опрошенные упоминают не-
прозрачную систему критериев вы-
бора победителя. Около 60% участни-
ков тендеров не получали «внятную 
обратную связь» после подачи пред-
ложения, 50% сталкивались с отме-
ной тендера без объяснения при-
чин, 41% — c сокращением бюджета 
после выбора победителя.

О финансовом ущербе в резуль-
тате участия в недобросовестных 
тендерах говорят 57% опрошенных. 
По данным АКАР, 59% респонден-
тов оценили ущерб на уровне до 
5 млн руб., 30% — в 5–20 млн руб., 
у 4% ущерб составил 20–30 млн руб., 
у 7% — 30–50 млн руб. При этом толь-
ко 5% опрошенных подавали в суд на 
недобросовестных заказчиков.

В целом для рынка потери от по-
добных тендеров исчисляются сот-
нями миллионов рублей, а доля вы-
зывающих сомнения процедур не 
меняется несколько лет, отмечает 
гендиректор Media Direction Group 
Андрей Брайович. «Прямые убытки 
складываются из затрат на челове-
ческие ресурсы, исследования, за-
купку данных»,— объясняет он. Од-
нако непрямые убытки наносят го-
раздо больший вред, добавляет го-
сподин Брайович: «Это сказывает-
ся на репутации, влияет на мораль-
ное состояние команды, мешает 
привлекать новые кадры». В груп-
пах Dentsu Russia, GroupM, OMD OM 
Group отказались от комментариев, 
в Publicis Groupe и АДВ не ответили 
на запросы.

В юридической плоскости дока-
зать нарушение со стороны органи-
затора тендера сложно, говорят экс-

перты. В целом судебная практика 
по убыткам, причиненным реклам-
ным агентствам в связи с их участи-
ем в тендерах, пока не сформирова-
лась, отмечает адвокат Forward Le-
gal Павел Капустин. «В большинст-
ве случаев компании сами опреде-
ляют правила проведения тендеров, 
часто они и вовсе отсутствуют. В це-
лом участие в тендере в надежде по-
лучить контракт можно признать 
предпринимательским риском»,— 
добавляет партнер Kulik & Partners 
Law. Economics Анна Большакова.

Частично решить проблему, по 
мнению Андрея Брайовича, помог 
бы публичный разбор подобных 
случаев: «Несмотря на то что реше-
ния не будут носить юридической 
силы, компании начнут больше за-
думываться о своем профессиональ-
ном поведении и избегать репутаци-
онного ущерба». Комиссия по этике 
АКАР намерена собирать информа-
цию о неэтичных тендерах, говорит-
ся в исследовании. Однако, призна-
ет вице-президент АКАР, президент 
коммуникационной группы MOVIE 
Екатерина Селявина, пока далеко не 
все агентства готовы оглашать имена 
клиентов, которые прибегают к не-
добросовестным практикам.

Валерия Лебедева

Рекламу не выбирают
Коммуникационные агентства оценили потери от недобросовестных тендеров

Фонд кино требует 139 млн руб. 
с Василия Соловьева и его ком-
пании «2Д Фильм»: он обязал-
ся выпустить военный мюзикл 
в 2020 году, но из-за пандемии не 
смог доделать проект и теперь 
должен вернуть субсидию. Про-
дюсер заверяет, что фильм будет 
снят на средства неких новых 
частных инвесторов. Он участ-
вует и в создании ЗПИФа «Сине-
финанс» для вложений в кино. 
Между тем почти все проекты го-
сподина Соловьева в последние 
годы были провальными, и ос-
мысленность вложения в них 
государственных средств вызы-
вает вопросы у экспертов.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что Фонд кино 14 де-
кабря подал иск к ООО «2Д Фильм» 
(раньше называлось «2Д Целлулоид») 
продюсера Василия Соловьева (49%) 
и Михаила Коваленко (51%), сумма 
требований составляет 139 млн руб. 
Претензии фонда связаны с филь-
мом «Счастье мое», на который про-
дюсер получил безвозвратную суб-
сидию 120 млн руб., остальное — 
пени, уточнили в Фонде кино. «Мы 
не успели сделать картину в сроки, 
которые собирались, а фонд не стал 
делать скидку на пандемию»,— пояс-
нил „Ъ“ Василий Соловьев.

«Счастье мое» — кинодебют ре-
жиссера театральных мюзиклов 
Алексея Франдетти. Это музыкаль-
ная драма об артистах, попавших 
на фронт, которые в результате ди-
версии уничтожили немецких во-
еначальников. Выпустить фильм 
планировалось к 75-летию Победы 
в 2020 году, в главных ролях заяв-
лялись Сергей Безруков и Юлия Пе-
ресильд. Василий Соловьев прихо-
дил в фонд за поддержкой картины 
в 2018 и 2019 годах и на первом пит-
чинге показал экспертам фонда ти-
зерный ролик с господином Безруко-
вым, а на втором сообщил, что про-
изводственный бюджет проекта — 
180 млн руб., рекламный — 60 млн 
руб., а потенциальные сборы оцени-
ваются в 500 млн руб.

Как рассказал господин Соловьев, 
на девелопмент (создание сценария 
и тизерный ролик) потратили около 
10 млн руб., проект успели запустить 
в подготовку, в ходе которой была со-
брана съемочная группа, подготов-
лены костюмы и декорации — на 
это ушло 2,5 месяца и «десятки мил-
лионов рублей». Но съемки попали 
на начало пандемии, что стало при-
чиной потери частных инвесторов 
(имена он не называет), а после лок-
дауна все актеры «разлетелись на 
другие съемки».

Рассчитаться с фондом Василий 
Соловьев обещает «еще до того, как 
судебное заседание будет назначе-
но»: «Стороны расторгли договор 
в августе и договорились о графике 
погашения долга, но студия его на-
рушила, поэтому фонд пошел в суд». 
Возврат субсидии в рассрочку — 
распространенная практика. На-
пример, продюсер Джаник Файзи-
ев обязался вернуть фонду 191 млн 
руб. за «Вратаря галактики» до сен-
тября 2023 года.

Господин Соловьев не планиру-
ет бросать «Счастье мое» и обещает 
возобновить съемки в 2022 году. Ин-
формация о поддержке фильма Ми-
нобороны, о которой продюсер за-
являл ранее, уже неактуальна, зато 
нашлись некие частные инвесторы, 
имена которых не разглашаются. 
«Ничто не мешает нам подать в фонд 
новую заявку на поддержку филь-
ма»,—добавляет Василий Соловьев. 
Он также участвует в запуске ЗПИФа 
«Синефинанс» для инвестирования 
в кино, который формирует «КСП 
Капитал Управление активами» (см. 
„Ъ“ от 3 сентября). «Наполнение идет 
в виде коммитмента, еще не вложи-
лись в проекты. Их много и они раз-
ные»,— уточнил продюсер.

Фонд кино регулярно поддержи-
вал Василия Соловьева безвозврат-

ными субсидиями, хотя релизы 
и не окупались в прокате. В августе 
2020 года после открытия кинотеа-
тров «2Д Фильм» выпустила фильм 
«Хэппи-энд», съемки которого успе-
ла завершить до локдауна. Он собрал 
в прокате 10 млн руб. при бюджете 
54 млн руб., из которых 35 млн руб. 
на безвозвратной основе дал фонд. 
Предыдущий проект «Трудности вы-
живания», вышедший до пандемии, 
в 2019 году, собрал 24 млн руб. при 
бюджете 101 млн руб., из которых 
35 млн руб. фонд дал господину Со-
ловьеву на безвозвратной основе, 
а еще 25 млн руб.— на условиях воз-
врата. Вышедший в 2016 году «Хоро-
ший мальчик» при бюджете 54 млн 
руб. собрал 72 млн руб. В этом проек-
те Фонд кино также предоставил без-
возвратно 35 млн руб.

Из всех проектов продюсера 
единственным хитом был «Хоро-
ший мальчик», имевший хорошие 
продажи на цифровых платформах 
и ТВ, за счет которых он мог даже 
окупиться, полагает киноэксперт 
Сергей Лавров: «Все остальное про-
валилось, это похоже на процесс ос-
воения денег». При этом, подчерки-
вает эксперт, «адекватного объясне-
ния, почему фонд субсидирует та-
кие проекты, нет».

Анна Афанасьева

«Счастье мое» было так возможно
Фонд кино судится с продюсером фильма

По его словам, большая часть такой 
продукции ввозится в РФ нелегально, 
а акциз платится только за устрой-
ство, но не за жидкость. Первый ви-
це-президент ассоциации «Антикон-
трафакт» Байсолт Хамзатов оценивал 
ранее рынок одноразовых ЭСДН в РФ 
по итогам 2020 года в 40,5 млн штук, 
а в этом году его объем может превы-
сить 93,1 млн штук. По данным «Анти-
контрафакта», более 80% продаж в сег-
менте приходится на устройства ки-
тайского бренда HQD.

Источник „Ъ“ в одной из круп-
ных сетей по продаже электронных 
устройств для курения утверждает, 
что в их ассортименте представле-
на только легальная продукция, но 
в целом контрафакт на рынке доми-
нирует, обеспечивая 80–90% продаж. 
Объем рынка только одноразовых 
ЭСДН в РФ он оценивает пример-
но в 100 млрд руб. Оценки сервисов 
в 4–5 тыс. точек с такой продукцией 
собеседник „Ъ“ считает заниженны-
ми на порядок.

По словам директора по правовым 
вопросам и внешнекорпоративным 
связям BAT (бренды Dunhill, Kent, Pall 
Mall) субрегиона Россия, Централь-
ная Азия и Белоруссия Олега Барви-
на, особенность действующего регу-
лирования одноразовых ЭСДН в РФ 

состоит в отсутствии обязательной 
сертификации при ввозе продукции 
в страну, чем пользуются недобросо-
вестные производители. По данным 
«Антиконтрафакта», в ряде случаев 
информация на упаковке устройств 
вводит потребителей в заблуждение 
относительно состава, а концентра-
ция никотина может превышать нор-
матив 20 мг на 1 мл. Директор по ра-
боте с органами государственной 
власти «JTI Россия» (Winston, Camel) 
Василий Груздев добавляет, что про-
блема и в том, что такая продукция 
продается и несовершеннолетним.

Табачные компании рассчитыва-
ют, что ситуацию исправит проект 
по маркировке ЭСДН и обязатель-
ное декларирование соответствия 
стандартам для жидкостей для элек-
тронных систем доставки никотина. 
Эксперимент по маркировке плани-
руется начать с 1 февраля 2022 года, 
соответствующий проект находит-
ся на этапе межведомственного со-
гласования, сообщил „Ъ“ замгла-
вы Минпромторга Виктор Евтухов. 
В 2022 году АНО «Национальный на-
учный центр компетенций в сфере 
противодействия незаконному обо-
роту промышленной продукции» 
планирует также провести исследо-
вание рынка нелегальной никотин-
содержащей продукции, добавил он.

Дмитрий Шестоперов

Точка сбора  
вейп-клиентов

Пока не получается 
найти проект,  

который экономически 
показался бы мне 
целесообразным

— Алексей Тулупов,
президент Sminex, об интересе  

к офисным центрам в интервью „Ъ“,  
в феврале 2020 года

Ц И Т А Т А

580 миллиардов 
рублей
может составить 
 рекламный рынок 
России в 2021 году, 
по прогнозу GroupM
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ГМИИ им. А. С. Пушкина подвел 
итоги экспозиционной деятель-
ности в этом году, которая выз-
вала (особенно под конец года) 

неожиданно бурные для музея 
старых мастеров обществен-
ные дискуссии. А заодно презен-
товал намерения на будущее. 

 Генеральный директор ГМИИ 
 Марина Лошак рассказала Игорю 
Гребельникову о новых форма-
тах, новых выставочных планах 

и новых пространствах, которые 
должны появиться у музея.

—Самыми обсуждаемыми собы-
тиями ГМИИ в этом году стали 
выставка Жан-Юбера Мартена 
«Бывают странные сближенья…» 
и так называемая реэкспозиция 
живописи старых мастеров. При-
чем то, как по-новому развесили 
эти картины из постоянной экс-
позиции, вызвало шквал крити-
ки в профессиональном сообще-
стве. В следующем году вы плани-
руете очередную новую развеску. 
Зачем?
— Последний раз экспозиция ста-
рых мастеров менялась в 70-е годы. 
Мы живем во времена, которые спо-
собствуют переменам. Идея новой 
развески была взаимосвязана с вы-
ставкой Мартена, и она замышля-
лась как временная. Временная, по-
тому что весь следующий год второй 
этаж будет занят большими проекта-
ми — было бы жалко отправить важ-
ные вещи из нашего собрания в за-
пасники. И мы решили сделать та-
кую систему балансов: на первом 
этаже — новая версия постоянной 
экспозиции, а на втором мы показы-
ваем наше собрание в каких-то дру-
гих форматах. Уже сейчас с отделом 
старых мастеров думаем над тем, как 
в следующем году сделать так, чтобы 
у зрителей был шанс продолжить ба-
талии в фейсбуке. Лучше же, если 
страсти, бушующие вокруг вакцина-

ции, будут направлены на обсужде-
ние того, как мы повесили старых 
мастеров.
— Были претензии и к дизай-
ну реэкспозиции — к светлым 
фальшстенам, слишком яркому 
освещению. Вы уже знаете, кто бу-
дет оформлять очередную разве-
ску старых мастеров впредь?
— Дизайнером реэкспозиции был 
Патрик Уркад, он не просто сцено-
граф, а историк искусств, блестя-
ще образованный. То, что он пред-
ложил, не восприняли те, кто при-
вык рассказывать историю искусст-
ва хронологически и контекстуаль-
но. В новой развеске важно было по-
казать не контекст, а неких солистов 
тех или иных эпох, школ, направле-
ний — эдакий гала-концерт. Непо-
нятно, чем мы кого-то прогневали 
— мы же просто предложили новый 
маршрут. Сейчас, когда мы живем с 
ощущением «дня сурка», новые дви-
жения очень полезны.

Следующая развеска тоже будет 
нетипичной: произведения будут 
включены в истории, связанные 
с географией и временем. Сейчас 
мы, можно сказать, тренируемся 
над тем, как коллекция старых мас-
теров будет представлена в Галерее 
старых мастеров после того, как за-
вершится реконструкция этого зда-
ния. Там надо будет делать совсем 
другую экспозицию. Мы живем в 
очень быстрое время, надо постоян-
но корректировать то, как мы пока-
зываем искусство. Музей не может 
оставаться вечным памятником са-
мому себе.
— Пушкинскому музею это не гро-
зит, раз у вас вовсю идет стройка 
Музейного городка, но сроки сда-
чи объектов по разным причи-
нам постоянно сдвигаются. Что 
и когда откроется первым делом?
— Мы стараемся изо всех сил, но 
строить очень трудно, особенно при 
нынешней экономической неста-
бильности. Цены на стройматериа-
лы растут так, что нам трудно успе-
вать за темпами этого роста. А учиты-

вая, что это государственная строй-
ка, мы в целом находимся в очень 
узких коридорах. Все государствен-
ные стройки продвигаются очень 
медленно: те же проблемы у Третья-
ковки, Политехнического музея, Эр-
митажа.

И тем не менее: мы костьми ля-
жем, но к концу 2023 года откроем 
депозитарий, реставрационный и 
выставочные центры. Нам некуда 
отступать — уже подписан контракт 
на первую выставку в новых стенах. 
Это будет большая выставка Дэвида 
Хокни, ее мы готовим вместе со сту-
дией художника. Общая площадь но-
вой застройки — 20 тыс. кв. м. Боль-
шая часть площадей депозитария 
находится под землей, и они уже по-
строены (как и подземные простран-
ства под Галереей старых мастеров). 
Отдельно будет возвышаться здание 
трехэтажного выставочного центра, 
в котором и разместится выставка 
Хокни.

— Блокбастером следующего года 
будет показ коллекции Ивана Мо-
розова. Сейчас эту выставку пока-
зывают в парижском Фонде Louis 
Vuitton. Чем московская экспози-
ция будет принципиально отли-
чаться от парижской?
— В Париже, можно сказать, выстав-
лен экспортный вариант коллекции 
Морозова. Выставка очень популяр-
на, хотя не может сравниться цифра-
ми посещаемости с выставкой кол-
лекции Щукина. Выставку Морозо-
ва уже попросили продлить на ме-
сяц, поэтому у нас она откроется по-
зже запланированного, в двадцатых 
числах июня. Московская выставка 
будет сильно отличаться. Иван Моро-
зов собирал и французских художни-
ков, и русское искусство — выставка 
будет говорить об этом подробно, 
так как это очень важный знак для 
нынешних российских коллекцио-
неров. Они ведь если и покупают за-
рубежное искусство, то работы гло-
бальных художников, с которыми 
и так все понятно, в этом нет откры-
тий. Тогда как Морозов, приобретая 
работы еще непризнанных француз-
ских художников, в немалой степе-
ни рисковал, но зато открывал новое 
искусство.
— Другая большая выставка по-
священа древнеегипетскому 
искусству из коллекции вашего 
музея. Вообще, оно и так у вас пос-
тоянно выставлено. Что-то новое 
хотите сказать об искусстве эпохи 
фараонов?
— В наших выставках последних 
двух лет прослеживается внутрен-
няя тема — это некие волнующие 
размышления о том моменте, в ко-
тором мы сейчас живем. Выставка 
древнеегипетского искусства на-
зывается «Искусство бессмертия», 
тут тоже речь о переходе: в соответ-
ствии с представлениями древних 
египтян жизнь бесконечна, и мы 
говорим о философии двойника, 
о живом и его повторении, о том, 
как в захоронениях повторяется 
та жизнь, которой жил человек, со 
всеми ее бытовыми атрибутами, со 
всеми благами тогдашнего «обще-
ства потребления». Мы попытаемся 
спроецировать это на нас сегодняш-
них. И покажем невероятное коли-
чество вещей, которые раньше не 
выставляли.

полная версия
kommersant.ru/13220

ПЛАНЫ МУЗЕЙ

«Надо постоянно корректировать то,  
как мы показываем искусство»
Марина Лошак о выставочных и строительных планах ГМИИ

В прокат выходит «Человек-па-
ук: Нет пути домой» Джона Уот-
тса — 27-й фильм кинемато-
графической вселенной Marvel 
(MCU). Для его производства 
Marvel Studios после долгих пе-
реговоров наконец объединила 
свои  силы с Sony Pictures, владе-
ющей правами на популярно-
го персонажа. Благодаря этому 
картина почти сплошь состо-
ит из подарков и приветов фа-
натам, а для остальных зрите-
лей,  включая Юлию Шагельман, 
смысл мероприятия потерялся 
окончательно.

еловека-паука (насто-
ящее имя — Питер Паркер) приду-
мал в 1962 году Стэн Ли, и револю-
ционность его идеи состояла в том, 
что этот «дружелюбный сосед», в от-
личие от прочих супергероев, был 
обычным подростком из Квинса, 
на которого вдруг свалилась вели-
кая сила, а вместе с ней — большая 
ответственность. Он не столько спа-
сал мир, сколько решал локальные 
проблемы с преступностью в род-
ном районе, а заодно переживал 
все «прелести» пубертата: застенчи-
вость в общении с девушками, на-
смешки сверстников, непонима-
ние взрослых, пугающие измене-
ния собственного тела. Неудиви-
тельно, что юные читатели комик-
сов увидели в нем своего парня с 
понятными проблемами и полюби-
ли всей душой.

С 1970-х годов про него снимали 
мультики и телефильмы, и многие 
поколения детей переодевались в 
паучий костюм на Хэллоуин. В 2002–
2007 годах вышла трилогия фильмов 

Сэма Рейми, где герой получил лицо 
Тоби Магуайра, девушку в исполне-
нии Кирстен Данст и толпу живопис-
ных противников. В 2012-м франши-
зу перезапустили с новым режиссе-
ром — Марком Уэббом и новым акте-
ром — Эндрю Гарфилдом. Их хвати-
ло, несмотря на похвалы критиков, 
только на два фильма, после чего на-
чалось долгое перетягивание пер-
сонажа между Marvel Studios, кото-

рой он был позарез нужен для интег-
рирования в команду Мстителей, и 
Sony Pictures (права на Человека-па-
ука им достались еще в 1980-х, когда 
находившаяся в кризисе Marvel рас-
продавала свою интеллектуальную 
собственность направо и налево). 
Наконец, ко всеобщей радости, кор-
порациям удалось договориться, и в 
2017-м в жизни Питера Паркера на-
чалась новая глава: внутри дружной 

семьи MCU и с лицом британца Тома 
Холланда, который обладает настоя-
щей суперспособностью — в свои 25 
действительно выглядеть на 15. 

Предполагалось, что «Нет пути до-
мой» станет для Холланда последним 
в рамках франшизы (хотя актер уже 
сообщил, что готов вернуться по пер-
вому зову продюсеров). Фильм стар-
тует с того же места, где закончил-
ся предыдущий, «Человек-паук: Вда-
ли от дома» (2019). Злодей Мистерио 
(Джейк Джилленхол) раскрыл лич-

ность Питера Паркера всему миру, 
что повлекло за собой самые непри-
ятные последствия. Его даже попыта-
лись арестовать, и хотя эта проблема 
быстро разрешилась, но Питера, его 
девушку ЭмДжей (Зендея) и лучшего 
друга Неда (Джейкоб Баталон) не при-
нимают ни в один колледж, а это, са-
ми понимаете, настоящая трагедия. 
Человек-паук обращается за помо-
щью к магу Доктору Стрэнджу (Бене-
дикт Камбербэтч), но в результате их 
совместных попыток все исправить 
Вселенная трещит по швам и из раз-
рывов пространственно-временного 
континуума — спасибо соглашению 
Sony и Marvel — лезет толпа персона-
жей из фильмов Рейми и Уэбба.

Формат эпического прощания да-
ет создателям карт-бланш на то, что-

бы вспомнить все и устроить на экра-
не фестиваль беспощадного фансер-
виса. Сюжетная логика, причинно-
следственные связи, все, что отли-
чало фильмы с Холландом от преды-
дущих, больше никого не интересу-
ют, ведь целевая аудитория все рав-
но встречает появление каждого хо-
рошо знакомого лица восторженны-
ми воплями. Для случайно заглянув-
шего в кинозал меньшинства можно 
быстренько изложить предысторию 
(этот гениальный ученый вколол себе 

сыворотку, превратившую его в яще-
ра, другой упал в бассейн с электри-
ческими скатами, третьего засосало в 
коллайдер — как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались) и вернуть-
ся к демонстрации многочисленных 
«пасхальных яиц». В результате все 
это больше похоже не на кино, а на ре-
портаж с какого-нибудь «Комик-Кона» 
и «Старые песни о главном» одновре-
менно. Кстати, о песнях — единствен-
ное, за что хочется поблагодарить ав-
торов, так это за то, что хотя бы брод-
вейский мюзикл про Человека-паука 
2010 года они оставили в покое. Прав-
да, в эпоху бесконечной переработ-
ки одних и тех же идей, персонажей 
и сюжетов никто не может гарантиро-
вать, что его не приберегают для сле-
дующих сиквелов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Членистоногие печали
На экраны выходит фильм «Человек-паук: Нет пути домой»

Предполагаемое проща-
ние с франшизой отправи-
ло фантазию  создателей 
фильма в совсем уж 
 безудержный полет   
ФОТО COLUMBIA PICTURES

«Непонятно, чем мы кого-то  
прогневали — мы же просто предло-
жили новый маршрут. Сейчас, когда 
мы живем с ощущением „дня сурка“, 
новые движения очень полезны»
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Причинно-следственные связи   
больше никого не интересуют: целевая 
аудитория все равно встречает появле-
ние каждого хорошо знакомого лица 
 восторженными воплямиЧ
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Сборная России открыла выступление 
на московском Кубке «Первого канала», 
который может оказаться для хоккейных 
грандов тестовым предолимпийским 
турниром, непростым матчем с прини-
мающими участие в этом этапе Евроту-
ра канадцами. Большую часть встречи 
она играла убедительно, но в концовке 
чуть было не растранжирила отрыв в три 
шайбы, победив со счетом 4:3.

этом матче вторых вариантов 
двух главных хоккейных сборных, которые, 
видимо, можно считать запасными, «стра-
ховочными» олимпийскими вариантами — 
на тот случай, если вдруг НХЛ, серьезно за-
беспокоившаяся насчет всяких сложностей, 
связанных с коронавирусом, откажется 
все-таки разрешить своим представителям 
выступать в феврале в Пекине, сборная рос-
сийская выглядела очень недурно. Пере-
жив непростой разгон, который у соперни-
ков вышел чуть более резким, она довольно 
быстро открыла счет. И гол был таким, что 
его тянуло назвать как раз «канадским». Это 
ведь в Канаде принято относиться к вбрасы-
ваниям с такой же тщательностью, с какой 
в футболе, например, относятся к угловым 
и прочим стандартам. А тут на вбрасывании 
здорово сыграла российская команда. Ар-
тем Анисимов его вроде бы уступил, но по-
боролся, помешал канадцам забрать шайбу. 
А через секунду за нее поборолся и Артур Ка-
юмов, и в итоге Егору Коршкову выпала ро-
скошная возможность расстрелять в упор 
вратаря Джастина Погге.

Но не столько в этом броске Коршкова 
было дело, сколько в том, что происходило 
после него. Игра сборной России не смотре-
лась совершенной, в ней хватало фальши, 
но все же слишком многое наводило на мыс-
ли о том, что ее абсолютно сырой в смысле 
именно тренерского опыта штаб во главе 
с Алексеем Жамновым, как ни крути, перед 
Кубком «Первого канала» провел серьезную 
работу. Проявлений ее было немало. Высо-
кий темп, который сборная России поддер-

живала, не беря пауз, всеми звеньями. Тол-
ковый и какой-то хищный прессинг, когда 
пара российских игроков, едва канадцы за-
бирают шайбу и собираются развернуть 
свою атаку, налетают на них, чтобы сожрать 
даже до выхода в среднюю зону. Резвые, без 
лишних передач прорывы к чужим воротам. 
Дважды до первого перерыва, получив боль-
шинство, сборная России его не использова-

ла. Но не сказать, будто и в этих ситуациях 
она действовала совсем скверно. 

И важно, что фон, на котором высвечива-
лись эти российские достоинства, был не-
плохим. Та канадская команда, что собралась 
в Москве, конечно, не ровня тем канадским 
командам, что регулярно бьют российские, 
скажем, на чемпионатах мира, но, в конце 
концов, сформирована она тоже в основном 

из хоккеистов КХЛ, причем не из «нижних» 
звеньев. И тренирует ее матерый Клод Жю-
льен, долго трудившийся в НХЛ, знающий, 
как и что менять, когда не клеится.

Во втором периоде казалось, что канад-
цы поняли, что менять. Ну, или что россий-
ская игра стала чуть меньше искрить, что 
ли. А тут канадцы, наконец, сами очутились 
в большинстве и показали, что, и не имея сыг-

ранных сочетаний, знают, как пользоваться 
лишним. Брендон Гормли метнул шайбу под 
щитком до сих пор безупречного российского 
голкипера Ивана Федотова, и счет сравнялся.

Но насчет потускневшей искры — это 
было, как выяснилось, все же заблуждение. 
Сборная России, пропустив, запылала сно-
ва. Ее второй гол тоже напоминал о тех каче-
ствах, которые, как считается, присущи пре-
жде всего канадцам. Он потребовал жестких 
схваток у бортов от Кирилла Марченко и Ан-
дрея Чибисова, которые вылились в скидку 
непромахнувшемуся Александру Елесину.

А под занавес второго периода россий-
ской сборной удалось, в конце концов, про-
бить канадцев и в тот момент, когда она 
имела численное преимущество. Никита 
Нестеров пальнул от синей линии в касание 
и не прогадал: закрытый, как плотным экра-
ном, и своими, и чужими Погге среагировал 
на выстрел чересчур поздно.

С его, Джастина Погге, ляпа начался 
и заключительный период. Голкипер поехал 
подбирать шайбу за воротами, почему-то ду-
мая, что ему никто не угрожает. А сзади уже 
ракетой несся Кирилл Марченко. Шайбу он 
у Погге отобрал, а лучший бомбардир КХЛ 
Вадим Шипачев отправлял ее после паса 
Марченко в широко распахнутый створ, ко-
торый, падая на лед, напрасно пыталась при-
крыть пара канадцев.

Сборная Канады, впрочем, еще подерга-
лась. Она ответила на конфуз своей класс-
ной комбинацией, которую увенчал тонкий 
пас Корбана Найта на Даниэля Одетта: Федо-
тов, купившийся на имитировавшее бросок 
движение Найта, уже не мог помешать его 
партнеру. Затем канадцы устроили еще се-
рию наскоков. Они, кажется, рассказывали 
не столько об их мощи, сколько о расхлябан-
ности сборной России после того, как она со-
здала солидный запас.

В руки она взяла себя вроде бы вовремя, 
но традиционная канадская настырность 
обеспечила матчу нервную концовку. Сбор-
ная Канады отправила вратаря на скамейку 
ради шестого полевого хоккеиста, и за полто-
ры минуты до сирены Эрик О’Делл с пятачка 
отправил шайбу в сетку. Последовала и вто-
рая волна штурма, но российская команда 
устояла. 

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Российские хоккеисты нашли своих канадцев
Они открыли домашний этап Евротура победой над главными соперниками

Новым президентом одной из самых успешных оте-
чественных структур — Федерации фехтования 
России (ФФР) — стал Ильгар Мамедов. Его назна-
чение на этот пост выглядит абсолютно логичным. 
В течение девяти лет Ильгар Мамедов занимал 
пост главного тренера сборной страны, и под его 
руководством она превратилась в безусловно-
го лидера вида. Особенно впечатляли ее достиже-
ния на Олимпийских играх. На двух подряд Олим-
пиадах — в Рио-де-Жанейро и Токио — российские 
фехтовальщики с большим отрывом побеждали 
в медальном зачете в своем турнире.

лавным событием конференции Федерации фехто-
вания России стали выборы ее нового президента. Этот 
пост с 2009 года занимал Александр Михайлов, при-
нявший решение покинуть его. Интриги с преемни-
ком господина Михайлова, по сути, не было никакой. 
Единственным претендентом на должность оказался ви-
це-президент ФФР Ильгар Мамедов, чью кандидатуру ра-
нее поддержал сам Александр Михайлов. Делегаты кон-
ференции избрали его единогласно.

В таком решении нет ничего удивительного, учиты-
вая детали биографии Ильгара Мамедова. Выдающий-
ся в прошлом рапирист, обладатель двух золотых олим-
пийских медалей, завоеванных в Сеуле в 1988 году 
и в Атланте в 1996-м, он еще в позапрошлом десятиле-
тии начал работать в судейской комиссии Международ-
ной федерации фехтования (FIE). А чуть позже господину 
Мамедову досталась ключевая роль в фехтовании отече-
ственном.

В 2012 году его назначили главным тренером сбор-
ной страны в выглядевший непростым период. Ильгар 
Мамедов возглавил команду вскоре после лондонской 
Олимпиады. На ней ее представители завоевали лишь 
три медали, и среди них не было ни одной золотой: по 
меркам ФФР, всегда входившей в число наиболее эффек-
тивных российских спортивных структур, это была се-
рьезная неудача.

Между тем появление Ильгара Мамедова на тренер-
ском посту ситуацию радикально изменило. В двух сле-
дующих олимпийских циклах сборная России превра-
тилась, безусловно, в сильнейшую в мире. В минувшие 
восемь лет она выиграла медальный зачет на пяти ми-
ровых первенствах — в 2013, 2014, 2015, 2016 и 2019 го-
дах, но наибольшее впечатление производят ее дости-
жения на двух пришедшихся на этот период ключевых 
соревнованиях. Перед ними российская команда доби-
валась феноменального уровня готовности. На Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро в 2016 году она выиграла в об-
щей сложности семь наград, из них четыре золотые, на 
Олимпиаде в Токио в 2021-м — восемь в сумме, одер-
жав три победы.

Речь идет о выдающихся показателях, учитывая 
традиционно высокий уровень конкуренции в виде, 
которым увлекаются во многих регионах и в кото-
ром, как правило, никакой из сборных не удается до-
биться значительного отрыва. Российский же отрыв 
был именно значительным. В Рио у ближайших пре-
следователей — венгров — в активе оказалось четыре 
призовых места, в Токио расположившиеся вслед за 
россиянами в классификации французы пять раз под-
нялись на подиум.

Важным нюансом, характеризующим работу тренер-
ского штаба сборной, являются и ее возрастные харак-
теристики. Среди лидеров команды в нынешнем сезо-
не, как обычно, было немало титулованных ветеранов, 
таких как саблистка Софья Великая и рапиристка Инна 
Дериглазова. Но героями Олимпиады стал и целый от-
ряд совсем молодых спортсменов. В личных состязани-
ях саблисток золото досталось Софье Поздняковой, ко-
торой незадолго до Олимпийских игр исполнилось 24 
года, в командных ей и Софье Великой помогла добыть 
его отлично смотревшаяся на дорожке 23-летняя Ольга 
Никитина. Рапиристки до своего золота добрались при 
участии 23-летней Марты Мартьяновой, а рапиристы во-
обще прорвались к серебру в профильной для главного 
тренера сборной дисциплине фактически молодежным 
составом. Рядом с опытным Тимуром Сафиным в Токио 
выступали 21-летние Антон и Кирилл Бородачевы, а так-
же Владислав Мыльников.

Сохранит ли Ильгар Мамедов после избрания пре-
зидентом тренерский пост, пока не ясно. Сам господин 
Мамедов пообещал, что этот вопрос решится «до кон-
ца календарного года». При этом он пояснил, что «не 
так давно снял свою кандидатуру с выборов в исполком 
FIE». «Если бы я выиграл выборы и прошел в него, то точ-
но не должен был оставаться главным тренером. Но так 
как я свою кандидатуру снял, конфликта интересов не 
будет»,— сказал Ильгар Мамедов, дав, кажется, понять, 
что собирается остаться наставником сборной до следу-
ющей Олимпиады — в Париже в 2024 году.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Тренер стал еще главнее
Наставник сборной Ильгар Мамедов назначен 
президентом Федерации фехтования России

Ретроформа, выполненная в стилистике 1956 года, когда сборная СССР впервые выиграла Олимпийские игры,  
помогла сборной России (№87 — Вадим Шипачев, №86 — Кирилл Марченко, №76 — Андрей Чибисов) одолеть канадцев  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Один из центральных матчей 
15-го тура регулярного чемпи-
оната баскетбольной Евроли-
ги, в котором встретились два 
российских клуба, завершил-
ся гостевой победой УНИКСа 
над ЦСКА. Казанцы в этом сезо-
не уже успели показать, что гото-
вы конкурировать с московским 
грандом, но результат их проти-
востояния все равно стал боль-
шой неожиданностью. УНИКС не 
просто выиграл, а выиграл с раз-
громным счетом — 88:67.

тот матч стал очередным 
подтверждением того, что расклад 
в отечественном баскетболе в ны-
нешнем сезоне, возможно, уже не 
такой очевидный, каким был мно-
го-много лет, целую вечность. Так 
долго, что молодому поколению бо-
лельщиков, может, и странно узна-
вать, что были и времена без явно-
го доминирования ЦСКА, времена, 
когда у него, самого стабильного ев-
ропейского клуба, по крайней мере, 
иногда отбирали титулы.

Так вот, в нынешнем сезоне 
УНИКС, кажется, всерьез созрел для 
того, чтобы поохотиться за скаль-
пом флагмана. А признаков того, что 
охота может получиться удачной, 
к середине декабря уже накопилось 
достаточно. Это и надежная игра ка-
занцев в регулярном чемпионате 
Единой лиги ВТБ, в котором они сей-
час лидируют, имея всего одну осеч-
ку, и — что, может быть, еще важ-
нее — срывы чемпиона. На стыке 
октября и ноября армейцы вообще 
пережили ужасный отрезок, по ходу 
которого уступали всем подряд — 
и континентальным грандам вроде 
«Барселоны», и клубам скромным, 
ни на что грандиозное не замахива-
ющимся, вроде «Монако» или «Ка-
лева». На этот же отрезок пришлось 
и первое столкновение ЦСКА с охот-
ником за его скальпом — в рамках 
Единой лиги,— и завершилось оно 
в пользу УНИКСа.

У нового успеха казанцев — теперь 
в главном еврокубке —ценность, по-
жалуй, еще выше, чем у предыдуще-
го. Во-первых, к нему армейцы по-
дошли, казалось, преодолев свой 
странный кризис. В Евролиге ЦСКА 
выдал серию из четырех подряд по-
бед, а в двух матчах, предшествовав-
ших встрече с УНИКСом, издевался 
над оппонентами — «Панатинаико-
сом» и «Жальгирисом» — как хотел. 
Во внутреннем первенстве ничего 

противопоставить ему не смог креп-
кий «Локомотив-Кубань».

Во-вторых, имеет значение сти-
листика, в которой УНИКС одолел 
ЦСКА. В ноябрьском матче он играл 
дома, а преимущество наскреб с ог-
ромным трудом. Та встреча была, 
как ни крути, встречей пример-
но равных соперников. Но вот это-
го точно не скажешь про встречу 
в Евролиге.

Она была равной лишь в первой 
четверти. Вернее, до концовки пер-
вой четверти, которую ЦСКА про-
валил, впервые отпустив УНИКС 
вперед. Этот казанский рывок еще, 
конечно, не тянул на приговор ар-
мейцам, которые догонять любят 
и умеют. Только вместо погони ЦСКА 
выдал кошмарную вторую четверть, 

набрав в ней семь очков, а в третьей 
двадцатиминутке отпустил УНИКС 
еще дальше: добытый гостями 20-оч-
ковый запас неожиданно рано убил 
всю интригу.

А игра оставляла непривычные 
ощущения. Редко увидишь, ког-
да всех лидеров ЦСКА, за исключе-
нием, может быть, Торнике Шен-
гелии,— Алексея Шведа и Дэниэла 
Хэккетта, Улла Клайберна и Нико-
лу Милутинова — держат настолько 
плотно. Редко увидишь, когда нет та-
ких игровых аспектов, в которых бы 
армейцы хоть немножко превосхо-
дили соперников. Им было трудно 
везде — под щитами, на периметре. 
Их били всеми возможными спосо-
бами — дальними бросками, прохо-
дами, защитой.

Итогом этого матча стало продви-
жение УНИКСа вверх по турнирной 
таблице регулярного чемпионата. 
Перед 15-м туром он отставал от шед-
шего позади топ-тройки ЦСКА как 
раз на одну победу. Одержав ее, ка-
занцы опередили армейцев.

Арнольд Кабанов

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

УНИКС потопил флагмана
Казанский клуб в гостях разгромил ЦСКА

Э

Баскетболисты ЦСКА 
(слева — Торнике 
Шенгелия) в матче 
с УНИКСом (справа — 
Тони Джекири) уступили 
практически во всех 
игровых компонентах  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Сохранит ли Ильгар Мамедов, избранный 
вчера президентом Федерации фехтования 
России, пост главного тренера сборной 
страны, станет известно до конца года ФОТО 

ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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